
Утром 13 сентября у подъезда соседнего 
дома стояла, опираясь на палку, очень пожилая 
женщина. Она спрашивала редких в воскресное 
утро прохожих, надо ли сегодня идти голосовать. 
«Вроде нет», «Не знаю», «Какая разница?» 

Примерно так отвечали прохожие. Узнав, 
что в Москве в этом году никого не выбирают, 
женщина с облегчением вздохнула. Идеальный 
избиратель. 

Город был пуст. Дни относительно теплые 
и сухие, надо убрать урожай на даче и вывезти 
его...

 13 сентября в большинстве  субъектов РФ вы-
бирали муниципальных и региональных депутатов, 
мэров и губернаторов. Единый день голосования 
проходит во второе воскресенье сентября в третий 
раз. Проходит при низкой явке. Рекорд своего рода 
поставила Кемеровская область — там проголосо-
вать за вечного губернатора Амана Тулеева пришли 
больше 80% избирателей. В остальных субъектах 
РФ и на губернаторских выборах редко где число 
добравшихся до участков оказалось больше 30%. 
Чем ниже уровень выборов — тем ниже явка. 

 А ведь в 2016 году единый день голосования 
будет совмещен с выборами Госдумы...

Закон, переносящий парламентские выборы с 
декабря на третье воскресенье сентября, приняли 
в конце весенней сессии. Эта технологическая 
затея с не до конца проясненной политической 
подоплекой не может считаться оформленной 
до тех пор, пока не принят еще один закон, при-
званный перенести единый день голосования на 
региональных и муниципальных выборах в 2016 
году со второго воскресенья сентября на третье. 
Им депутаты займутся на пер-
вом же пленарном заседании 
осенней сессии.

Читайте 4-ю стр.
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НЕПРОЗРАЧНЫЕ УРНЫ РОССИИ
Кострома как индикатор нарушений на избирательных участках

ЭЛЬВИРА НАБИУЛЛИНА:

ПРИЧИН ДЛЯ ПАДЕНИЯ 
РУБЛЯ БОЛЬШЕ НЕТ

После сентябрьского заседания совета 
директоров Банка России, решившего оста-
вить ключевую ставку на прежнем уровне 
— 11% (подробнее см. «МК» от 12 сентября), 
глава мегарегулятора Эльвира Набиуллина 
объяснила это решение усилившимися в 
последнее время инфляционными риска-
ми, вызванными прежде всего падением 

рубля в августе, ожиданием «охлаждения» 
экономики в результате снижения цен на 
нефть и продлением западных санкций. Од-
нако при этом она подчеркнула, что «тренда 
на ослабление рубля сейчас нет» в отличие 
от ситуации, сложившейся в декабре про-
шлого года.

Читайте 3-ю стр. 

ДРУЖИТЬ НЕЛЬЗЯ СТРОИТЬ

История парка «Дружба» набирает оборо-
ты. Около двух месяцев назад в тихий уголок 
в районе метро «Речной вокзал» пришли за-
стройщики и решили возвести там дорогое 
футбольное поле с подогревом. Жители Се-
верного округа вовсе не против футбола: люди 
просто опасаются, что вход на их любимое поле 
будет строго привилегированным. Но мирное 

противостояние между защитниками парка 
и всеми «любителями футбола» давно пере-
стало быть таковым. 12 сентября у входа на 
стройплощадку горожане устроили народный 
сход, поводом для которого стали массовые 
побои защитников-активистов. 

Читайте 3-ю стр.

Финальную «запятую»  
в истории парка «Дружба» 

может поставить суд

МЕДВЕДЕВ  
ИЗ РОДА  
ПУТИНА 

Свой 50-летний юбилей пре-
мьер РФ Дмитрий Медведев отме-
тит только в этот понедельник. Но 
главный подарок к торжеству глава 
нашего правительства получил уже 
в конце лета. Сразу после своего 
«спуска по карьерной лестнице» в 
2012 году Дмитрий Анатольевич ока-
зался у нового-старого президента 
в состоянии «бархатной опалы». Но 
все это закончилось 30 августа. Рас-
тиражированные на всю страну фото 
совместной тренировки президента 
и премьера — есть ли в России бо-
лее наглядный знак «высочайшей 
милости»? По меркам 2015 года, на-
верное, нет. 

Означает ли демонстративное 
«снятие опалы» то, что Медведев вновь 
— соправитель, член тандема и будущий 
преемник ВВП, как это уже заявили не-
которые эксперты? Готов спорить на что 
угодно: ничего подобного не произой-
дет. Но равным образом я уверен, что 
оказанные премьеру знаки внимания 
— не просто путинская попытка сделать 
ему приятное в преддверии юбилея. 

Читайте 6-ю стр.

Человек, который  
мог бы быть 

президентом:  
неюбилейные  

заметки к юбилею  
премьер-министра РФ 

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

СВОБОДНАЯ ТЕМА

«ГИБРИДНАЯ КОНТРРЕВОЛЮЦИЯ» 
СОСТОЯЛАСЬ
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Геннадий ГУДКОВ,
политик

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»  
В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ ГАЗЕТЫ
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РЕПЕТИЦИЯ ВЫБОРОВ: 
МЕЖДУ ДАЧНЫМ  

И ИЗБИРАТЕЛЬНЫМ 
УЧАСТКАМИ

ШЕНГЕН ТРЕЩИТ  
ПО ШВАМ
Почему сирийцы от войны 
бегут на Запад,  
а не в богатые арабские 
монархии

КУДА ИСЧЕЗАЮТ 
ГЕОЛОГИ
Самая стратегическая 
отрасль страны рискует 
вымереть!

В единый день голосования, 13 сен-
тября, 21 субъект выбирает губернато-
ров, 11 — депутатов законодательных со-
браний. «Непредсказуемый результат», 
за который активно выступала Админи-
страция Президента, больше всего ждут 
в Костромской области — единственном 
регионе, где в выборах участвует РПР-
ПАРНАС. «Непрозрачные урны», о ко-
торых утром первым делом сообщили 
наблюдатели, стали ярким символом 
«непрозрачных выборов» в Костроме: 
по данным ассоциации «Голос», регион 
стал лидером по количеству нарушений 
на избирательных участках. 

Когда приезжаешь в Кострому из Мо-
сквы, кажется, что жизнь здесь спокойная 
и размеренная — такси порой приходится 
ждать по полчаса, в местных кафе всегда 
немноголюдно, а на улице после 10 вечера 
редко встретишь случайного прохожего.

Но на этих выходных город словно по-
грузился в атмосферу то ли праздника, то 
ли безумия. Местная молодежь собралась 
на концерте украинской группы «Нервы» на 
главной площади — той самой «Сковород-
ке», шутливый твит о которой (начальник 
штаба ПАРНАС леонид Волков написал, что 
в Костроме никогда не будет Майдана, а 
может быть только «Сковородка». — Авт.) 
вызвал в Кострому движение «Антимайдан»: 
противники революции в день голосования 
развернули митинг недалеко от штаба демо-
кратов. А председатель движения сенатор 
Дмитрий Саблин направился «по горячим 
следам» Навального в ресторан «Дудки», 
где якобы проходила легендарная встреча 
оппозиционера с американским послом.

Читайте 2-ю стр.

«МК» С БАЯНИСТОМ АЙДАРОМ 
ГАЙНУЛЛИНЫМ ПРОВЕЛИ АКЦИЮ  
У БЕРЛИНСКОЙ СТЕНЫ

Читайте 7-ю стр.

Читайте 4-ю стр.

Несмотря на то что костромские власти упорно опровергали «слухи»  
о непрозрачных урнах для голосования, их фото заполнили социальные сети.

Обязать водителей перед 
пешеходным переходом мор-
гать дальним светом предла-
гается на портале обществен-
ной инициативы. Подавать 
сигнал фарами придется на 
нерегулируемых «зебрах». 

Как стало известно «МК», 
новое правило может быть за-
креплено в ПДД. Авторы идеи 
уверяют, что сейчас на пере-
ходах, где нет светофора, пе-
шеход далеко не всегда может 
понять, заметил ли его води-
тель. В результате некоторые 
начинают осторожничать — 
идут по зебре с черепашьей 
скоростью и то и дело вертят 
головой по сторонам в поисках 
опасности. Другие же, напро-
тив, считают, что их прекрасно 
видно даже ночью, бегут через 
дорогу напролом и тем самым 
создают угрозу аварии. Если 
же автомобилисты, приближа-
ясь к переходу, начнут моргать 
дальним светом, это станет 
сигналом: «пешехода вижу, 
пропускаю». Кроме того, по 
мнению авторов, включенные 

перед зеброй фары привлекут 
внимание встречного транс-
порта в ситуации, когда обзор 
на дороге загораживает при-
паркованный грузовик.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует член Со-

вета Федерации РФ Влади-
мир Федоров: «Считаю эту 
инициативу излишней. На 
нерегулируемом переходе 
пешеход получает преиму-
щество только в тот момент, 
когда он уже начал движение 
по «зебре». Тогда водители и 
в силу нынешней редакции 
ПДД обязаны не просто сни-
зить скорость, а остановить-
ся и пропустить человека. 
Заранее же мигать фарами 
нет никакого смысла, ведь 
пешеход еще на тротуаре, а 
преимущество в движении 
у автомобиля. Более того, 
световой сигнал может быть 
неправильно истолкован: не 
«проходите, пожалуйста», а 
«уходи быстрее!». Это может 
испугать пешехода и спрово-
цировать ДТП». 

ВОДИТЕЛЕЙ ОБЯЖУТ ОСВЕЩАТЬ 
ПЕШЕХОДОВ ДАЛЬНИМ СВЕТОМ

Определиться с 
дизайном па-
мятника без-
домным 
животным 
Москвы до 
середины 
октября 
предсто-
ит сто-
личным 
зооза-
щитни-
кам. Боль-
шинство 
скульпторов, 
подавших за-
явки на конкурс, 
хотят отлить в брон-
зе пару из кошки и соба-
ки.

Как рассказала «МК» заме-
ститель директора Междуна-
родного благотворительного 
фонда помощи животным 
Светлана Сафонова, памятни-
ки бездомным собакам, куда 
все желающие могут опустить 
свои сбережения, сегодня 
установлены в большинстве 
крупных российских городов 
— в том числе Кирове, Тюмени 
и Оренбурге. Вскоре подобный 
монумент появится и в Москве. 
В настоящий момент скуль-
пторы присылают на конкурс 

макеты своих работ 
с видением того, 

каким должен 
быть памят-

ник сто-
личным 
«бро-
дяж-
кам». 
Боль-
шин-
ство из 
н и х — 

это ком-
позиции 

из фигур 
бездомных 

кошки и соба-
ки, рядом с кото-

рыми некоторые авто-
ры предлагают разместить 
бронзовую мисочку, куда все 
желающие могли бы опускать 
деньги. Победитель конкурса 
станет известен уже 15 октя-
бря, а открыть памятник без-
домным животным Москвы 
зоозащитники надеются уже 
к Новому году. Светлана Са-
фонова отметила, что деньги, 
опущенные в основание мону-
мента, будут идти на самые 
разные нужды «бродяжек» — в 
том числе лечение, стерилиза-
цию, приобретение кормов и 
строительство вольеров. 

НА ПАМЯТНИКЕ БЕЗДОМНЫМ 
ЖИВОТНЫМ СОБАКА БУДЕТ 

НЕРАЗЛУЧНА С КОШКОЙ Перевести любовь в деньги 
попытался гость столицы, у 
которого случился роман с 
молодой москвичкой. Муж-
чина хотел заставить девушку 
заплатить за их общие интим-
ные фотографии, в противном 
случае угрожая их обнародо-
вать. 

Как сообщили «МК» в Ти-
мирязевской межрайонной 
прокуратуре, осенью 2014 
года семья москвичей решила 
сделать в своей квартире кос-
метический ремонт и через 
знакомых наняла рабочего. 
32-летний приезжий из Мол-
давии по имени Александру 
помимо ремонта затеял ро-
ман с 21-летней дочкой хо-
зяев, хотя был женат и имел 
ребенка на родине. Причем 
мужчина любил фотографи-
ровать подругу, и некоторые 
снимки были очень откро-
венными. Молодая особа и 

предположить не могла, что 
их отношения прекратятся 
вместе с ремонтом. Более 
того, хотя родители девушки 
оплатили всю выполненную 
работу, рабочий посчитал го-
норар недостаточным. По сло-
вам мужчины, пока у него был 
роман с хозяйской дочкой, он 
готов был сделать скидку на 
ремонт, но, поскольку отно-
шения закончились, бывшая 
пассия должна доплатить ему 
еще 132 тысячи рублей.  В слу-
чае отказа от оплаты гастар-
байтер угрожал  разместить 
их интимные фотографии в 
социальных сетях и показать 
карточки всем друзьям и зна-
комым. 

Видя, что возлюбленная не 
торопится отдавать деньги, 
мужчина 15 ноября прошло-
го года завел себе несколько 
профилей в соцсетях, указал 
анкетные данные девушки и 

отослал фотографии всем ее 
друзьям. 

Молодая особа обратилась 
к блюстителям закона. В итоге 
мужчина был задержан, и по-
сле расследования Тимиря-
зевский суд приговорил его 
к 1 году 10 месяцам колонии 
общего режима за незаконное 
распространение сведений о 
частной жизни и за вымога-
тельство.  

Примечательно, что во 
время расследования стра-
жи порядка беседовали и с 
супругой Александру. Женщи-
на рассказала, что соперница 
даже звонила ей в Молдавию, 
рассказала об отношениях и 
просила охарактеризовать 
супруга. Та пояснила, что от-
ношений у них уже нет, но ото-
звалась об Александру как о 
добропорядочном человеке, 
который ранее не совершал 
ничего противозаконного. 

ГАСТАРБАЙТЕР СОВМЕЩАЛ РЕМОНТ С ИСКУССТВОМ 
ИНТИМНОГО ШАНТАЖА

В августе столичные вузы 
подняли плату за обучение, 
а коммунальщики вновь по-
высили тарифы на услуги 
ЖКХ.

Как рассказали «МК» в 
«Мосгорстате», в августе, как 
и в предшествующие месяцы, 
на общее удешевление про-
дуктов питания значительно 
повлияло снижение цен на 
фрукты и овощи. Так, карто-
фель подешевел на 37,1%, 
свекла — на 31,4%, капуста 
— на 28,3%. Бананы и вино-
град, помидоры и огурцы, 
морковь и лук подешевели 
на 11,6–26,7%. В то же вре-
мя лимоны стали дороже на 
13,3%, апельсины — на 9,3%, 
чеснок — на 7,2%, яблоки — 
на 5,7%.

Кроме того, на 2,2% снизи-
лись цены на куриные яйца. 
Незначительно, но подеше-
вели хлебобулочные изде-
лия, пряники, мясной фарш, 
кисломолочные продукты, 
оливковое и подсолнечное 
масло, твердые и мягкие сы-
чужные сыры, а также свини-
на, говяжья печень, заморо-
женные овощи. 

На ряд продуктов в августе 
цены выросли. На 5,6% уве-
личились цены на сахарный 
песок, на 2% — на консервы 

для детского питания.
Среди непродовольствен-

ных товаров наибольший 
рост цен статистики зафик-
сировали на велосипеды для 
взрослых — на 4,9%, стеклян-
ную посуду — на 4,3%, ранцы 
и рюкзаки для школьников 
— на 4,2%, а также нитки — на 
2,6%, канцелярские товары 
и пластмассовые игрушки 
для детей ясельного возрас-
та — почти на 2%. Сигареты 
за последний месяц лета по-
дорожали на 1,7%. 

Кроме того, тарифы на 
услуги ЖКХ вновь выросли 
в Москве на 1,8%. Подорожа-
ли также в среднем на 11% и 
туристические туры за гра-
ницу. Так, например, поездка 
на отдых в Турцию стала об-
ходиться дороже на 15,1%, 
а экскурсионная поездка в 
Финляндию — на 12,9%. 

Отметили в «Мосгорстате» 
и рост цен на услуги образо-
вания. По их данным, плата за 
обучение в столичных госу-
дарственных вузах с нового 
учебного года повысилась 
на 5,2%, а обучение в обра-
зовательных учреждениях 
среднего профобразования 
— на 4,7%. В негосударствен-
ных вузах цены поднялись 
на 2,6%.

РЕКОРДСМЕН ПО СНИЖЕНИЮ 
ЦЕНЫ НАШЕЛСЯ СРЕДИ ОВОЩЕЙ

Даже оставшись с одной-
единственной спичкой, охот-
ник или турист точно сможет 
разжечь костер. Как сообщили 
«МК» в Росстандарте, утверж-
ден ГОСТ на так называемые 
охотничьи спички (вступит в 
силу с нового года). 

Речь идет о тех, что исполь-
зуются охотниками, рыбака-
ми, туристами или приобрета-
ются как сувенир. На вид такие 
спички отличаются большим 
размером — 84 мм. Но главное 
— качество изделия, которое 
разрешается делать только из 
осины, липы или тополя. 

Как гласит ГОСТ, головку 
каждой спички (а в коробке их 

от 6 до 20 штук) обязательно 
покроют лаком, обеспечи-
вающим ее влагостойкость. 
Плюс спички внутри будут в 
герметичной упаковке. За-
жигаться они должны в са-
мых экстремальных услови-
ях с первого раза: для этого 
фосфорную массу, о которую 
чиркают спичку, нанесут в 
несколько слоев. Сгорать из-
делие будет без тления и без 
отлетания шлаков. Согласно 
ГОСТу внутренняя часть ко-
робка не должна выпадать 
из наружной при любом по-
ложении. И растерять спички 
будет практически невоз-
можно. 

ОХОТНИЧЬИ СПИЧКИ БУДУТ 
ЗАЖИГАТЬСЯ И В ДОЖДЬ, И В СНЕГ

Жизни двух влюбленных 
подростков оборвались в 
результате страшной автока-
тастрофы в Волоколамском 
районе Подмосковья в субботу 
вечером. На 21-м километре 
автодороги Лотошино—Клин 
машина с тинейджерами вы-
летела на встречку и вреза-
лась в мотоцикл «Кавасаки». 

Как стало известно «МК», 
15-летний Стас и его 13-лет-
няя подруга Катя в субботу 
вечером решили прокатить-
ся с друзьями на «Жигулях». 
Владелец авто, 16-летний 
Леонид, который, к слову, 
пару лет назад бросил школу 
и нигде не учился, сел за руль 
без прав и выпивши — он успел 
опустошить банку пива. Ребята 
отправились в поездку вчет-
вером, Катя с подругой Викой 
сидели на заднем сиденье, а 
Стас сел в пассажирское крес-
ло рядом с Леней. В районе 
20.00 подростки, заправив-
шись, поехали в Ярополец и, 
проезжая Суворовскую цер-
ковь, пошли на двойной обгон. 
Леня удачно обогнал первый 
автомобиль, а когда пытался 

догнать второй, выскочив на 
встречную полосу, на полной 
скорости влетел в спортбайк, 
которым управлял 44-летний 
мужчина. Байкер не заметил 
встречный автомобиль, по-
скольку у машины не горела ни 
одна фара, а было уже темно. 
Удар пришелся в правое кры-
ло, а справа в «Жигулях» как 
раз сидели Катя — на заднем 
сиденье и Стас — на переднем. 
Подростки погибли сразу же, 

водитель мотоцикла умер в 
больнице. Вика и Леня не по-
страдали, их отправили по 
домам. 

Друзья погибшей влюблен-
ной пары заявляют, что Стас 
и Катя были неразлучны. Оба 
учились в основном на «трой-
ки», но их нельзя было считать 
безнадежно отстающими уче-
никами. С Леней они подружи-
лись около года назад и с тех 
пор постоянно гуляли вместе. 
В одной из социальных сетей 
на стене Стаса написано: 
«Одна жизнь, одна команда, 
одна любовь, одна банда». 
По отзывам одноклассников, 
и Стас, и его девушка были в 
хорошем смысле максима-
листами — ценили дружбу, не 
выносили предательство, но в 
то же время пытались как мож-
но скорее взять от жизни все. 
Некоторые предполагают, что 
школьники даже давали Лене 
деньги на бензин и ремонт ма-
шины. Кстати, непонятно, на 
какие деньги горе-водитель 
купил себе полуржавую маши-
ну — Леня живет с бабушкой, и 
никаких доходов у него нет. 

ПОДРОСТКИ ОТДАЛИ СВОИ ЖИЗНИ ДРУГУ-ЛИХАЧУ

Каждому вновь прибыв-
шему в СИЗО заключенному 
будут предлагать застрахо-
вать жизнь и здоровье. В слу-
чае, если с человеком что-то 
случится, выплаты хватит на 
дорогостоящее лечение и 
реабилитацию. 

Как сообщили «МК» во 
ФСИН России, и сегодня 
некоторые компании стра-
хуют от несчастных случаев 
жизнь и здоровье тех, кто 
за решеткой. Но это скорее 
исключение, чем правило, и 
касалось оно только колоний. 
Такая практика не получила 

распространение потому, что 
администрация учреждений 
не поддерживала приход 
страховщиков (были случаи, 
когда их не пускали). 

С нового года предлагается 
ввести систему добровольно-
го страхования в следствен-
ных изоляторах, где люди на-
ходятся до приговора суда. 
К сведению, именно на ме-
добеспечение заключенных 
сегодня, по словам право-
защитников, больше всего 
жалоб. Cоздание системы до-
бровольного медстрахования 
в следственных изоляторах 

повысит ответственность за 
оказание качественных ме-
дуслуг в СИЗО. Примечатель-
но, что сами заключенные 
просят считать страховыми 
случаями заражение туберку-
лезом, ВИЧ и гепатитом.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий руководите-

ля «ГУЛАГУ.Нет» Владимира 
ОСЕЧКИНА: «Правозащитни-
ки много лет выступают за 
развитие системы страхова-
ния заключенных. Мы знаем 
массу примеров, когда лю-
дей избивали, превращая в 

инвалидов, заражали ВИЧ, 
убивали. При этом родные 
покалеченного или убитого не 
могли привлекать виновных. 
В случае если человек за-
страхован, это сделает стра-
ховая компания. Она подаст 
иск в суд, чтобы получить с 
администрации учрежде-
ния и регионального УФСИН 
средства, которые выплатила 
по страховке в качестве ком-
пенсации. Чем дороже будет 
стоить жизнь заключенных, 
чем больше их будет стра-
ховаться, тем меньше будет 
пыток за решеткой».

АРЕСТАНТАМ ОФОРМЯТ СТРАХОВКУ НА СЛУЧАЙ ЗАРАЖЕНИЯ 
ТУБЕРКУЛЕЗОМ

Дежурная бригада: Ева МЕРКАЧЕВА, Светлана ОСИПОВА, Наталья БАЖЕНОВА, Юлия ГРИШИНА, Алексей СТЕЙНЕРТ и др.

Леонид 
часто 

менял 
машины.
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Это подтверждают все три сценария ЦБ до 2018 года



Частная поездка Сильвио Берлускони 
в Крым завершилась знакомством с 
«духовными скрепами» населяющих по-
луостров народов. Экс-премьер Италии 
и Владимир Путин посетили Бахчисарай 
и Херсонес, послушали стихи Пушкина 
у знаменитого фонтана, сфотографи-
ровались с 400-летней шелковицей и 
заглянули в купель, где якобы крестил-
ся князь Владимир. Не обошлось без 
детей и без шуток: российский прези-
дент обнаружил на древних развалинах 
девочку-Маугли и потребовал с друга 
Сильвио компенсацию за «грешки» Рим-
ской империи. 

Два дня подряд жизнь крымчан и гостей по-
луострова проходила под девизом «На фоне Пу-
тина снимается семейство». Где бы ни появлялись 
высокие гости, жизнь тут же останавливалась, 
люди бросали свои дела и бежали навстречу 
президенту, невзирая на грозных секьюрити. Со-
вместные фото, автографы, аплодисменты, сотни 
пожатых рук... Крики «Живите долго!», «Храни вас 
Бог!», «Спасибо!». И в честь Берлускони — «Вива 
Италиа!». Туристы, дамы бальзаковского воз-
раста, прыщавые подростки и, конечно, дети... 
Особенно Путина тронула чумазая девочка лет 
пяти, бесстрашно разгуливавшая по развалинами 
Херсонеса практически в чем мать родила. 

— Эй, Маугли, иди сюда! — настойчиво звал 
он в течение нескольких минут, ухохатываясь над 
перепачканной ягодами мордашкой. Но малышка 
заупрямилась. «Не пойду! Я боюсь!» — объявила 
она, спрятавшись за каменной башенкой, к рас-
стройству не только Путина, но и собственных 
родителей, уже настроившихся запечатлеть 

самое главное в жизни «мимими». 
В отличие от детей взрослые сами искали 

внимания президента. Губернатор Севастополя 
Сергей Меняйло в компании несостоявшегося 
директора Херсонесского заповедника отца 
Сергия Халюты битый час прождали ВВП и Бер-
лускони у входа в Свято-Владимирский собор. 
Скандальное кадровое решение уже стоило 
Меняйло репутации. Севастопольцы обходили 
губернатора стороной. (За целый час к нему не 
подошел ни один человек!) А в медиарейтинге 

действующих глав регионов он потерял сразу 
53 пункта, скатившись из середнячков на по-
следнее, 85-е место. Впрочем, к приезду Путина 
конфликт вокруг заповедника был полностью 
исчерпан. «Херсонес Таврический» передали из 
ведения местных властей в федеральное под-
чинение, включив в Единый перечень объектов 
культурного наследия РФ. Это значит, что отныне 
все решения о его судьбе будут приниматься на 
государственном уровне. 

Об одном из них президент, воспользовав-
шись моментом, объявил прямо у купели, где, 
по одной из версий (которая последнее время 
практически приобрела статус официальной), 
крестился князь Владимир. По словам Пути-
на, на базе заповедника предлагается создать 
историко-культурный центр христианства, при-
чем «не только восточного, но и западного». «Я 
об этом уже говорил с патриархом. Надо будет 
всем вместе собраться, подумать, в какой форме 
это лучше организовать!» — отметил он. Отец 
Сергий услужливо подсказал, что ранее анало-
гичная идея была у Николая Второго, однако ее 
воплощению помешала Первая мировая война... 
И вот теперь все возвращается на круги своя. 
Впрочем, понравилось ли Путину сравнение с 
царем, не сумевшим удержать страну и власть, 
— еще большой вопрос. 

Хотя директор заповедника искренне 
старалась заинтересовать своим рассказом 
всех участников экскурсии, Берлускони перио-
дически отвлекался и выпадал из ритма, что 
в принципе понятно: в Италии таких развалин 
пруд пруди! Однако и Крым, и Херсонес, по сло-
вам экс-премьера, произвели на него большое 
впечатление. «Вся крымская земля прекрасна, 
на меня большое впечатление произвела при-
рода — сосны, высоченные горы, море! Просто 
дух захватывает! Владимир показал мне очень 
интересные места!» — объявил он туристам, ко-
торые толпами ходили вслед за экскурсантами, 
нервируя охранников. «Бьенвенутти!» — ответили 
на это простые русские люди. 

В экспозиции фондохранилища, где нахо-
дятся артефакты, свидетельствующие о тесной 
связи Херсонеса с Римской империей, Владимир 
Путин решил «подколоть» гостя, припомнив Ита-
лии старые «грешки». 

— Сильвио, вы натворили дел в Ливии, и ты 
готов был заплатить. Здесь итальянские войска 
300 лет стояли. Ты нам должен, — под громкий 
смех сопровождающих объявил президент. 

— Не итальянские, а римские, — поправил 
Берлускони. Но отнекиваться не стал. Во вре-
мя экскурсии он несколько раз повторил, что 
Италия должна внести посильный вклад, чтобы 
«благоустроить все вокруг». 

Внимание Путина тем временем привлекла 
присяга жителя Херсонеса времен греческой 
демократии. Нагнувшись к каменному столбу, 
он стал зачитывать вслух: «Я не буду ниспровер-
гать демократического строя», «Я буду врагом 
злоумышляющему и предающему Херсонес», 
«Я буду служить народу и советовать ему наи-
лучшее и наиболее справедливое», «Я не буду 
давать или принимать дара во вред государству 
и гражданам»...

— Владимир Владимирович, вы только что 
поклялись, — сказал кто-то смелый, когда пре-
зидент закончил читать. 

— Я давно такую клятву принес, еще в 1975 
году, — живо отреагировал ВВП. 

В том, что глава государства действительно 
готов советовать народу только «наилучшее» и 
не хочет принимать сомнительных даров, жур-
налисты смогли убедиться во время импрови-
зированной беседы с Путиным, состоявшейся 
прямо на развалинах Херсонеса. 

— Владимир Владимирович, туристы с юго-
востока Украины просили вас присоединить Дон-
басс к России. Вы готовы пойти на этот шаг? 

— Мы душой и сердцем с Донбассом, но, к 
сожалению, такие вопросы на улице не решают-
ся, — сказал президент. И для ясности повторил: 
дело серьезное, касается не только Донбасса, 
но и судеб всей России. По словам президента, 
главное сейчас — установить прямой контакт 
между киевскими властями и властями Донецкой 
и Луганских республик, чтобы реализовать все 
пункты Минских соглашений. А также приступить 
к социально-экономической реабилитации юго-
восточных регионов. «Слава богу, сейчас уже 
пошел уголь из Донбасса в Киев! Это значит, что 
и мы можем начать дополнительные поставки», 
— заявил президент, пообещав также решить во-
просы обеспечения юго-востока Украины газом 
и электроэнергией. 

Впрочем, часть просьб, услышанных в Кры-
му, Путин все же удовлетворил. В частности, 
подписал указ о внесении поправок в указ о 
реабилитации депортированных народов, вклю-
чив в их перечень итальянцев. (Об этом накануне 
попросили представители итальянской общи-
ны, проживающие в Керчи.) «Да, я это видел», 
— авторитетно подтвердил слова президента 
Берлускони. Кроме того, экс-премьер, по всей 
видимости, стал свидетелем присвоения россий-
ского гражданства Рою Джонсу: американский 
боксер попросил об этом Путина в середине ав-
густа, также находясь в Крыму, и вот в минувшую 
субботу распоряжение наконец увидело свет. 

Сам Берлускони буквально пару месяцев 
назад уверял, что Путин обещал российский 
паспорт и ему. А в придачу еще и пост министра 
в правительстве Дмитрия Медведева. Однако 
Кремль дезавуировал его слова — и больше 
эта тема (по крайней мере публично) не под-
нималась. Из Крыма на родину друг Сильвио 
улетал итальянцем. Но сказал, что будет скучать, 
и обещал вернуться. 

Елена ЕГОРОВА, Херсонес, Крым.
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На каждом углу по полицейскому 
патрулю, каждая четвертая ма-
шина — с номерами из других 
регионов (гостей из столицы со-

трудники ГИБДД останавливали на въезде и 
записывали данные), а цены в гостиницах взле-
тели на 30%. «Все, кто к нам заселился, — при-
ехали на выборы, — рассказывает девушка на 
ресепшн в хостеле. — А мы уж было обрадова-
лись, что в Кострому такой поток туристов». 

Несмотря на то что стенды пестрят афиша-
ми партий (в бюллетене их 15) и кандидатов в 
губернаторы (на пост главы региона претендует 
6 человек), настоящих интриг в оппозиционно 
голосующей Костромской области (на выборах 
в 2011 году «Единая Россия» набрала 32,2%) 
всего две: сколько голосов наберет ПАРНАС 
и кандидат в губернаторы от КПРФ Валерий 
Ижицкий. Если партия преодолеет порог 5%, 
то в Заксобрание пройдет московский оппо-
зиционер Илья Яшин, если больше 10% — то 
и бывший вице-губернатор области Владимр 
Андрейченко. 

На выборах главы региона вполне возмо-
жен второй тур: нынешний губернатор от партии 
власти Сергей Ситников не очень популярен 
среди населения, при этом «Единая Россия» 
перед выборами потеряла нескольких сильных 
политиков — известных в области бизнесменов 
— Евгения Трепова — генерального директора 
сети универмагов, Максима Гутермана — главу 
ювелирной фабрики и основателя предприятия, 
которое производит аптечки первой помощи и 
медицинское оборудование. 

Посвященные в предвыборную интригу 
даже устроили что-то типа тотализатора — 
в шутку гадают, сколько процентов наберет 
оппозиция. Ведь накануне дня выборов здесь 
разыгралась настоящая форс-мажорная ко-
медия. «Мы предполагали, что против нас бу-
дут использованы грязные технологии, но не 
настолько», — говорит кандидат от ПАРНАСа 
Илья Яшин. Оппозиционеры столкнулись и с 
партиями-спойлерами «Против всех» и ПАРЗАС, 
на встречи кандидата с избирателями заявил-
ся темнокожий мужчина, представившийся 

американским послом, дипломатические номе-
ра на его машине на поверку оказались обычной 
наклейкой. 

Не обошлось без провокаций и в день ти-
шины. Сначала СМИ рапортовали о задержании 
координатора «Открытой России» с 2 млн ру-
блей, затем полицейские попытались задер-
жать активиста ПАРНАСа Дмитрия Андросова, 
который вез в город Шарья 200 тысяч рублей на 
оплату гостиниц для наблюдателей. 

Около 600 наблюдателей и 40 мобильных 

групп, которые отправились контролировать 
выборы даже в самые удаленные уголки Ко-
стромской области, к моменту сдачи номера 
рапортовали о 158 нарушениях на избиратель-
ных участках, среди них выделилось 2 систем-
ные группы: расходились данные о количестве 

наблюдателей у председателей участковых 
избирательных комиссий и наблюдателей. 
«Это сигнал — готовятся вбросы», — заявил 
Волков. 

В города в Костромской области отпра-
вился автобусный круиз с избирателями из 
областного центра, у которых были открепи-
тельные удостоверения (раньше такие нару-
шения называли «каруселями»). В городе Буе 
избиратель проголосовал по одному и тому 
же открепительному на двух разных участках, 
в городе Волгореченске — на избирательные 
участки привезли 35 человек на автобусе. В 
территориальной избирательной комиссии нам 
объяснили, что всему виной — рок-фестиваль, 
организованный городской администрацией, 
мол, избиратели из Костромы приехали в Вол-
гореченск еще за три дня до выборов. Жалобу 
наблюдателя от ПАРНАСа Логинова пообещали 
рассмотреть в течение трех дней. 

Были круизы и в Костроме: на автобусе 
привезли сотрудников торгового центра. «Они 
искренне не понимали, что в этом такого (ст. 40 
«Об основных гарантиях избирательных прав» 
запрещает организованный подвоз избирателей 
к месту голосования. — Авт.), — рассказывает 
член мобильной группы от Совета по правам 
человека. — Как услышали, что мы из Совета 
при президенте, сразу стали говорить: «мы тоже 
за президента, мы голосовали правильно, за 
«Единую Россию». 

Еще один случай, произошедший в Ко-
строме, — наблюдатели поймали двух избира-
телей, которые пришли за деньгами: говорят, 
что «Справедливая Россия» обещала платить 
200 рублей за голос. 

Отразятся ли «непрозрачные выборы» на 
результате оппозиции — узнаем завтра. 

Валерия МАРКОВА. 

ПУТИН РАЗВИЛ НИКОЛАЯ II
А Берлускони напомнили о римской оккупации Крыма

НЕПРОЗРАЧНЫЕ 
УРНЫ РОССИИ

Сюрреалистический белый 
медведь раздает синие шарики 
перед избирательным участком в 
Костроме. Медведь и бело-синие 
цвета — символы «ЕР».

Скандальными историями 
отличились Люберецкий  
и Дмитровский районы
Состоявшиеся выборы в Подмосковье 
отмечены тремя рекордами. Во-первых, 
на них явилось более пятисот тысяч че-
ловек. Во-вторых, было открыто почти 
700 избирательных участков — макси-
мальное количество за последние 5 лет. 
Никогда ранее не было и такого большо-
го числа кандидатов, дошедших до уча-
стия в голосовании, — 93% заявивших.

Независимые наблюдатели отмечают, что на 
этот раз выборы прошли более цивилизованно. 
Сказалась подготовка избирательных комиссий, 

которые больше года Мособлизбирком просве-
щал по всем правовым вопросам. Но тем более 
скандально выглядят факты нарушений. Чего 
стоит законотворчество избирательного участка 
1569 в Люберецком районе, где, по сути, издали 
новый нормативный акт: «пользоваться мобиль-
ными телефонами на избирательном участке 
могут только члены избирательной комиссии». 

Без грязных скандалов, связанных с под-
купом электората, тоже, как водится, не обо-
шлось. На этот раз отличились Люберецкий и 
Дмитровский районы. В поселке Красково Любе-
рецкого района независимыми наблюдателями 
был отмечен факт незаконного голосования. 11 
жителей поселка, явившихся в воскресенье на 
выборы кандидатов в местный совет депутатов, 
к собственному удивлению, вдруг обнаружили 
свои имена в списках уже проголосовавших. 

Озадаченные горожане тут же объявили себя 
обманутыми. Оказывается, неделю назад неиз-
вестные предложили им поучаствовать в проб-
ных выборах, результаты которых якобы нигде 
не учитываются. Просто так — для репетиции, 
«показать, что у главы поселка есть народ, хотя 
сам он никуда еще не избирается». Люди со-
гласились поучаствовать в «эксперименте», и 
их отвезли в Люберецкий ТИК. Там незнакомцы 
вручили прибывшим по 500 рублей — якобы за 
потраченное время. От группы избирателей тре-
бовалось только одно: чтобы они проголосовали 
за так называемую «команду Волкова» — бли-
жайших приятелей нынешнего главы городского 
поселения Красково. По слухам, руководитель 
администрации таким образом проталкивает 
своих людей в совет депутатов, чтобы через 3 
года они переизбрали его в главы. Ожидая под-
воха, один из красковчан спросил у работников 
предвыборного штаба, сможет ли он потом 13 
сентября проголосовать за того, кого хочет. Ему 
ответили: можете. Но по факту оказалось, что его 
голос забрала «команда Волкова» и вместо репе-
тиции незадачливые избиратели поучаствовали 
в досрочных выборах.

Кстати, к Люберцам изначально со стороны 
Мособлизбиркома было проявлено повышенное 

внимание независимых наблюдателей, потому 
что этот район показывал рекордную «досрочку» 
— здесь заранее проголосовали 3,8% жителей. 
Возможно, поэтому на каждый избирательный 
пункт 13 сентября был посажен сотрудник ФСБ. 
И не случайно туда отправился наш спецкор 
Иван Журавлев.

Удивительно то, что в последний день перед 
выборами Красково лишился своей «черной мет-
ки» — звания рекордсмена по досрочным вы-
борам. Неожиданно его обошел Дмитровский 
район, за считаные часы выбившийся в лидеры 
по досрочной явке — 4,84%. 

Поэтому к Дмитрову руководство Мосо-
близбиркома тоже решило проявить повышенное 
внимание. 

Светлана ОСИПОВА.

ПОДМОСКОВНЫЕ ВЫБОРЫ: 
ЛОЖКА ДЕГТЯ В БОЧКЕ МЕДА

 ЦИФРА
Председатель Мособлизбиркома Ирек 
Вильданов отметил высокую явку 
впервые голосующих. К 16.00 их коли-
чество составило 1600 человек.

обнаруженный сотрудни-
ками правоохранительных 
органов в кишечнике граж-
данки КНР, которая была 
задержана вместе со сво-
им спутником в аэропорту 
Суваннапхум. Об этом 
сообщает издание Bangkok 
Post. Алмаз был украден с 
международной ювелирной 
выставки в Бангкоке. Китаян-

ка была арестована перед вы-
летом на родину, потому что 
ее внешность соответство-
вала фотографиям, которые 
имелись в распоряжении у 
полиции. Женщина заявила, 
что они вместе с ее спут-
ником — обычные туристы, 
которые направляются домой 
после отдыха. После того как 
алмаза в их вещах найдено 

не было, сотрудники полиции 
обследовали задержанных 
на рентгене, в результате 
чего нашли его в кишечнике. 
Сообщается, что после этого 
30-летняя подозреваемая 
призналась в краже. О пре-
ступлении в полицию заявил 
владелец ювелирной фирмы, 
из павильона которой был 
украден алмаз: мошенники 
подменили его на фальшивый 
во время обсуждения цены 
камня с продавцом, работав-
шим в павильоне.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИТАТА

ЦИФРА

В номинации «Мужество и 
честь» ежегодного всеар-
мейского фестиваля «Ар-
мия России», прошедшего 
в субботу на Фрунзенской 
набережной в Москве, по-
бедил командир авиаэска-
дрильи 12-й гвардейской 
военно-транспортной 
авиационной дивизии ВКС 
РФ подполковник Алексей 
Кременчуков. В декабре 2014 
года он совершил подвиг — 
спас жизни людей и сохранил 
самолет, сумев хладнокровно 

посадить его после отказа двух 
двигателей. Чествовал лет-
чика лично министр обороны 
Сергей Шойгу. «Армия России 
— это все те, кто живет в 
нашей стране, кто любит нашу 
страну, и, конечно, с каждым 
годом выходящих на эту сцену 
будет все больше. Сегодня по 
традиции, теперь уже второй 
раз, мы чествуем лучших 
из лучших в Вооруженных 
силах — всех тех, кто верой и 
правдой служит Отечеству», 
— отметил Шойгу. Лауреаты 

фестиваля награждаются 
памятным знаком «Лучший», 
который представляет собой 
звезду, изготовленную из 
стекла повышенной прочности. 
Всего в этом году наград удо-
стоено рекордное количество 
лауреатов, победивших по 
результатам профессиональ-
ных военных соревнований в 
20 номинациях. Новыми среди 
них стали «Военная наука», 
«Крепкий тыл», «Военстрой», 
«Патриот Отечества», «На 
страже» и «Память державы». 

Башенный кран, который 
упал на паломников в ме-
чети Аль-Харам в Мекке, 
принадлежит немецкой 
компании, управляемой 
строительным конгломе-
ратом клана бен Ладенов. 
Об этом пишет британская 
The Daily Mail. Компания, 
принадлежащая семье Усамы 
бен Ладена, в данный момент 
осуществляет проект по рас-
ширению площади мечети 
стоимостью $14 миллиардов. 
По замыслу, после ремонтных 
работ мечеть сможет вме-
щать до 2,2 миллиона человек 
одновременно. Напомним, 
что трагический инцидент 
произошел в пятницу, 11 
сентября. Жертвами стали 
свыше ста человек, еще 238 
получили ранения. Причиной 
падения называют сильные 
дожди и ветры. «Я живу в 
Эмиратах. Это очень близко 

с нами, — рассказывает 
«МК» жительница Дубая 
Анастасия ТРОФИМОВА, 
— поэтому информация об 
этом здесь трогает каждого. 
Тем более большая часть 
погибших — это эмиратовцы, 
направившиеся в хадж… Уме-

реть в священный для нас, 
мусульман, месяц и умереть 
в самом священном месте — 
Мекке — это никогда и никого 
не отпугнет. Тем более это 
всего лишь погодные условия 
и буря, которая захватила 
сейчас все арабские страны».

Премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан 
предрек гибель Европы 
из-за рекордного потока 
мигрантов, которые бегут 
в центральноевропейские 
страны с Ближнего Вос-
тока и из Северной Афри-
ки. Об этом политик заявил 
в интервью немецкой газете 
Bild. «Европейские лидеры 
живут в настоящее время 
в мире грез, — признался 
Орбан журналистам. — Вы 
не имеете ни малейшего 
представления ни о реальной 

опасности, ни о масштабах 
проблемы. Речь уже идет 
не о десятках миллионов 
людей — их поток бесконе-
чен… Если мы пустим всех, 
то Европа погибнет». Тем 
временем поток мигрантов, 
которые попытались попасть 
в Венгрию, достиг рекордной 
отметки — 4 тысяч человек. 
Некоторым приезжим даже 
удалось сделать лазы к вен-
герской границе. Напомним, 
что с 15 сентября в Венгрии 
вступят в силу новые за-
конопроекты, которые ка-

саются беженцев и перехода 
границы. Теперь нелегальное 
пересечение будет считать-
ся уголовно наказуемым 
преступлением, за которое 
предусмотрено наказание в 
виде тюремного заключения. 
Сообщается, что в настоя-
щее время венгерские вла-
сти направили на границу с 
Сербией 4 тысячи солдат для 
того, чтобы урегулировать 
ситуацию с прибывающими 
мигрантами.

В субботу Дмитрий Рого-
зин и Аркадий Дворкович 
приняли участие в благо-
творительном баскетболь-
ном матче, организован-
ном фондом Гоши Куценко 
«Шаг вместе». Это была 
третья по счету благотвори-
тельная игра, призванная 
привлечь внимание к пробле-
ме детей с ДЦП. Кроме вице-
премьеров РФ в баскетбол 
сыграли хоккеист Александр 
Овечкин, боец смешанного 
стиля Федор Емельянен-
ко, баскетболистка Илона 
Корстин и другие известные 
персоны. Команды сыграли 
вничью 67:67.

АРМИЯ

ТРАГЕДИЯ

КРИЗИС

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

министр обороны нАГрАДиЛ ЛУЧШиХ соЛДАт

УПАВШиЙ В мЕККЕ КрАн ПринАДЛЕЖАЛ сЕмЬЕ бЕн ЛАДЕнА

ПрЕмЬЕр ВЕнГрии ПрЕДрЕК ЕВроПЕ ГибЕЛЬ иЗ-ЗА миГрАнтоВ

роГоЗин и ДВорКоВиЧ сыГрАЛи В бАсКЕтбоЛ

Элтон Джон,певец

— именно столько стоил 
шестикаратный алмаз,

«Я хочу, чтобы Украина стала 
современной европейской страной,  
и я сделаю все возможное для этого».

$277 тыс.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Британский певец прибыл в Киев для участия в бизнес-форуме, где обра-
тился к финансистам с советом брать на работу геев. Затем рок-звезда 
обсудила с президентом Украины судьбу своего благотворительного фонда по 

борьбе со СПИДом. В знак признательности Петр Порошенко вручил Элтону Джону футболки с 
изображением украинских узников — Надежды Савченко и Олега Сенцова. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

 Президент Украины опроверг возможность обмена российских гэрэушников 
Александра Александрова и Евгения Ерофеева на режиссера Сенцова и его 
соратника Кольченко.
Напомним, варианты подобного обмена рассматривались во время встречи контакт-
ной группы в Минске на прошлой неделе. Однако в интервью иностранным журнали-

стам  Петр Порошенко заявил, что не получал от российской стороны предложений касательно 
обмена спецназовцев РФ на арестованных в России украинцев Олега Сенцова и Александра 
Кольченко. При этом, по словам Порошенко,  подобный обмен — явно неравноценный. 
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Путин в крымских 
винных подвалах.

Берлускони на себе почувствовал 
любовь русского народа.

Вечером воскресенья в костромской офис «Открытой России», которая 
координирует наблюдение за выборами, вломились полицейские.  
По сообщениям УМВД, в квартире ищут труп. Алексей Навальный связал 
происшествие с попыткой сорвать наблюдение на выборах. 
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Прозвучавшее в субботу заявление Пре-
зидента России Владимира Путина о том, что 
«судьбу Донбасса должна решать не Россия», 
вызвало больше вопросов, чем ответов. Не-
которые поспешили услышать в нем чуть ли 
не отказ защищать многострадальный регион 
и пресловутый «слив Новороссии». Конечно, 
усиление санкционной политики Запада вряд ли 
поможет российской экономике (хотя на уровне 
импортозамещения почему бы и нет), но имел в 
виду президент, как это часто бывает, не вполне 
то, что услышали некоторые. Это заявление 
было рассчитано не только на внутреннюю, но 
и на внешнюю аудиторию и означает буквально 
следующее: жители Донбасса сами решат свою 
судьбу. Так же, впрочем, как самостоятельно 
решали свою судьбу жители Косова, Шотландии 
или Приднестровья и многих других самоопре-
делившихся регионов мира. Проблема только в 
том, что в отличие от самоопределения Косова, 
признанного «цивилизованным миром», ранее 
бомбившим с этой целью суверенную Сербию, 
самоопределение Донбасса не соответству-
ет геополитическим интересам этого самого 
«цивилизованного мира» во главе с США. Да и 
признанный всеми, пусть пока и проигранный 
на несколько пунктов сторонниками независи-
мости референдум в Шотландии сложно было 
сравнить с его аналогами 11 мая 2014 года на 
Донбассе. Вполне возможно, что Президент 
России имел в виду перспективу проведения 
референдума в ДНР и ЛНР о присоединении 
к России, которым представители народных 
республик пугали Киев. 

В любом случае для того, чтобы понять 
происходящее на Донбассе, недостаточно про-
сто следить за лентой новостей. Нужно знать 
и понимать историю этого края, исторически 
более тесно связанного с Россией, чем многие 
регионы, составляющие сегодня Российскую 
Федерацию. 

Еще в начале 20-х годов ХХ века среди про-
чих патриотических афиш молодой Советской 
Республики можно было встретить и такую: 
«Донбасс — сердце России». Накануне только 
закончилась Гражданская война, по итогам 
которой образованную в 1918-м Донецко-
Криворожскую республику присоединили к 
УССР с целью разбавить «мелкобуржуазное 
украинское общество» городскими пролетария-
ми. Вначале вроде как получалось, тем более 
что и голод 30-х сгонял людей в города лучше 
всяких призывов, но по итогам 70 лет советской 
власти результат оказался обратным — прису-
щая украинцам «мелкобуржуазность» не только 
не была подавлена пролетарским сознанием, 
наоборот — в некоторых местах откровенно 
победила его. В некоторых, но только не на 
Донбассе с его 90-процентным преобладанием 
городской культуры. 

Всю историю независимой Украины Дон-
басс играл роль нелюбимой падчерицы — зо-
лушки в буквальном смысле слова, снабжавшим 
только что появившееся украинское государ-
ство богатым сырьем и кадрами. Но рано или 
поздно это должно было закончиться. Бес-
конечно третировавшийся Киевом «Лугандон» 
(Луганск+Донецк — выражение, в силу своей 
исключительной оскорбительности активно 
употребляемое главой президентской фракции в 
Верховной раде Юрием Луценко в адрес дончан) 
должен был проявить свою позицию. Все изби-
рательные кампании Украины 2000-х и 2010-х, 
так или иначе, проходили под лозунгом «Геть 
донецких» — от «Не с… (справляй малую нужду) 

в подъезде, ты же не донецкий» до знаменитой 
кричалки киевских фанатов «Спасибо жителям 
Донбасса за президента…» Что теперь можно 
сказать тем, кто кричит о «Донбассе как части 
Украины»: доскакались. 

После заключения Минских соглашений, 
являвшихся безусловной победой Москвы, 
Донбасс мог только в одном случае вернуться 
в состав Украины — при условии ликвидации 
этого и создания нового государства. Потому 
как в случае реальной, а не фиктивной конститу-
ционной реформы, закрепления в Конституции 
особого статуса Донбасса и изменения принци-
па назначения представителей исполнительной 
и судебной властей региона, предписанного 
соглашениями, нынешняя унитарная Украи-
на прекратила бы свое существование. Не так 
давно случившееся голосование депутатов За-
порожского областного совета большинством 
голосов за «специальный статус Запорожья» 
лишь подтверждает это. В таком случае вся 
Украина стала бы сообществом регионов с осо-
бым статусом, и Киев уже бы не смог продавить 
единодушную поддержку признания России 
«агрессором» всеми регионами страны. 

Однако мы видим, что как раз из-за этих 
опасений Порошенко сделал все, чтобы сорвать 
Минские договоренности, но при этом в лучших 
традициях украинской политики обвинить в 
этом противоположную сторону. Искусно изо-
бражая жертву «российской агрессии» перед 
европейцами, украинский президент также 
изображал и выполнение Минска — вносил не 
соответствующие договоренностям поправки в 
переходные (временные) положения к Консти-
туции, принимал, а через пару дней «замора-
живал» закон об особом статусе для Донбасса, 
устраивал театрализованные голосования за эти 
фиктивные изменения в парламенте, закончив-
шиеся в последний момент взрывом гранаты, не 
исключено, что тоже срежиссированным. Мол, 
посмотрите, европейцы, мы тут кровь проли-
ваем за Минск. В сухом остатке же — обычная 
украинская буффонада, иллюзия, пшик. 

Но не все европейцы одинаковы — поверить 
в то, что донецкие ополченцы «продолжают сами 
себя обстреливать» (как это преподносится в 

украинских СМИ) с маниакальной настойчиво-
стью уже второй год подряд, не смогла даже 
Ангела Меркель, после августовской встречи с 
которой вмиг подобные обстрелы прекратились. 
До того такими обстрелами Киев рассчитывал 
признать мониторинговую миссию ОБСЕ «не 
справившейся со своими полномочиями» и за-
менить ее специально созданной подконтроль-
ной США миссией ЕС в составе представителей 
Польши, Латвии, Литвы и Эстонии. Но Берлину 
эта идея не понравилась.

Теперь же Порошенко грозит использо-
вать местные выборы на Донбассе как повод 
объявить Минские соглашения сорванными по 
вине ДНР-ЛНР и выйти из них. Местные выборы, 
ожидающиеся 18 октября в ДНР и 1 ноября в 
ЛНР, были назначены народными республиками 
только после того, как Верховная рада отказа-
лась проводить выборы на всей территории 
Донбасса, включая даже подконтрольные Киеву 
города. Тем не менее США и некоторые пред-
ставители ЕС склонны поддержать в этом во-
просе Порошенко. Их устраивает его фиктивный 
формат выполнения соглашений, и любой повод 
обвинить Москву в срыве договоренностей ну-
жен Вашингтону для усиления санкций. Хотя в 
этом вопросе многое также зависит от позиции 
Берлина — захочет ли Меркель в сложившейся 
и без того непростой для себя ситуации фак-
тически соглашаться с продолжением войны на 
востоке Украины, вряд ли можно ожидать. Если 
все же местные выборы будут использованы как 
предлог обвинить ДНР-ЛНР и заодно Москву в 
срыве Минского процесса, то развиваться си-
туация может следующим образом. Не обреме-
ненные более обязательствами по фактически 
одностороннему исполнению Минских согла-
шений народные республики могут уже через 
месяц после выборов провести референдум о 
присоединении к России, результаты которо-
го очевидны. А после крымского прецедента 
игнорировать мнение волеизъявившегося на-
рода Кремль уже не сможет. И тогда-то как раз 
наступит момент, когда судьбу Донбасса будет 
решать Россия. Но возможным это станет только 
в случае применения Западом нового уровня 
санкций против Москвы, и не ранее. 

Эту дату, возможно, многие не помнят. И 
отмечать ее не отмечали. Но тем не менее: 13 
сентября 2004 года в России была провозглаше-
на новая политическая доктрина, названная чуть 
позже «вертикалью власти». По сути, в этот день 
в стране началась незамеченная гражданами 
тихая «гибридная контрреволюция», которая 
за последующие 11 лет шаг за шагом привела 
страну к ее теперешнему состоянию.

В тот день Россия вступила на скользкий 
и опасный путь, предпочтя авторитарные фор-
мы правления той ограниченной демократии, 
которая еще существовала до этого момента. 
Поводом (подчеркиваю, не причиной, а именно 
поводом) для этого эпохального решения послу-
жили трагические события в Беслане, потрясшие 
весь цивилизованный мир. 

Я очень хорошо помню тот сентябрь 2004-го, 
поскольку именно тогда у меня произошел пер-
вый серьезный раздрай с действующей властью. 
В те дни меня пригласили в Администрацию 
Президента и предельно жестко потребовали 
перестать комментировать бесланские события, 
а также принять состоявшееся решение о «верти-
кали» как должное. После АП душеспасительную 
беседу со мной провел («по поручению Кремля», 
так он объяснил мне причину нашей встречи) 1-й 
зам. губернатора Московской области, который 
«по дружбе» растолковал мне, что «они» (при этом 
он показывал куда-то на потолок) могут сделать 
со мной, моими соратниками, моим бизнесом 
и т.д., если я не прекращу публично заявлять, 
что борьба с терроризмом никак не связана с 
введением пресловутой «вертикали». 

Вот почему теракт в Беслане — это не только 
страшная трагедия, приведшая к гибели со-
тен детей и заложников. Это еще историческая 
веха в печальной судьбе Российского государ-
ства, взявшего курс на укрепление иерархии 
чиновников. 

Шоковое состояние, в котором оказалось 
российское общества после бессмысленного 
и жестокого уничтожения детей Беслана, по-
могло провести реформу власти практически 
незаметно для подавляющего большинства 
населения. 

На следующий день мы проснулись уже в 
другой стране. На мой взгляд, праздник полу-
чается «со слезами на глазах», и эти слезы не 
только по детям Беслана. Россия в очередной 
раз упустила исторический шанс построить ци-
вилизованную страну со сменяемой властью, 
нормальным парламентом, независимыми су-
дами и свободными СМИ. На таком фундаменте 
да с нашими богатствами за эти 11 лет Россия 
действительно стала бы одной из самых достой-
ных стран мира... Но мы вновь, увы, свернули с 
магистрального пути в исторический тупик.

Итак, что же дала стране и гражданам 
пресловутая «вертикаль» власти? Несмотря 
на определенные подъемы «нулевых», вызван-
ные бешеными ценами на нефть и газ, сегод-
ня Россия находится в глубоком экономиче-
ском кризисе, порожденным исключительно 

волюнтаристскими методами правления «вер-
тикали». Засилье чиновников, тотальная корруп-
ция, спонтанные, авантюристические решения 
во внутренней и внешней политике отбросили 
Россию на десятилетия назад, привели ее к 
международной изоляции, поставили на грань 
войны с соседним государством — Украиной, 
чего нельзя было 11 лет назад представить даже 
в страшном сне.

За 11 лет в стране практически полностью 
свернуты все демократические институты. От-
менены де-факто выборы губернаторов и глав 
муниципалитетов, оставшиеся выборы превра-
щены в жалкий фарс со снятием оппозиционных 
партий и кандидатов, выносом наблюдателей и 
фальсификацией результатов. СМИ за это время 
стали орудием оголтелой пропаганды, которая 
с утра до ночи занимается «промывкой мозгов» 
населения, вконец отупевшего от обилия вранья 
и ненависти, льющегося на него уже практически 
из каждого утюга. 

Капитал и люди массово бегут из России: 
если в 2004 г. отток капитала составлял не более 
$20–25 миллиардов, то последние два года он 
приблизился к цифре в $150 миллиардов. Стре-
мительно обесценивается российский рубль: в 
2004-м доллар стоил 29 рублей, сегодня уже 
более 68; из-за этого в магазинах растут цены 
и падает уровень жизни граждан. 

В России — спад промышленного произ-
водства (минус 5% только в 2015-м), строитель-
ства, торговли, нарастает безработица, кри-
зис в образовании, медицине, культуре. Разве 
так вы мечтали подниматься с колен, дорогие 
соотечественники? 

Провалы в экономике и социальной по-
литике гражданам России преподносятся как 
«происки врагов», кольцом которых мы снова 
окружены со всех сторон. При этом правитель-
ство страны продолжает хранить российские 
деньги в казначейских бумагах США и золотых 
резервах европейских банков. Вы бы доверили 
свои деньги врагам, уважаемые граждане Рос-
сии? Значит, нам опять врут про врагов, списывая 
свои просчеты и массовое воровство на «происки 
дяди Сэма». 

Вместо решения экономических проблем 
стремительно нищающего населения (более 23 
миллионов россиян уже за чертой бедности) мы 
вновь грозим миру военной мощью, направо и 
налево размахиваем ядерной дубинкой, а потом 
удивляемся, за что нас так не любят наши же 
соседи и почему даже они не являются нашими 
союзниками в противостоянии всему миру.

«Вертикаль» власти — штука вообще опас-
ная, особенно когда из-под этой проржавевшей 
громады уходит опора. Тогда она обрушивается 
на страну и народ, погребая под своими облом-
ками судьбы и чаяния миллионов. В России это 
случалось, увы, уже не раз и даже не два. 

Очень хочу ошибаться, но боюсь, что похо-
жая трагедия ждет наш многострадальный народ 
в ближайшем будущем. А пока — с годовщиной 
«вертикали» вас, дорогие россияне!

«ГИБРИДНАЯ КОНТРРЕВОЛЮЦИЯ» 
СОСТОЯЛАСЬ

Несуществующий «праздник» с настоящими слезами  
на глазах
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ГОРОД

КОГДА ЛУГАНДОН 
СТАНЕТ ДОНБАССОМ?

РЕПЛИКА

Олег БОНДАРЕНКО, 
политолог 

12 сентября в Берлине главы МИД 
России, Германии, Франции и Украины 
отметили, что «режим прекращения огня 
на Донбассе более-менее соблюдается».

У злополучного забора, огоражи-
вающего стройку, жители Север-
ного округа дежурят уже почти 
месяц. Они разбили настоящий 

лагерь с палатками и тентами. Так продолжалось 
вплоть до 27 августа.

— В этот день к нам в лагерь пришла мили-
ция и сообщила, что на территории поляны за-
ложена бомба, — рассказывает активистка Елена 
Баркова. — Полиция выгнала нас с территории 
поляны и закрыла за нами забор. Буквально тут 
же пришли два таджика с тележками (видимо, 
дипломированных сапера) и вынесли нам наши 
вещи. Ни «скорой», ни настоящих саперов не 
было. Бомбу никто не искал.

Лагерь пришлось убрать, но дежурства 
продолжались до злополучного вторника, 8 
сентября.

— В ночь с 7 на 8 сентября мы вшестером 
дежурили в парке — и в районе 4 утра приехал 
бульдозер, — говорит активистка Полина Герш-
берг. — Мы хотели посмотреть документы у во-
дителя. Внезапно к нам высыпали 30 человек 
в черной одежде, мы стояли цепью, пытались 
не пустить их на поле. Они просто вдавили нас 
внутрь и начали избивать, швырять об забор.

Неизвестными людьми в черной одежде 
оказался КОБР, или «Казачий отряд быстрого 
реагирования», который охраняет злополучную 

поляну до сих пор. На контакт люди в черном 
не идут, общаться с прессой и жителями не 
желают. 

— Полиция, которую мы вызвали, приехала 
где-то через 45 минут. Но она не вмешивалась, 
они просто стояли и смотрели, а когда чуть рас-
свело — задержали двоих наших активистов, не 
предъявив вообще никаких обвинений. Там же 
был и ОМОН, который ничего не делал, создавал 
массовку. КОБР буквально оцепил парк, они 
стояли по всему периметру по два-три человека, 
— продолжила Полина.

В больнице у девушки диагностировали 
черепно-мозговую травму, сотрясение мозга 
и множественные ушибы. Похожие травмы по-
лучили еще пять активистов. На митинг она все 
же пришла, но передвигалась с трудом и все 
время сидела. Полина сообщила нам, что будет 
подавать иск в суд против нападавших, но, как 
оказалось, со стороны чоповцев все выглядело 
по-другому. По ее словам, бойцы КОБРа также 
пишут ответные заявления, утверждая, что это 
активисты сами на них напали. 

Стычки с полицией и чоповцами продолжа-
лись каждый день. Но борьба за парк ведется не 
только на уровне митингов и потасовок. 

Предлагали им альтернативный вариант: 
на другой стороне Ленинградского шоссе есть 
заброшенные футбольные поля, которыми вла-
деет Москва. 

Во время всего «народного схода», на кото-
рый вышли около 200 человек, за активистами 
наблюдали со всех сторон. По другую сторону 
забора спиной к толпе стояли четыре сотрудника 
КОБРа, охраняя территорию. Там же на поле был 
припаркован черный автобус, сколько бойцов 
было в нем — неизвестно. Чуть подальше от 

места встречи расположились полиция и ОМОН, 
которые мирно прохаживались рядом. Начальник 
ОВД, впрочем, вышел к активистам, в то же время 
не желая отвечать на конструктивные вопросы. 
Например, почему по полю ездит бульдозер без 
номеров: землю он не вскапывал, катался по уже 
перерытому участку. 

Стройку может остановить только суд, хотя 
тот гражданский натиск, который оказывают 
жители, имеет вес. На данный момент в защиту 
парка собрано 2000 подписей. 

Кого не хватало на митинге, так это пред-
ставителей застройщика, к которому у собрав-
шихся возникло множество вопросов. Хотя, надо 
отдать им должное, строительство пока ведется 
в соответствии с планом: на территории поляны 
не было вырублено ни одного дерева и пока нет 
ни одного строения. 

А пока в надежде на лучший исход дела 
защитники парка «Дружба» продолжают нести 
свою вахту у строительного забора, собирая 
подписи. Вот и получается бег наперегонки, да 
еще и с препятствиями: что закончится быстрее 
— стройка или судебный процесс?

Любовь КУЛЯБКО.

Киев не намерен вести диалог с избранными 
руководителями Донецкой и Луганской на-
родных республик. Об этом сообщил глава 
МИД Украины Павел Климкин, добавив, что 
выборы в республиках были «фейковыми». 
Однако с кем тогда Украина собирается вести 
переговоры о статусе республик? Означа-
ет ли это заявление министра иностранных 
дел, что Киев решил вообще положить конец 
Минским соглашениям и продолжить войну 
до победного конца? И что в такой ситуации 
делать России? Об этом «МК» спросил у ди-
ректора Института стран СНГ Константина 
ЗАТУЛИНА.

— Украина заняла такую пози-
цию: если и вести переговоры 
с ДНР и ЛНР, то не признавать 
этого факта. Ее нынешним вла-
стям совершенно не нужно воз-
вращение ДНР и ЛНР в состав 
Украины. Они надеются, что 
когда-нибудь эти республики 
признают капитуляцию. А сей-
час это невыгодно. Пришлось 

бы тратить деньги на бюджетников, медицину и 
восстановление разрушенной инфраструктуры 
в Донбассе. В условиях экономического кризиса 
они это делать не намерены. Кроме того, власть не 
может согласиться на особый статус республик, 
потому что тогда все остальные регионы захотят 
того же. Поэтому Киев рассуждает так: пусть ДНР 
и ЛНР пока побудут отдельно. В части общества 
даже достаточно распространено мнение, что 
эти регионы вообще нужно выгнать из страны, 
потому что там живут какие-то не такие люди или 
они вовсе являются не людьми, а «колорадскими 
жуками».

— Что в этой ситуации делать ДНР и 
ЛНР?

— Этим республикам и России вместе с ними 
ничего не остается, кроме как приложить серьез-
ные усилия для укрепления государственности 
ДНР и ЛНР. Создавать реально функционирую-
щие механизмы управления. В связи с этим уже 
сейчас там происходят кадровые перестановки. 
Пока Украина пребывает в эйфории от поддержки 
Запада и надеется, что в ДНР и ЛНР произойдет 
катастрофа, нам нужно сделать все, чтобы ее не 
произошло.

— А зачем это России?
— Катастрофа ДНР и ЛНР сегодня для нас 

означала бы, что на следующий день после этого 
начнется активизация вокруг Крыма. Россия уже 
намекнула, что мы катастрофы не допустим. Осе-
нью начнется паспортизация граждан ДНР и ЛНР. 
Этот шаг был сделан после того, как стало ясно, 
что Украина не собирается всерьез обсуждать 
особый статус республик в своем составе.

— Что создает Россия в Донбассе: два 
дружественных государства или два будущих 
субъекта Федерации?

— Россия помогает выжить людям, постав-
ленным в сложную ситуацию. Если бы мы сегодня 
задали вопрос гражданам ДНР и ЛНР, готовы ли 
они войти в состав России, то они, скорее всего, 
согласились бы. Россия пока не может пойти на 
такой шаг. Но если позиция Украины будет оста-
ваться невменяемой, а Запад продолжит усиливать 
враждебные действия против России, то я не ис-
ключаю, что включение этих республик в состав РФ 
станет неизбежным. Это вероятно, но только если 
российско-украинские отношения окончательно 
зайдут в тупик. Но это будет — последний довод 
короля. Сейчас Россия и республики демонстри-
руют добрую волю по отношению к Украине, ждут 
встречи «нормандской четверки» 2 октября, вы-
ступления Путина в ООН и реакции на него. Все 
это должно прояснить то, каким путем дальше 
будет развиваться ситуация в Донбассе.

Михаил ЗУБОВ.

КИЕВ ОТПУСКАЕТ ДНР 
И ЛНР В РОССИЮ
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«Yota на будущее» — это серия проектов, свя-
занных с инновационными технологиями. Данные 
программы, по мнению руководства компании, 
должны продемонстрировать, каким образом 
современные инновации можно использовать в 
реальной жизни и бизнесе. На этот раз полем для 
исследования стала робототехника, а точнее — 
дроны или, по-другому, квадракоптеры. 

«Программа стартовала в феврале этого года, 
когда мы начали оснащать строящиеся заправки 
для электрокаров нашими SIM-картами для под-
ключения к Интернету и обмена данными с серве-
ром, — рассказывает операционный директор Yota 
Владимир Добрынин. — Одновременно выпустили 
симки для продающихся в России автомобилей 

Tesla, которые работают на электродвигателях. 
Теперь новый нестандартный ход. О квадракоп-
терах много говорят, но мало используют. Мы же 
собираемся не только полноценно внедрить их в 
свои бизнес-процессы, но и проанализировать 
эффективность».

Для проекта подготовили 6 аппаратов. Сами 
дроны — китайского производства, рассчитаны 
на 10 тыс. полетов. Их брендировали, написали 
специальное ПО и сделали новые крепления. 

В Москве открыты 4 Yotaport, функционирую-
щие до конца сентября на территории института 
«Стрелка», парков «Музеон» и «Сокольники», а 
также в павильоне Политехнического музея на 
ВДНХ.

Туда необходимо просто прийти с паспортом. 
Представители Yota на месте помогут заполнить и 
подписать заявление на оказание услуг. После чего 
в течение 1—2 минут прилетит дрон с SIM-картой. 
База расположена на расстоянии до 900 м от пор-
та. На месте дрон, не приземляясь, скидывает 

SIM-карту в специальный контейнер, откуда ее 
забирает абонент. Каждый Yotaport обслуживает 
два дрона. Ежедневно при благоприятных погодных 
условиях компания планирует доставлять таким 
образом в общей сложности более 700 единиц 
ценного груза. 

Как известно, высота полета дрона — до 20 
метров. Летают они при температуре от –20 до +40 
градусов и при скорости ветра не более 10 м/сек. 
Небольшой дождь не помеха. Дроны летают в ав-
томатическом режиме, однако в рамках пилотного 
проекта за ними присматривают операторы.

По предварительным подсчетам, одна до-
ставка дронами обходится Yota менее 400 рублей. 
Заметим, что услуги обычного курьера стоят около 
500 руб. В любом случае для клиентов доставка 
бесплатна. 

В компании уверены, что данный проект — 
это не только PR, но и бизнес-история. Причем не 
далекого будущего. Понятно, что пока существуют 
определенные ограничения, как по дальности 

работы дронов, так и по соблюдению определен-
ных формальностей, связанных с подписанием 
договоров. 

Тем не менее, если эксперимент окажется 
удачным, в следующем году Yota планирует за-
пустить доставку SIM-карт дронами в нескольких 
крупнейших городах России.

Максим КРАВЕЦ.

Yota, первая построившая в России 
сеть LTE, запустила в Москве новый 
уникальный проект — доставку клиен-
там SIM-карт небольшими летающими 
аппаратами, которые в народе окре-
стили дронами. Эксперимент прод-
лится до конца сентября. В компании 
говорят, что доставка симок «летающи-
ми курьерами» обходится на сто рублей 
дешевле, чем человеком. Значит, у 
проекта может быть будущее. 

ВОТ СИМКА ПРОЛЕТЕЛА
Компания Yota запустила «летающих курьеров»
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Хотелось бы верить в последнее 
заявление главы Банка России. 
Слишком мало обнадеживающих 
новостей. Но, во всяком случае, 
рядовые игроки валютного рынка 

уже задумались о сроках своих последних опе-
раций: попридержать доллары/евро или даже 
рубли для их закупки.

На первый взгляд, это поведение довольно 
странное — с мая по август национальная валюта 
вновь вошла в резкое пике. Падение составило 
более 40%. Только в августе, по данным ЦБ, — 
10%. Потом, правда, рубль немного отыграл и 
стал колебаться в пределах 67–68 «деревянных» 
за «зеленый». В общем, он особого доверия не 
вызывает.

Но есть и противоположные тенденции. И 
главная из них — нефть. Опрокинувшись, было 
дело, до $42 с небольшим за баррель, она (речь 
идет о североморской смеси Brent, от стоимости 
которой и определяется цена на нашу Urals) пере-
ходила временами отметку в $50. Но в любом 
случае колеблется в последнее время вокруг 
отметки $49 за бочку.

А это очень важно. Эльвира Набиуллина, 
например, сделала 11 сентября принципиальное 
заявление: «Зависимость курса национальной 
валюты от стоимости нефти возрастает». И 
причины этого не столько внутренние, а скорее 
внешние — замедляются темпы роста в раз-
вивающихся экономиках стран БРИКС. А они 
на глазах становятся нашими главными торго-
выми партнерами, в том числе из-за западных 
санкций.

Иными словами, нет, как считает ЦБ, основа-
ний для дальнейшего ощутимого снижения курса 
рубля. Но его волатильность (неустойчивость), 
зависимая от той же ситуации на рынке нефти, 
налицо. Впрочем, официального прогноза курса 
рубля на обозримое будущее ЦБ, как всегда, не 
дает. Можно серьезно ошибиться и тем самым 
катастрофически обрушить финансовый рынок. 
А это никто не простит мегарегулятору.

Но зато мегарегулятор опубликовал 3 
сценария макроэкономического сценария на 
2016–2018 годы, в которых центральное место 
заняли прогнозы цен на нефть. А это уже «поляна» 
Минэкономразвития и Минэнерго. Ошибки здесь 
не так уж страшны.

Но тем не менее. В базовом сцена-
рии-2016–2018 от ЦБ нефть в среднем (марка 
Urals) будет стоить не более (но и не менее) $50 
за баррель. В этом случае ВВП в уходящем году 
рухнет на 3,9–4,4% по отношению к 2014 году. 
В 2016 году — на 0,5–1% к 2015-му. В 2017-м 
может быть рост, но малозаметный — от нуля 

до 1%. В 2018-м рост станет более заметным 
— от 2 до 3%.

Инфляция составит в 2015 году 12–13%. ЦБ 
ранее обещал не более 11%. Но, как объяснила 
Эльвира Набиуллина, августовское падение ру-
бля и обеспечило «лишние» 2–3%.  В  2017–2018 
годах ЦБ настойчиво обещает инфляцию в 4%. 
Но как этот показатель будет достигнут к этим 
срокам, не совсем ясно.

Мегарегулятор представил и оптимисти-
ческий сценарий на 2016–2018 годы, соглас-
но которому цены на нефть должны составить 
соответственно $60–70–75 за баррель. В этом 
случае ВВП начнет возрождаться еще в 2016 
году — (+полпроцента), в 2017-м — до 2% роста, 
а в 2018-м — до 3,5%.

В основном первые два сценария ЦБ куда 
более сдержанные, чем представления прави-
тельства. Но все-таки оба ведомства сошлись в 
одном — бюджет-2016 надо рассчитывать, исходя 
из цены на нефть в $50 за бочку.

Но, впрочем, важнее другое. Похоже, что и 
в ЦБ, и в правительстве не верят в $50.

Третий — негативный — сценарий ЦБ ис-
ходит из того, что нефть в ближайшее время будет 
стоить $40 или даже меньше. Кстати, Минэконом-
развития предупреждает, что «черное золото» 
может упасть и до $38. А ряд западных экспертов 
допускает и все $20. Правда, ненадолго.

Но в любом случае при такой цене ВВП в бу-
дущем году упадет  на 5%. Что будет с реальными 
зарплатами, даже страшно представить.

Одно внушает оптимизм. Курс рубля ЦБ 
будет удерживать в определенном коридоре, 
хотя и отказывается называть его пределы. Дело 
в том, что мегарегулятор готов, несмотря на 
то, что еще в ноябре прошлого года отправил 
нацвалюту в свободное плавание, проводить в 
случае необходимости валютные интервенции, 
а также пользоваться и другими инструментами 
(например валютными РЕПО). Но насколько долго 
ЦБ хватит золотовалютных резервов, не ясно. 
При нынешней ситуации эксперты полагают, 
что максимум на год-два. Так что пора нефти 
дорожать.

Константин СМИРНОВ.

...ПРИЧИН ДЛЯ 
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15 сентября депутаты Госдумы соберутся на 
первое после летних каникул пленарное засе-
дание, открыв тем самым новый политический 
сезон. «Непростая нас ждет осень», «напряжен-
ная», «нервная», «мало не покажется» — так го-
ворят о перспективах ближайших месяцев на 
Охотном Ряду.
«МК» изучил законотворческие планы Госдумы 
на ближайшие месяцы, чтобы понять, чего от 
нее ждать. У нас, похоже, осень тоже будет не-
рвной: от депутатов, а вернее, от стоящих за их 
спинами Кремля и правительства, ждать сейчас 
можно чего угодно.

 Красивое слово «волатильность», которое исполь-
зуется при характеристике некрасивой ситуации на ва-
лютном рынке России, применимо и при характеристике 
деятельности Госдумы. «Реактивное», лишенное систем-
ного стратегического подхода законодательство всегда 
считалось одним из главных недостатков отечественного 
правотворчества. Экономический кризис, нарастающие 
как снежный ком проблемы в отношениях с окружающим 
миром в сочетании с несамостоятельностью парламента 
и отсутствием реальной оппозиции преодолению этого 
недостатка не способствуют. Так что в ближайшие месяцы 
мы увидим и пачками сваливающиеся на головы депута-
тов законопроекты, призванные временно решить одну 
отдельно взятую проблему, и лихорадочное их принятие, и 
столь же лихорадочную отмену совсем недавно принятых 
законов…

Например, от того, как будет развиваться история с 
решением Гаагского арбитража по делу ЮКОСа, зависит 
судьба законопроекта, который позволит на основе при-
нципа взаимности рассматривать в России иски к иност-
ранным компаниям, связанным с государствами, если эти 
государства рассматривают иски в отношении имущества 
российских госкомпаний без согласия РФ. Профильный 
Комитет по собственности предлагает принять его в первом 
чтении в октябре. В силу он должен вступить с 1 января 
2016 года, но может и не вступить: в 2011 году аналогичная 
инициатива правительства была принята в первом чтении, 
а через месяц отклонена...

Пока ситуация развивается не в лучшую сторону: 
буквально на днях иски об аресте российского имущества 
были поданы акционерами ЮКОСа в суды Германии.

 Еще один наглядный пример законодательной вола-
тильности — бюджет. Еще месяц назад депутаты ждали 
внесения проекта главного финансового плана страны 
на 2016–2018 годы не позднее 1 октября, как того требует 
Бюджетный кодекс. А сейчас в Госдуму уже внесен зако-
нопроект, который сдвигает срок представления бюджета 
на рассмотрение парламента почти на месяц — до 25 
октября. Законопроект придется принимать буквально с 
колес в самом начале сессии. Бюджет на 2016 год будет 
однолетним.

Представители правительства говорят, что это 

чрезвычайная мера, на один только год. Трудно сказать, 
верят ли они сами в то, что говорят, потому что нет ничего 
более постоянного, чем временное. Достаточно вспомнить, 
что до 2009 года правительство вносило проект бюджета 
в Госдуму до 25 августа. Летом 2009 года — тоже в связи с 
кризисом — законом разрешили правительству всего лишь 
на один год внести проект бюджета позднее, до 1 октября. 
А в 2010 году другим законом Госдума, даже не крякнув, 
сделала эту чрезвычайную меру постоянной…

В общем, сроки обсуждения бюджета в парламенте в 
2015 году сократятся с двух до одного месяца. Как это сов-
местить с планами по усилению парламентского контроля, 
ставшими делом принципа для нынешнего руководства 
Думы во главе со спикером Сергеем Нарышкиным — сказать 
трудно. В конце прошлой сессии правительство затор-
мозило принятие законопроектов, расширяющих права 
депутатов в бюджетном процессе. Их предполагалось после 
дополнительных консультаций с Минфином принять в начале 
осенней сессии. Что будет теперь — непонятно.

Кстати, в сентябре Госдума заслушает отчет прави-
тельства и Центробанка о ходе реализации антикризисной 
программы. А на 23 сентября запланировано выступление 
министра финансов Антона Силуанова в рамках «прави-
тельственного часа».

n n n
По мере погружения страны в системный кризис 

власть все чаще одолевает соблазн приступить к уси-
ленной «стрижке баранов», то есть граждан и бизнеса. 
Но для Госдумы этого созыва начался отсчет последнего 
года работы: в сентябре 2016-го нас ждут парламентские 
выборы, и основные их потенциальные участники — на 
«низком старте». Возможность делать хотя бы маленькие 
материально наполненные предвыборные подарки изби-
рателям у депутатов даже из «Единой России» сведена тем 
же кризисом практически к нулю. Остается надеяться на то, 
что из чувства самосохранения в политике они будут хотя 
бы немного ограничивать аппетиты правительства.

А правительство, как заявила на Совете по правот-
ворчеству глава думского Комитета по труду и социальной 
политике Ольга Баталина («ЕР»), «предпринимает попытку 
подогнать под сложившуюся бюджетную ситуацию ба-
зовые нормы социального законодательства». «Осенью 
нам придется заниматься инициативами, которые пока 
в Госдуму не поступили», — напомнила она. Один из этих 
безусловных хитов сессии вводит запрет на выплату пенсий 
работающим пенсионерам, чей заработок превышает 1 млн 
рублей в год. Другой предлагает отказаться от выплаты 
страховой части пенсий работающим пенсионерам-гос-
служащим, а надбавку за выслугу лет платить лишь тем из 
них, кто дожил до 65 лет. Под раздачу попадут и депутаты 
с сенаторами: с 1 года до 5 лет может быть увеличен стаж 

парламентской деятельности, дающий право на доплату 
к страховой пенсии. Доплата эта немаленькая: сейчас она 
составляет 55% ежемесячного денежного вознаграждения 
действующих депутатов и сенаторов у просидевших в фе-
деральном парламенте от 1 до 3 лет, а у отработавших на 
этом поприще более 3 лет — 75%. Это увеличивает пенсию 
народных избранников в разы по сравнению с пенсией 
обычного россиянина…

Но «ключевым вопросом», по словам г-жи Баталиной, 
станет порядок индексации пенсий и социальных пособий и 
изменение порядка выплаты социальных пособий. Ясность 
здесь наступит не ранее октября, когда правительство 
сверстает проект бюджета. 

Между тем Росстат объявил о том, что число бедных 
россиян выросло на 3 млн человек по сравнению с прошлым 
годом. У депутатов будет шанс спросить главу Росстата 
Александра Суринова о том, как он считал бедных, в ходе 
«правительственного часа» 16 сентября…

n n n
Так как от парламента в принципиальных политических 

вопросах Кремль ждет лишь единства и поддержки, чуть 
ли не единственным способом напомнить о себе для депу-
татов, особенно для депутатов из условно оппозиционных 
КПРФ, ЛДПР и «СР», становится бурное пиар-законот-
ворчество. Количество внесенных в Госдуму инициатив, 
львиная доля которых — депутатские, неуклонно нарастает 
по мере приближения выборов: в 2012 году — 1202, в 2013 
году — 1514, в 2014-м уже 1688, а за 8 месяцев 2015 года — 
958. Сергей Нарышкин недавно напомнил, что в 2012 году 
ставилась задача «расчистки законодательного массива, 
который достался от предыдущих созывов». Массив состоял 
из 1200 законопроектов, до сих пор не рассмотрено около 
300 из них. «Надо сделать все, чтобы не загромождать 
законодательный портфель новыми непродуманными 
инициативами», — предупредил спикер. Но что именно 

«все» можно тут сделать? Предыдущие попытки ограни-
чить стремление депутатов самовыразиться ни к чему не 
привели. Так что Дума шестого созыва может оставить в 
наследство еще более солидный «массив»: сейчас из 1114 не 
рассмотренных законопроектов, в разные годы внесенных 
депутатами, 943 на совести депутатов нынешних. 

n n n
 Никуда не делась и проявившаяся в последние 

годы тенденция делить законопроекты на принимаемые 
практически без обсуждения и те, где депутатам «мож-
но побазарить». За первыми видна грозная тень Совета 
безопасности. Вторые касаются экономических и соци-
альных интересов, не затрагивающих, по мнению власти, 
национальные интересы: ЖКХ, торговля, налоги на малый 
бизнес, туризм, безопасность дорожного движения, ужес-
точение ответственности за неуплату алиментов, курение 
в общественных местах...

Так что если страх перед угрозой «цветной революции» 
или экономических бунтов побудит Кремль к дальнейшему 
«закручиванию гаек» — депутаты в их нынешнем составе и 
моральном состоянии не станут серьезным препятствием. В 
думском портфеле уже лежат внесенный группой депутатов 
и подготовленный при участии МВД законопроект, серьезно 
расширяющий права полицейских, и правительственный 
проект, расширяющий право надзирателей на примене-
ние силы в местах лишения свободы. Против последнего 
выступили правозащитники. Министр юстиции Александр 
Коновалов, чье ведомство готовило законопроект, недавно 
сообщил, что их доводы «услышаны», но слова «навер-
ное, я предполагаю, что на площадке Госдумы еще раз 
будет обсужден этот законопроект» особого оптимизма 
не внушают.

К тому же вот-вот на Охотный Ряд придет одобренный 
правительством законопроект МВД, который предлагает 
приравнять к демонстрациям, требующим согласования 
с властями, любое групповое передвижение на любых 
транспортных средствах, если при этом есть «организо-
ванное публичное выражение общественных настроений». 
А установку на улицах «сборно-разборных конструкций», 
то есть палаток, МВД предлагает считать митингом или 
пикетом, тоже требующим согласования...

Если же говорить о тех документах, вокруг которых на 
думской площадке осенью развернутся жаркие споры, — 
среди них тот, что предлагает в 2 с лишним раза увеличить 
пени за долги по ЖКХ. Против него выступала не только 
думская оппозиция, но и ОНФ, представители которого 
входят во фракцию «ЕР». Предполагалось принять его в 
целом до конца предыдущей сессии, но в преддверии 
региональных выборов 13 сентября решили повременить. 
Первый вице-спикер Александр Жуков («ЕР») признал на 
днях, что вопрос о пенях «может повлечь за собой серьезные 
социальные последствия». А глава думского Комитета по 
ЖКХ Галина Хованская («СР») уверена, что в условиях роста 
коммунальных платежей после введения обязательной 
платы за капремонт резкое повышение пеней и ужесточение 
порядка их взыскания может привести к «катастрофе» — 
протестным выступлениям. 

 До конца года решится и судьба поправок в закон 
«О торговле» и в закон «О туристской деятельности». На 
это надеется глава Комитета по экономической политике 
Анатолий Аксаков («СР»). 

Марина ОЗЕРОВА.

«МК» решил поделиться с 
читателями теми рекомендациями, 
которые приходят с родины 
Всемирной сети — из Америки. Там 
проблема кражи личных данных 
имеет большие масштабы, чем в 
России, по нескольким причинам: 
проникновение Интернета во все 
сферы жизни в Америке шире и 
глубже; принятию оперативных 
и жестких мер часто мешают 
механизмы американской 
демократии и обилие разных 
юрисдикций — в каждом штате свои 
законы.

Вдобавок население США в 2,2 раза пре-
вышает население РФ, а глобальная, без пре-
увеличения, этническая преступность Америки 
тесно связана с преступными группировками 
соответствующих стран — например, «русская 
мафия» Нового Света действует рука об руку с 
преступниками, живущими на просторах быв-
шего СССР.

Разговоры о кибербезопасности снова акту-
ализировались в Америке в связи с праздником 
Дня труда — он отмечается в США и Канаде в 
первый понедельник сентября (в этом году — 7-го 
числа). К празднику, как водится, народ делает 
покупки — от атрибутов барбекю и хлопушек 
для фейерверков до широкого спектра детских 
товаров, поскольку после Дня труда (а кое-где 
— за пару дней до него) дети возвращаются в 
школу — единого Дня знаний в Америке нет.

Россияне ждут подвоха
С каждым годом все больше покупок про-

изводится через Интернет — в особенности это 
касается предпраздничной торговли. Онлай-
новый шопинг растет в 10–12 раз быстрее, чем 
традиционный ритейл через обычные магазины, 
куда «заходят ногами». Люди делают покупки не 
только через универсальные интернет-порталы, 
но и через онлайновые подразделения обычных 
магазинов — сейчас уже практически не ос-
талось торговых предприятий, и уж тем более 
сетевых магазинов, которые бы не торговали 
через Интернет.

Интернет-торговля бурно развивается и 
в России (поэтому ваш корреспондент и хочет 
рассказать о заокеанских новостях в сфере обес-
печения безопасности онлайновой торговли). 
PricewaterhouseCoopers (PwC) — международная 
сеть компаний, предлагающих профессиональ-
ные услуги в области консалтинга и аудита, — 
ежегодно проводит международные опросы с 
целью выявить модели поведения потребите-
лей в разных странах. По результатам опроса 
2015 года, 63% россиян минимум раз в месяц 
что-нибудь покупают через Интернет; 41% по-
ложительно относятся к звонкам торговцев по 
мобильной связи; 54% готовы заплатить некую 
дополнительную сумму за срочную доставку 
товара, заказанного по Интернету.

При этом, как отмечает PwC, одной из глав-
ных проблем для российского потребителя яв-
ляется доверие. В России интернет-покупатели 

на каждом шагу ждут подвоха, они — стреляные 
воробьи и всегда готовы к тому, что за «специ-
альным предложением» кроется «кидалово» и 
«обувалово». Но, как говорится, «это сладкое 
слово — халява»! Оно часто усыпляет бдитель-
ность. А бдеть необходимо.

Американские эксперты в области кибер-
безопасности предупреждают: в Сети полно 
фейковых магазинов — веб-сайтов, которые 
выглядят как интернет-магазины, но таковыми 
не являются. Их цель — заполучить ваши деньги 
или ваши личные данные, не дав ничего взамен, 
кроме проблем. Правило первое: если вам ка-
жется, что сайт небезопасный, не испытывайте 
судьбу — уходите от него подальше. Признаки 
левого сайта: непрофессионально выглядящий 
интерфейс, «мутный» адрес электронной почты, 
чрезмерное количество выскакивающих новых 
окошек. Но даже если сайт выглядит вполне 
пристойно, это еще не значит, что он безопасен. 
Проверьте его по разным справочным каналам, 
прежде чем давать какую-либо свою личную 
информацию — имя, телефон, адрес, имейл и 
т.д. И уж, конечно, не спешите вводить номер 

своей кредитной карты для покупки чего-то, что 
вы увидели на этом сайте по «фантастической 
цене». Как гласит американская народная муд-
рость, «если вам кажется, что чего-то не может 
быть, то, скорее всего, его и нет».

Бесплатный  
Интернет не безопасен
Правило второе: обязательно удостоверь-

тесь (посмотрите в адресной строке), что адрес 
той интернет-страницы, на которой вы соби-
раетесь выкладывать свою личную информа-
цию для оплаты, начинается с https, а не с http. 
Безопасная передача данных через Интернет 
возможна только с такой страницы — без «s» она 
может быть перехвачена злоумышленниками 
(«s» значит «secure» — «безопасно»; так обозна-
чаются защищенные, кодированные страницы 
Интернета).

Правило третье: пользуйтесь для передачи 
личных данных только безопасными каналами 
интернет-связи, иначе вас не спасет даже бе-
зопасная страница с магическим «s». Что это 
значит? В первую очередь то, что бесплатные и 
открытые для всех, без пароля, сети Wi-Fi — это 
только для игр или просмотра видеороликов, но 
не для входа в свой почтовый ящик, отправки и 
получения имейлов или, не дай бог, осуществле-
ния финансовых операций. Кибермошенники 

начинают операцию по присвоению себе вашей 
личности с того, что перехватывают ваш логин 
и пароль для входа в вашу электронную почту. 
Войдя туда, они смогут найти очень большое 
количество личных данных — и постепенно они 
станут вами и будут от вашего имени перечислять 
деньги, что-то оплачивать и т.д.

Правило четвертое: ведите мониторинг сво-
ей кибербезопасности. Периодически прове-
ряйте свою кредитную историю. Ну а банковские 
счета надо проверять постоянно — благо сейчас 
есть возможность это делать через Интернет, 
не сходя со стула (своего, домашнего, а не в 
интернет-кафе). После входа в банковский счет 
онлайн полезно убрать следы вашего посещения: 
в установках вашего интернет-браузера (Google 
Chrome, Mozilla Firefox, Internet Explorer и др.) 
зайдите в «Установки», в раздел «История», и 
вычистите все данные о посещении вами сайтов. 
Еще одна установка в браузере, которую надо 
задействовать: дайте команду посещаемым 
сайтам вас не отслеживать.

Правило четвертое: электроника — хорошо, 
а бумага — вернее. Когда вы совершаете оплату 
чего-либо через Интернет, обязательно распе-
чатайте страницу, которая будет называться 
«Подтверждение оплаты» или «Квитанция об 
оплате». Это особенно актуально, если вы впер-
вые имеете дело с данным интернет-продавцом. 
«Бумажный след» может пригодиться, если вдруг 
обнаружится, что вас «развели на деньги» и вам 
придется обращаться в компанию, выпустившую 
кредитную карту, которой вы произвели оплату 
онлайн. Кстати о кредитных картах: детально 
изучите механизмы защиты и гарантии, которые 
предоставляет та или иная кредитная карта: 
они все разные. Пользуйтесь тем, что лучше. И 
помните: дебитные карты в отличие от кредиток 
не предусматривают «потолка ответственности» 
(в Америке это чаще всего $50 — больше банк с 
клиента не возьмет, если клиент стал жертвой 
хищения личных данных) — по дебитной карточке 
деньги сразу уходят со счета, и — привет!

Правило пятое: не поддавайтесь на провока-
ции. Если вы что-то купили через Интернет, вам, 
как правило, пришлют подтверждение покупки 
на указанный вами электронный адрес — просто 
для сведения. Это нормально. А вот если в тексте 
присланного вам подтверждения будет просьба 
нажать какую-то кнопку — открыть вложение 
или проследовать по ссылке, — вот это подоз-
рительно, похоже на фишинг («ловля дураков» 
в Интернете). Можно нажать и получить утечку 
личных данных или засылку к вам в компьютер 
«трояна» или другой зловредной программы.

Внимательно смотрите на каждое входящее 
послание. Иногда бывает, что отправитель — 
вроде ваш давний знакомый, но содержание 
месседжа какое-то неестественное, непонятное. 
Прежде чем открыть такое послание, наведите 
мышку на имя отправителя, не щелкая ею: вы-
светится полный адрес отправителя, и вместо 
знакомого вам Васи или Пети вы увидите такую 
абракадабру, что сразу поймете: это — спам, 
попытка фишинга или еще какая-то бяка, которую 
надо немедленно удалить. И самое главное: в 
подобных посланиях ни в коем случае нельзя от-
крывать прикрепленные к ним вложения. Нажмете 
на такую штуку — потом хлопот не оберетесь.

Хакеры приходят с Востока
Проблема кибербезопасности давно стала 

головной болью не только для частных инди-
видуумов, но и для государственных ведомств 
и частных корпораций. Хакерские взломы баз 
данных становятся все наглее, масштабнее 
и эффективнее, а организациям приходится 
тратить все больше денег на защиту от них. 
Один из самых скандальных эпизодов случил-
ся этим летом: хакеры (очевидно, китайские) 
похитили базу данных кадровой службы пра-
вительства США и получили доступ к личным 
данным четырех миллионов людей, работа-
ющих в американских госучреждениях. Чуть 
позже выяснилось, что пострадавших от этой 
хакерской атаки значительно больше: в элект-
ронных анналах кадровой службы были личные 
данные 22 млн человек, которые обращались в 
соответствующие госведомства за допуском к 
секретной информации.

В начале этого года были похищены личные 
данные десятков миллионов американцев в 
результате взлома баз данных двух медико-
страховых компаний. Нынешний год обещает 
стать в США достойным продолжением 2014-
го, когда было зафиксировано 783 взлома баз 
данных — в руки преступников попала личная 
информация 85 млн человек. Это номера бан-
ковских счетов и кредитных карт, онлайновые 
логины и пароли, имена, адреса и телефоны, 
личные номера социального страхования и т.д. 
Мошенникам каждое лыко в строку — получив 
хоть какие-то ваши данные, они будут дальше 
их раскручивать и пополнять ваше досье новой 
информацией, пока не смогут полномасштабно 
действовать от вашего имени.

По данным канадской компании NuData 
Security, которая профессионально изучает 

действия хакеров, большинство хакерских атак 
родом из Китая и США. Среди других стран, 
богатых «злыми гениями» кибертехнологий, 
— Малайзия, Бразилия, Саудовская Аравия, 
Великобритания и не в последнюю очередь 
Россия и другие бывшие соцстраны.  

Бдительность начинается 
с мусорной корзины
Финансовый журнал Kiplinger's Personal 

Finance пишет, что киберпреступники, в том 
числе из России, часто атакуют США не обяза-
тельно потому, что у них такое «политическое 
задание»: Америка просто более уязвима, чем 
многие другие страны Запада, а чем поживиться 
там всегда найдется. Уязвимость проистекает из 
устарелой технологии, до сих пор применяемой 
во многих финансовых транзакциях в США.

Родина компьютеров, Интернета и мобиль-
ной связи серьезно отстала от Японии, Юж-
ной Кореи, европейских стран и даже России. 
Достаточно сказать, что кредитные карты с 
микрочипами в США внедряют только сейчас 
(к октябрю намечено завершить переход на 
микрочипы всех карт и платежных терминалов 
VISA и MasterCard, но остальные карты еще 
какое-то время будут тянуть этот процесс), в то 
время как по другую сторону океана это приме-
няется уже давно. Маленький «золотой жучок», 
расположившийся на вашей кредитке, на по-
рядок увеличивает безопасность транзакций, 
совершаемых с помощью карточки. Поэтому не 
забывайте спросить, когда открываете новую 
кредитную карту, есть ли у нее микрочип: если 
нет, то, наверное, без нее можно обойтись — на 
рынке полно других предложений.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

НЕ СПЕШИТЕ ВВОДИТЬ НОМЕР СВОЕЙ КРЕДИТНОЙ КАРТЫ  
ДЛЯ ПОКУПКИ ЧЕГО-ТО, ЧТО ВЫ УВИДЕЛИ  
НА ПОДОЗРИТЕЛЬНОМ САЙТЕ ПО «ФАНТАСТИЧЕСКОЙ ЦЕНЕ»
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Пожилые граждане, проживающие в Мо-
скве, как одинокие, так и семейные пары, 
имеют возможность заключить с государ-
ственным предприятием «Московская со-
циальная гарантия» договор пожизненного 
содержания с иждивением. 

По условиям этого договора пенсионер пере-
дает свою квартиру (или комнату) городу, за что 
получает денежные компенсации: во-первых, еди-
новременную выплату в размере 3% рыночной 
стоимости жилья (оценку проводит независимая 
организация), во-вторых, ежемесячные выплаты в 
размере до двух величин прожиточного минимума. 
На сегодняшний день величина прожиточного 
минимума в городе Москве, в расчете на душу на-
селения, установлена в размере 14 300 руб., а если 
величина прожиточного минимума увеличится, то 
и сумма выплат соразмерно возрастет.

Подопечные «Моссоцгарантии» проживают 
в своих квартирах, но освобождаются от опла-
ты жилищно-коммунальных услуг. Пенсионеры и 

инвалиды сохраняют за собой все льготы и выпла-
ты, которые предоставляются им по действующему 
законодательству. 

По желанию, ежемесячные денежные выпла-
ты могут быть заменены на регулярное оказание 
социальных услуг, помощь в быту и по хозяйству, 
уход патронажной сестры. 

Сотрудники «Моссоцгарантии» имеют боль-
шой опыт работы с пожилыми гражданами, ведь 
предприятие было создано по инициативе Прави-
тельства Москвы в 1994 году, и за 20 лет помощь 
была оказана тысячам москвичей.

Даже само название — «Московская соци-
альная гарантия» — очень символично, потому 
что это предприятие, которое гарантирует своим 
подопечным выполнение своих обязательств, а 
значит, гарантирует им спокойную и благопо-
лучную старость.

За подробной информацией вы можете об-
ратиться по телефонам: 8(495) 917-06-75 и 
8(495)916-39-51.

ВОПРОС—ОТВЕТ
КАК ОДИНОКИМ ПЕНСИОНЕРАМ ПОЛУЧИТЬ
ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ СОЦИАЛЬНУЮ ПОМОЩЬ?
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

РЕПЕТИЦИЯ ВЫБОРОВ...
c 1-й стр.

450 депутатов седьмого созыва будут 
избираться наполовину по партийным 
спискам, а наполовину — по одномандат-
ным округам, Центризбирком уже пред-

ставил рассчитанную на 10 лет схему нарезки округов 
в Думу. Схема должна быть утверждена законом в бли-
жайшие месяцы...

 В общем, юридическая подготовка к федеральной 
кампании идет полным ходом. Причем в последнее время 
от политологов и политиков можно было часто слышать о 
том, что нынешние региональные выборы — «генераль-
ная репетиция думских выборов 2016 года». 

 Репетиция? Значит ли это, что в следующем году 
депутатов Госдумы придут выбирать процентов 30–40 
избирателей? Все предыдущие выборы парламента 
начиная с 1993 года проходили в декабре, и явка ко-
лебалась в интервале от 54,81% (минимум) до 64,85% 
(максимум)...

 Гендиректор Центра политической информации 
Алексей Мухин уверен, что «явка будет повыше»: «фе-
деральные выборы привлекают избирателя больше, 
чем региональные, линейка кандидатов будет поин-
тереснее, и наверняка мы увидим активные кампании 
одномандатников». «Явка зависит и от активности ЦИК и 
региональных избиркомов», — на региональных выборах, 
по мнению политолога, особых усилий по привлечению 
граждан на участки не предпринималось. Г-н Мухин 
полагает, что российское общество «политическое» 
в большей степени, чем обывательское, и, зная, что 
выбираются люди, принимающие законы, массовый 
избиратель сделает выбор между дачей и участком в 
пользу последнего.

Политолог Александр Кынев вообще считает, что 
выборы 13 сентября «это не репетиция думских выборов, 
а уже думские выборы. Как первый тайм в матче, после 
которого тренер будет решать, кого выпускать на поле, 
а кого убирать с него и надо ли менять стратегию игры». 
(Тренеры у нас сами знаете, где сидят.)

Что касается явки — «по статистике сентябрьских 
выборов последних лет все результаты, кроме аномаль-
ных регионов (видимо, таковым можно считать Кеме-
ровскую область. — «МК»), ниже, чем на региональных 
же выборах предыдущих лет», — напоминает г-н Кынев. 
«Чтобы сломать этот тренд, нужен мощный мобилизую-
щий фактор. Личное время человека — такой же ресурс, 
как деньги. Чтобы его потратить, человек должен быть 
заинтересован. Когда люди не видят избирательной 
кампании, потому что летом они в отпусках, на дачах, 
мотивации не возникает». За год делать прогнозы невоз-
можно, считает политолог. Поднять явку потенциально 
может «либо волна массовой политизации, либо яркие 
кампании и интрига. Чем больше запрограммирован-
ность результатов — тем ниже явка». 

В общем, «если через год доллар будет 150 рублей 
— конечно, явка повысится»... 

Нет уж, не надо. Не такой ценой. 
Марина ОЗЕРОВА.

НЕРВНАЯ ОСЕНЬ 2015-ГО
Каких законов можно 
ждать от Думы в кризис
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ПОКУПКИ ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ: 
УДОБНО, НО ОПАСНО
Как не стать жертвой 
кибермошенников, 
которых кругом пруд пруди

НА
ТА

Ль
Я 

М
Ущ

ИН
КИ

НА



Туда, где более комфортно
В СМИ и соцсетях все чаще встречается 

недоумение: почему на фоне исхода беженцев 
из арабских стран (из Сирии прежде всего) мол-
чат Саудовская Аравия и другие процветающие 
нефтяные монархии Аравийского полуострова? 
Журналисты вспоминают, что, когда четверть 
века назад саддамовский Ирак вторгся в Кувейт, 
тысячи кувейтских граждан нашли убежище у сау-
довских соседей. Теперь же множество арабов-
мусульман не находят помощи у аравийских 
монархий. Как сообщает Reuters, представитель 
правозащитной группы Amnesty International Сара 
Хашаш назвала «чрезвычайно постыдным» по-
ведение стран Персидского залива, поскольку 
официально численность принятых этими мо-
нархиями сирийских беженцев близка к нулю. 
И это притом что в Турции находится около 2 
млн сирийцев, в маленьком Ливане — более 
миллиона.

Впрочем, те, кто защищает позицию ара-
вийских монархий, говорят, что количество бе-
женцев из Сирии несравнимо с числом кувейт-
цев, спасшихся 25 лет назад от Саддама. К тому 
же маленькие государства не могут физически 
вместить беженцев. При этом напоминают, что 
Саудовская Аравия, Катар, другие страны ока-
зывают щедрую финансовую помощь беженцам 
в Турции, Иордании, северном Ираке.

Их оппоненты возражают: мол, в странах 
Персидского залива много говорят об упадке 
арабского языка из-за большого количества ино-
странных гастарбайтеров (из Пакистана, Фи-
липпин, Индии и др. стран). Поэтому почему бы 
не оказать гостеприимство бегущим от ужасов 
войны людям, говорящим на арабском языке, 
исповедующим ту же религию?

Не ждут с распростертыми объятиями сирий-
ских беженцев и в других арабских странах. Туни-
су, к примеру, хватает более миллиона ливийских 
мигрантов. В самой Ливии ситуация немногим 
спокойнее, чем в Сирии, — а из бывшей Джама-
хирии налажен нелегальный мощный трафик по 
переброске мигрантов из Африки в Европу.

— Люди из Сирии бегут, конечно, во все 
стороны, не только в Европу, и на первом месте 
в количественном отношении находится Турция, 
как ближе всего расположенная к зоне конфликта 
страна, — по телефону из Турции рассказал 
«МК» востоковед Гумер ИСАЕВ. — И в странах 
Персидского залива давно есть большие диа-
споры из Ирака и Сирии. Мы, конечно же, видим 
медиакартинку, как люди штурмуют поезда в 
Европе, но если взять статистику, то да, количе-
ство людей, пересекающих границы, увеличи-
лось. Но это отнюдь не какие-то орды, которые 
грозят поглотить всю Европу. На самом деле это 
относительно небольшое количество беженцев. 
Просто представлено это в трагических тонах. На 
самом деле несколько миллионов беженцев на-
ходится в Турции, и это в разы больше, чем едет 
в Европу. Не будем забывать о том, что в Европу 
направляется немало людей из Африки — они 
тоже составляют немалый процент мигрантов. 
Разрушительные последствия агрессии против 
Ливии — это тоже очень важный момент. Он за-
ключается в том, что страны Европейского союза 
предоставляют достаточно хорошие условия 
для тех людей, которые получают статус бежен-
цев, которые доказывают, что они пострадали 
от политических преследований. Многих жите-
лей Ближнего Востока, разоренных стран вроде 
Сирии, перспектива оказаться в благополучной 
Европе, безусловно, приманивает. Учитывая, что 
географически это не так уж сложно осуществить 
с точки зрения передвижения. Пограничная тер-
ритория Турции доходит до Греции. Там рукой 
подать до греческих островов — до Лесбоса, 
Коса, которые сейчас оказались главными рубе-
жами перехода мигрантов. Поэтому Европа более 
привлекательна и с экономической точки зрения. 
Но повторю, что не все бегут в Европу — если 
даже мы возьмем страны Персидского залива, 
то по своему населению и по масштабам они не 
сравнятся с огромной Европой. Это крошечные 
государства.

— Саудовскую Аравию никак не назовешь 
крохотной...

— Да, но там и так большое количество им-
мигрантов. Понятно, не только сирийцев, но и тру-
довых мигрантов. Они составляют в аравийских 
монархиях половину населения. Так что возникают 

вопросы их трудоустройства, статуса и всего 
прочего. И еще вопрос в той целенаправленной 
политике, которую проводит государство, не да-
вая или, наоборот, давая иммигрантам оставаться 
на своей территории.

— Речь-то идет (если мы говорим о си-
рийцах) не просто о каких-то мигрантах. А о 
людях, говорящих на арабском языке, ис-
поведующих одну религию... Более того, 
саудиты и другие монархии Залива активно 
вовлечены в сирийский конфликт. Так что 
непонятна позиция Эр-Рияда.

— Почему непонятна? Никто не хочет раз-
мещать за свой счет у себя большое количество 
людей, потерявших свой дом, создающих до-
полнительное напряжение в обществе. Учитывая 
тем более экономические трудности в связи с 
падением цен на нефть. В любом случае люди 
бегут туда, где более открыты двери, где более 
комфортно. Можно вспомнить палестинских бе-
женцев, которые тоже когда-то размещались на 
территории арабских стран. Несмотря на то что 
они тоже были единоверцами, арабами, история 
показала, что вряд ли их существование было 
вольготным — будь то в Иордании или Ливане. 
Наоборот, они своим появлением создавали слож-
ную обстановку — потому что в этих обществах 
действуют клановые принципы, и большие группы 
мигрантов меняют баланс сил. Так что мигранты 
бегут туда, где их ждут, где им светит возмож-
ность получать социальные пособия. С другой 
стороны, они хотят оставаться в более приятной, 
привычной для себя среде. Поэтому, как было 
сказано выше, в Турции самое большое количе-
ство беженцев. Некоторые европейские страны 
обещают предоставить места для христиан из 
арабского мира. Например, Швеция в свое время 
размещала у себя христианские общины из Ирака 
и Сирии. Арабы-христиане полагают, что будут 
себя чувствовать более комфортно в Европе. Еще 
работает такой фактор: если кто-то живет уже в 
Европе, то пытается перетащить родственников 
поближе к себе. В ЕС давно существуют довольно 
мощные арабские диаспоры — это тоже надо не 
упускать из виду. 

— Сказывается ли наплыв сирийских бе-
женцев на повседневной жизни в Турции?

— Если говорить о контрастах, турецкие 
СМИ в отличие от европейских не акцентиру-
ют внимание на этой проблеме. Если в Европе 
камера показывает толпы людей, штурмующих 
поезда или перебегающих границу, и создается 
впечатление, будто это миллионные потоки, то 
в Турции, где беженцев действительно миллио-
ны, такого освещения нет. Понятно, что десятки 
тысяч мигрантов в Европе — это много. Но все 
относительно. Лагеря для беженцев в Турции 
вмещают сотни тысяч человек. Безусловно, в 
крупных городах многие беженцы занимаются 
попрошайничеством. Проскальзывала информа-
ция о конфликтах между сирийскими беженцами 
и местным населением — в первую очередь, это 
социально-экономическая тема, вопрос конку-
ренции на трудовом рынке. Потому что беженцы 
готовы работать за меньшие деньги, чем местные. 
Были сообщения о поджогах сирийских лавок, о 
ссорах, даже драках. Но это не носит регулярного 
характера, и на этом не акцентируют внимания. 
Для Турции в условиях экономических сложностей 

выделение средств — а турки выделяют немалые 
деньги на поддержание лагерей для беженцев 
— это огромные траты. А беженцы идут и идут. 
И притом что многие едут дальше, большинство 
остается в Турции. Причем многие намереваются 
вернуться в Сирию, рассчитывают переждать. Не 
все готовы бросить все и уехать. Но, конечно, на 
бытовом уровне чувствуется наплыв беженцев 
из соседней страны. И знаменитая история уто-
нувшего маленького мальчика, выброшенного на 
берег в Бодруме, имела большой резонанс. И на 
повестке дня стоит вопрос: что делать дальше? 
Очевидно, что Турция явно рассчитывала на то, что 
будет свергнут Асад и вопрос с беженцами будет 
локальным, не примет масштабов исхода...

Как живут сирийские 
беженцы на берегах 
Евфрата  
В декабре прошлого года корреспондент 

«МК» побывал в турецком лагере для сирийских 
беженцев Низип, расположенном на берегу Ев-
фрата недалеко от границы с Сирией. Жильем 
для бежавших от войны сирийцев служат здесь 
палаточные и контейнерные дома, лагерь охра-
няется специально обученной частной охраной 
и даже окружен железной сеткой.

Внутри самого поселения для беженцев 
кипит жизнь. Если бы не контейнерные дома, то 
его вполне можно было сравнить с какой-нибудь 
деревней: по мощенным плиткой улицам бега-
ют разутые дети, сидят греющиеся на солнце 
старики. Маленькие сирийцы подбегали к нам, 
глядя с любопытством, и протягивали руки, чтобы 
поздороваться. 

В лагере много спортивных, образователь-
ных и культурных объектов. «Помогая нашим 
сирийским гостям, мы ставим себя на их место, 
мы пытаемся понять, как они себя чувствуют, — 
рассказывает турецкий чиновник. — Мы помогаем 
сирийским гостям не только в плане приюта, но 
также обучаем их. В наших школах есть не только 
начальные, но и лицейские классы, то есть у нас 
дают неполное среднее образование. Мы при-
даем большое значение образованию и не хотим, 
чтобы эти дети не получили его. Руководствуясь 
этой целью, мы также создаем возможности 
для определенной группы учащихся, которые не 
смогли в Сирии закончить лицей или закончили 
лицей, но не смогли поступить в университет и 
продолжить обучение. Мы даем им возможность 
учиться в турецких вузах, предварительно обучив 
их турецкому языку, потому что образование у 
нас ведется на турецком языке». 

Мы заходим в одну из школ. Некоторые учени-
ки, увидев, что мы их фотографируем, прикрывают 
лица. В одном из школьных кабинетов — детские 
рисунки. Много портретов взрослых. Чаще всего 
встречается изображение задумчивой женщины в 
черном, которая сидит, обхватив колени. Нередки 
и рисунки о войне. Так, на одном из изображений 
— лежащий на спине окровавленный мужчина и 
плачущая над ним женщина. Другие картинки 
изображают разрушенные от снарядов здания и 
бомбежки. Однако немало и светлых рисунков. На 
одном из них Сирия изображена в виде Пегаса, 
расправляющего крылья для полета. На другом 
нарисована женщина, протягивающая ладони 
к распускающемуся цветку, лепестки которого 
окрашены в цвета сирийского флага.

Бесплатный медцентр в лагере работает 24 
часа в сутки. На первый взгляд в нем есть все не-
обходимое. Если у кого-то из сирийских беженцев 
возникают действительно серьезные проблемы 
со здоровьем, то его везут в город. 

«Что касается питания, — рассказывает 
встретивший нас чиновник, — то мы давали го-
стям возможность получать готовую еду, но из-за 
того, что между нашими кухнями и нашими га-
строномическими преференциями есть разница, 
мы заметили, что это не очень эффективно. Мы 
заметили, что это приводит к большим издержкам 

продуктов, поэтому полтора года назад мы из-
менили систему. Сейчас по всем лагерям есть 
продуктовые магазины, где можно приобрести 
необходимые продукты». 

На улице корреспондент «МК» разговорил-
ся с молодым сирийцем из Алеппо Мустафой, 
сидящим в инвалидной коляске. «Живу здесь в 
последние четыре месяца. Пока у меня не воз-
никало никакой необходимости, все в порядке, 
— говорит он, отвечая на мой вопрос о качестве 
здешней медицины. — А вообще в Турции я живу 
уже четыре года. Перебрался сюда в марте 2012-
го. Я очень долго оставался вне лагеря, и мне 
также оказывали помощь и поддержку в том, в чем 
я нуждался. Я не платил ни за проживание, ни за 
медицину, ни за еду. Просто когда мне сказали, 
что в лагере есть свободные места, я больше не 
захотел быть ни для кого грузом и перебрался 
сюда. Мне не хотелось обременять людей, ко-
торые мне помогли вне лагеря». 

На вопрос, готов ли он вернуться в Сирию, 
если ситуация там нормализуется, Мустафа от-
вечает: «Знаете, если мне предоставят турецкое 
гражданство, я бы хотел остаться здесь». 

Во время прогулки по лагерю корреспонден-
та окружают сирийские черкесы, которые немного 
говорят по-русски. «Мои предки из Дагестана, 
— рассказывает пожилой житель Хомса Бедирхан. 
— Я долго работал с русскими бурильщиками, я 
буровой мастер… Тридцать лет не говорил по-
русски». На вопрос, нравится ли ему жить здесь, 
Бедирхан отвечает: «Это нормальная жизнь, ни-
каких проблем… В Сирии мой дом разрушен, со-
жжен… Живу здесь с женой. Моя дочь замужем, 
и она живет в другом месте, но она приезжает 
иногда… Мои братья — один в Иордании, другой 
в Египте, а я здесь». 

В Низипе живут представители разных наци-
ональностей: арабы, черкесы, курды. «Осущест-
вляя деятельность по приему сирийских гостей, 
мы, как представители турецкого правительства, 
не обращаем внимания на их этническую при-
надлежность, на их политические взгляды или 
на религиозные убеждения, — говорит директор 
регионального представительства департамента 
по управлению кризисами и чрезвычайными ситу-
ациями. — Более того, у большинства этих людей 
— почти у 90 процентов — нет даже документа, 
удостоверяющего личность, и мы ориентируемся 
на их устные заявления. Мы осуществляем нашу 
работу, придавая особое значение помощи тем, 
кто находится под притеснением, тем, кто стал 
жертвой боевых де

«У нас не решены 
собственные проблемы,  
а тут еще дополнительная 
нагрузка!»
Те из беженцев, кто не хочет оставаться в 

Турции, стараются прорваться правдами и не-
правдами в Европу. И путь их лежит через Грецию. 
Только за июль этого года в эту страну приплыло 
столько же незваных гостей, сколько за весь 2014 
год. Кто-то отправился дальше, в глубь континен-
та, а кто-то задержался в Элладе. На этом фоне 
долговая проблема Греции ушла на второй план, 
а на первый вышла проблема беженцев.

«Это не какие-то нищие люди, это люди дале-
ко не бедные в своих странах, — рассказывает 
издатель «МК-Афинский курьер» Федор ИГ-
НАТИАДИС. — В основном ориентированные на 
Запад, хорошо разговаривающие по-английски, 
имеющие смартфоны, разбирающиеся в техно-
логиях GPS. Да, есть такие, кто копит на поездку, 
урезая себя во всем. Но те люди, которых видят 
греки, — это люди с айфонами и имеющие воз-
можность снять номера в гостиницах или жилье; 
Греция для них — транзитный пункт. И, как пра-
вило, у них есть к кому ехать в Европу. Их интере-
суют прежде всего Германия, Австрия, Франция, 
Голландия, Англия, Дания, Швеция. Там либо 
родственники, либо друзья. Они уверены, что 
устроятся на работу и решат проблему с жильем. 
Они через Фейсбук находят перевозчиков. 

— Почему вдруг самая мощная волна 
началась именно в последнее время?

— Сейчас тепло, в Греции +36 градусов. 
Море теплое и спокойное, ветров нет. Они же 
все плывут морем, в основном двумя путями: на 

мелких суденышках плывут до греческих остро-
вов, потом на рейсовых кораблях едут либо в 
Афины (оттуда — в Патры и дальше в Италию), 
либо в Салоники (откуда дальше поездами через 
Македонию и Сербию в Венгрию). Моторные 
и надувные лодки перегружены, многие из них 
переворачиваются. В теплой воде выжить легче. 
Недавно 11 человек утонуло. Количество уто-
нувших в Греции небольшое, потому что греки 
выходят и спасают. Греция вообще ближе всех 
находится к границам Турции. До острова Кос 
от турецкого берега метров 900. Расстояние до 
греческого мыса Самос — до 3 миль. 

— Где размещаются прибывающие 
мигранты?

— Прямо на улице. Десятки тысяч человек, 
добиравшихся долгие недели, а то и месяцы, 
пешком или на перекладных. Люди, уже жившие 
в антисанитарных условиях. И здесь, как вы по-
нимаете, они живут как придется. А ведь им надо 
есть, пить, мыться, ходить в туалет. Где они это 
делают? На улице. Но Греция не может это выдер-
жать. Беженцам же нужно лечение. А например, в 
больнице острова Кос всего 30 коек. На 10 тысяч 
человек, включая местных жителей. 

— И как греческое население реагирует 
на такую экспансию?

— Греки ведут себя максимально терпеливо, 
помогают, подкармливают. Если и происходят 
драки, то только между самими беженцами, они 
не затрагивают местных жителей...

— В основном бегут из Сирии?
— Да, процентов 80 — это жители Сирии и 

Ирака. Но недавно стали бежать и из Афганистана 
и Пакистана. Но даже они стараются покупать 
сирийские паспорта. Потому что сирийцам сразу 
дают статус беженцев. Кого-то возвращают, не 
пускают. Они атакуют рейсовые корабли, которые 
и так заполнены из-за туристического сезона. 
Недавно капитан одного судна был вынужден 
поднять трап и несколько часов выдерживал осаду 
сотен афганцев. 

— Но ведь они транзитом едут в Гре-
цию. Наверное, это не так страшно для вас, 
как, например, для той же Германии или 
Австрии?

— Да, пока греки наблюдают, как через их 
страну движутся потоки нелегальных мигрантов. 
Но эта проблема скоро вернется к нам с новой 
силой. Она не на два теплых месяца. По Дублин-
скому регламенту для стран — членов Евросоюза 
действуют положения, согласно которым, если 
какая-то страна ЕС отказала в виде на жительство 
или гражданстве беженцу, то он обязан вернуться 
в первую страну, через которую попал в еврозону. 
Какая это будет страна? Греция! Рассмотрение 
статуса беженца длится до года. Через год эти по-
токи вернутся к нам и к итальянцам. У Греции нет 
денег не только на то, чтобы содержать, кормить, 
поить, но даже на депортацию мигрантов. У нас 
не решены собственные проблемы, наши дети 
голодают, а тут еще дополнительная нагрузка. 

— Может ли Греция предпринять жесткие 
меры, закрыть границы каким-то образом?

— А как? Это же целый бизнес. Несколько лет 
назад переброска одного нелегального мигранта 
стоила $1500. Сейчас, говорят, $4000. Это же вы-
годно! Делают фальшивые паспорта — работают 
целые подпольные фабрики для этого. Я считаю, 
Турция и ее правительство заинтересованы в 
этих нескончаемых потоках. До тех пор, пока не 
будет радикально решен вопрос с гражданской 
войной в Сирии, это не прекратится. Разве нельзя 
проследить черный рынок по продаже нефти от 
халифата? На что они в ИГИЛ живут? На деньги от 
продажи нефти. Нельзя, что ли, увидеть со спут-
ника тех, кто покупает у них нефть, и пресечь это? 
Это с одной стороны. С другой — разрушается 
ближневосточное общество, оно лишается высо-
коквалифицированной прослойки. Не едут сюда 
водоносы или каменщики. Бегут специалисты с 
высшим образованием. Откуда у них свободный 
английский? Проблема колоссальная со всех 
сторон. Некоторые страны уже ставят вопрос 
ребром. Словакия, Чехия, Прибалтийские страны, 
которые боятся мусульман и не имеют опыта со-
жительства с ними. Причем там квоты мизерные. 
Словакия не хочет принять всего 280 мигрантов. 
Потому что она не знает, не умеет. 

— Многие эксперты отмечали, что си-
стема шенгенской зоны трещит по швам. 
Возможно, восстановление жестких границ 
спасет ситуацию?

— Да, по сути, встает вопрос о системе шен-
гена. Например, Англия вне шенгенской зоны, но 
и она ставит вопрос о миграционной политике. 
Сейчас в ЕС нет тотального контроля на границе. 
Люди, капиталы и товары свободно перемеща-
ются между странами Европы. Но, например, в 
той же Австрии уже вводится досмотр грузов. 
Все фуры останавливаются и проверяются на 
наличие людей в фургонах. Как только появятся 
границы — заработают старые правила. Пони-
маете, сейчас мы даже не уверены в том, что их 
на самом деле зовут Али или Муса. Сначала они 
прибывают к нам и получают справку в специально 
созданных теперь для мигрантов постах полиции. 
Многие дают неверные сведения. Единственные 
достоверные сведения — отпечатки пальцев. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Игорь СУББОТИН, 
Ольга КОЧЕТКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
14 сентября 2015 года 
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Кардинально поменяв свою жизнь за те не-
сколько лет, которые прошли с того момента, 
на котором обрывалось повествование второго 
сезона, Виктор вынужден на новом месте по сути 
все начинать заново. А потому готов браться 
буквально за любую работу. Помощь приходит 
от соседа по лестничной клетке. Тот предлагает 
Расторгуеву на пару открыть небольшой биз-
нес — организовать автосервис. Предложение 
кажется беспроигрышным, и Виктор с радостью 
соглашается. Но вскоре малый бизнес, который 
они затеяли, попадается на глаза местным кри-
минальным авторитетам. А оттого автосервис 
довольно быстро становится центром бандитских 
разборок. Так что Расторгуеву волей-неволей 
приходится превысить свои полномочия и вспом-
нить оперативное прошлое. Проблема в том, 
что теперь на его плечах больше нет погон, а 
значит, действует он не только добровольно, но 
и формально не всегда законно. Но разве это 
может остановить принципиального полковника, 
особенно когда на его глазах начинают погибать 
простые граждане?

— История Расторгуева в третьем сезоне 
— это история выживания человека в разных 
жизненных обстоятельствах, — говорит режиссер 
Олег Ларин. — Наш главный герой прошел через 
все испытания, которые выпали на его долю. И, 
безусловно,  он  не мог совсем не измениться 
с того момента, когда мы его впервые увиде-
ли еще в Томилинске. Невзгоды закалили его, 
как и любые трудност, они сделали его мудрее, 
опытнее. И самое главное — научили терпению. 
Важно и то, что за спиной Расторгуева всегда 
остается его семья. Она его постоянная опора 
и поддержка. В итоге все это позволит увидеть 
нам в конце сезона Расторгуева — еще большим 
профессионалом в своем деле. Но главное, он 
так и останется человеком принципиальным, 
честным и защищающим Закон на про-
тяжении всей своей жизни.

Что самое неожиданное и сложное было 
для нас как для авторов — это сюжетный по-
ворот, когда мы обнаруживаем главного героя 
в начале сезона не в его родном городе, а в 
далеком Томилинске, где он оказывается вме-

сте со своей семьей благодаря программе по 
защите свидетелей. Мы впервые решились 
на эксперимент, представив Расторгуева не 

полицейским, а обычным гражданским лицом. 
Отчего задача выжить для него усложняется в 
разы. Для нас подобный поворот тоже стал своего 
рода творческим вызовом. Мы вместе с нашим 
героем думали, как же Расторгуеву удастся при-
способиться к новым обстоятельствам? Сможет 

ли он их преодолеть? Сумеет ли найти себя в 
новой жизни? Выдержит ли такое давление его 
семья? И сможет ли ее защитить сам Расторгуев? 
Это все вопросы, на которые нам придется от-
ветить только в первой части третьего сезона. 
Дальше же мы приготовили новые испытания. 
Расторгуеву придется вернуться в полицию, все 
в том же Томилинске. Здесь он займет долж-
ность начальника отделения, что позволит ему 
развернуть полноценную борьбу с местным 
криминалом. 

Премьера сериала «ШЕФ. НОВАЯ ЖИЗНЬ» 
— 14 сентября в 19.40 на НТВ.

Николай КРУЧЕРА.

«ШЕФ» НАЧИНАЕТ 
НОВУЮ ЖИЗНЬ
Олег ЛАРИН: «Невзгоды 
закалили нашего 
героя, сделали 
его опытнее 
и мудрее»

ТВ
На НТВ готовится премьера третьего сезона сериала «Шеф». 
На этот раз зрители обнаружат полковника Виктора Растор-
гуева (Андрей Чубченко) в небольшом городке Томилинске, 
затерянном на Русском Севере. Он был отправлен сюда 
вместе с семьей по программе защиты свидетелей. Предва-
рительно была полностью изменена его личность: фамилия, 
биография, род занятий. Единственное, что не в состоянии 
поменять ни одна программа, — его натуру борца за спра-
ведливость. А это значит, что полковник и на новом месте 
продолжит бороться за правое дело.

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Редакция газеты «МК» приглашает всех читателей оформить подписку  
на 1-е полугодие 2016 года в редакционных подписных пунктах по выгодным ценам: 

«Московский комсомолец», 6 раз в неделю (понедельник–суббота) 
— 670 рублей на полгода и 1400 рублей на весь год;

«Московский комсомолец», 5 раз в неделю (понедельник–пятница) 
— 570 рублей на полгода и 1200 рублей на весь год;

«МК-Бульвар», 1 раз в неделю 
— 652,38 рубля на полгода и 1318,80 рубля на весь год;

«Российская охотничья газета», 1 раз в неделю 
— 528,72 рубля на полгода и 1082,64 рубля на весь год;

журнал «Охота и рыбалка. XXI век», 1 раз в месяц 
— 467,58 рубля на полгода и 935,11 рубля на весь год.
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ПОДПИСКА

2016

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 и 15 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Полежаевская», возле «Макдоналдса»
16 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Академическая», у к/т «Улан-Батор»
17 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
м. «Академическая», у к/т «Улан-Батор»
18 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Орехово-Борисово южное,  
Каширское ш., д. 118
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
р-н Бескудниково, Дмитровское ш., д. 82,  
у к/т «Ереван»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское»,  
выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1

м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская», 
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Улица 1905 года», 
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, 
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 сентября с 9.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
парк им. О.Степанова
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь
РЕУТОВ, ул. Ленина, д. 27, у администрации

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Драматические события  
с наплывом мигрантов, 
ставшие темой номер один  
в Европе в последнее время, 
обнажили массу проблем.  
Эти проблемы касаются 
и стран Евросоюза, куда 
рванули тысячи беженцев,  
и тех стран, откуда эти 
беженцы бегут, и государств, 
через которые лежит путь 
этого исхода XXI века.  
На некоторые из этих проблем 
попытались взглянуть 
журналисты «МК».

ЕВРОПУ МНЕ, 

ЕВРОПУ!
Турецкий лагерь для 
беженцев из Сирии Низип.

Венгерские военные патрулируют границу.

Мигранты пересекают границу 
между Венгрией и Австрией.
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Почему сирийцы от войны бегут на Запад, 
а не в богатые арабские монархии



То, чему мы стали свидетелями, 
— предвозвестники будущих из-
менений в политической судьбе 
Дмитрия Медведева. Эти измене-

ния не произойдут ни завтра, ни послезавтра, ни 
даже, скорее всего, в этом году. Но случатся они 
обязательно — их требует сама логика развития 
российского политического процесса. 

Прошу не заслонять!
Вскоре после убийства в 1911 году пред-

седателя Совета министров Российской импе-
рии Петра Столыпина Николай II заявил новому 
премьеру Владимиру Коковцову: «У меня к вам 
одна просьба. Пожалуйста, не следуйте примеру 
Петра Аркадьевича, который как-то старался все 
меня заслонять. Все он и он! А меня из-за него 
не видно было!» Подобные слова последнего 
российского императора — это, конечно, прежде 
всего отражение его специфических индивиду-
альных особенностей. 

Но одновременно это блестящая иллю-
страция традиции, которая никуда не исчезла 
из нашей политики после конца эры Николая 
II — традиции ревнивого отношения первого 
лица страны к человеку, который формально 
считается «номером два» в государстве и, сле-
довательно, имеет теоретические шансы стать 
«номером один». А еще я вижу в этом эпизоде 
самое наглядное объяснение феноменального 
карьерного взлета Дмитрия Медведева и ключ 
к разгадке дальнейших перипетий его полити-
ческой судьбы. 

В ходе своего президентства Медведев до 
небес поднял надежды российского креативного 
класса и тем самым запрограммировал запре-
дельный уровень разочарования этого класса, 
когда в 2011 году было объявлено: поиграли и 
хватит! Путин возвращается! Медведева стало 
модно всячески ругать и принижать, считать 
полным «политическим нулем». С моей точки 
зрения, такое отношение глубоко несправедливо 
и основывается скорее на эмоциях, а не на по-
литических реалиях. 

Заурядный человек не может долгие годы 
без зримых провалов занимать должности гла-
вы кремлевской администрации, президента 
и премьера страны. Дмитрий Медведев — хо-
роший оратор и публичный политик западного 
образца. И это не маска. По моему глубокому 
убеждению, Дмитрий Анатольевич искренне 
верит в те демократические ценности, которые 
он так обильно превозносил в пору своего пре-
зидентства. Несмотря на свой публичный образ 
«душки», Медведев может быть очень жестким 
и строгим начальником. В негосударственный 
период своей карьеры в 90-е годы наш нынешний 
премьер проявил себя как хороший и цепкий биз-
несмен, человек с большим умением обустроить 
свои собственные дела. 

Но наряду с этим у Дмитрия Медведева 
есть и другой набор качеств — набор, который 
сделал его в глазах Путина идеальным дублером, 
идеальным местоблюстителем президентского 
и премьерского престолов. «Я всегда обращал 
внимание на то, что многие принимаемые Мед-
ведевым решения были плохо проработаны. Не 
уделялось времени на их реальное обсуждение. 
Все делалось с наскока» — так в ходе нашего 
интервью в апреле 2012 года экс-министр фи-
нансов Алексей Кудрин оценил для меня деловые 
качества ДАМа.

Через несколько дней после этого я ока-
зался в кабинете большого государственного 
начальника и в ходе неофициальной беседы тоже 
поинтересовался его мнением о Медведеве. В 
ответ сановник достал газету с интервью Кудри-
на, показал на процитированную выше фразу и 
сказал мне: «Здесь сказано все. Чего еще вы от 
меня хотите?» 

 Конечно, в этой фразе было сказано далеко 
не все о Медведеве. В ней не было упоминания о 
другой важнейшей составляющей его успеха. Со-
ставляющей, которую можно охарактеризовать то 
ли как феноменальную преданность Медведева 
Путину, то ли как феноменальную неспособность 
Медведева принять на себя лидерские функции. 
Но если сложить все вышесказанное вместе, то 
мы получим вполне адекватное общее представ-
ление о Дмитрии Медведеве — и о том, почему 
он так удобен для ВВП. 

Путин — это политический лидер, который 
органически не способен терпеть рядом с собой 
равновеликие себе фигуры. У него, разумеется, 
есть соратники, которым позволяется гораздо 
больше, чем другим. Таков, например, Герман 
Греф. Экс-министр экономического развития — 
человек, который разговаривает с президентом 
на «ты», который может без вызова и даже без 
предварительного звонка заявиться в президент-
скую приемную, упорно засесть там на несколько 
часов и в конечном итоге проникнуть к ВВП. 

Схожим набором привилегий обладает и 
Алексей Кудрин. Бывший шеф Минфина — уни-
кальная «птица» современной российской по-
литики. Кудрин — свободный игрок, который 
периодически получает личные аудиенции у Пу-
тина и при этом не является чужим человеком в 
среде лидеров оппозиции. Алексей Леонидович 
— фигура, которая может себе позволить вы-
двинуть важные политические инициативы, не 
согласовав их предварительно с ВВП. Например, 
по моей информации, Путин был не в курсе, что 
Кудрин собирается призвать к досрочным пре-
зидентским выборам. 

Еще Алексей Кудрин периодически играет 
роль ходатая и «заступника перед государем». 
Когда перед олигархом Владимиром Евтушен-
ковым недавно замаячила перспектива надолго 
стать «гостем» правоохранительных структур, 
несколько самых влиятельных бизнес-магнатов 
обратились к Кудрину с мольбой о помощи. И 
Кудрин не подвел: убедил ВВП, что совсем уж 
«кошмарить» бизнес не в государственных 
интересах. 

Но даже у влияния Алексея Кудрина есть 
свои четко обозначенные границы. «Во время 
встреч с Путиным Кудрин может поднимать самый 
широкий круг вопросов. Но очень часто ответная 
реакция президента на его идеи укладывается 
в формулу «Леша, я знаю лучше!» — сказал мне 
источник, знакомый с ситуацией. 

Есть и еще одно «но». Заветная мечта Ку-
дрина — роль «политического премьера», руко-
водителя правительства с правом проведения 

самостоятельного курса. Я уверен, что по мень-
шей мере при Путине этой мечте не суждено 
исполниться. ВВП может назначать сильных лич-
ностей на должности ключевых министров. Но 
пост председателя правительства «ментально 
зарезервирован» в глазах Путина для деятелей 
совсем иного склада — лояльных исполнителей, 
которые в принципе не способны заявить пре-
зиденту: «Нет, я с этим не согласен, и я этого 
делать не буду!» 

Дмитрий Медведев под эту кальку идеально-
го путинского премьера подходит даже больше, 
чем, допустим, Михаил Фрадков или Виктор 
Зубков. Медведев не поднял бунт против ВВП, 
даже находясь в должности президента, — в 
момент, когда теоретически у него были все 
возможности превратить Путина в лишенного 
всяческого влияния рядового гражданина. Сле-
довательно, в должности премьер-министра 
Дмитрий Анатольевич и вовсе является абсо-
лютно «безопасным». Почему же тогда последние 
три года премьер Медведев находился у хозяина 
Кремля в нарочитой опале? С моей точки зрения, 
это как раз совсем не является загадкой. 

За фасадом премьерства
Перед своим уходом из Кремля в 2008 году 

Владимир Путин получил от своего близкого 
соратника похожее на анекдот предложение, 
которое могло возникнуть только в уникальной 
лихорадочной политической обстановке того 
времени: а не стоит ли в президентском кабинете 
поменять стол на круглый? А то как же это так по-
лучается, Владимир Владимирович! Вы будете 
сидеть за этим столом на месте подчиненного, а 
Дмитрий Анатольевич — на месте начальника?! 
Непорядок! 

Если бы я не услышал этот рассказ из уст 
исключительно надежного источника, я бы ни-
когда не поверил, что такое возможно. Но это 
было на самом деле. Впрочем, перед передачей 
Медведеву президентских полномочий Путин 
отказался прибегать к столь экстравагантному 
способу «сохранения своего авторитета». Зато 
вернувшись в свой привычный кремлевский офис 
четыре года спустя, Путин очень быстро показал 
всем, «кто в доме хозяина». 

 Перестав в 2012 году быть президентом 
и формально, и по существу, Дмитрий Анато-
льевич не перестал быть главой государства 
ментально. По-иному быть просто не могло: от 
«шапки Мономаха» мгновенно отвыкнуть невоз-
можно — особенно если ты по-прежнему окру-
жен телохранителями, помощниками и прочими 
придворными.

Путина такая ситуация категорически не 
устраивала. Ему был больше не нужен соправи-
тель или даже просто политик с «президентской 
аурой». ВВП был нужен обычный стандартный 
премьер, а не человек, полный воспоминаний на 
тему «а вот когда главой государства был я...» Пу-
тин видел острую необходимость символически 
вернуть Медведева из «политической стратос-
феры» обратно на землю. Соответственно, уже 
в мае 2012 года на глазах у всей страны и всего 
мира Кремль начал операцию по избавлению 
Дмитрия Анатольевича от «излишков полити-
ческого веса». 

На членов команды Дмитрия Анатольевича 
начали демонстративно сыпаться молнии. В 
сознание политической элиты насильственно 
вбивался тезис: в стране есть только одно солнце, 
только один лидер, на которого стоит ориентиро-
ваться. Если же ты являешься «вассалом» другой 
фигуры, то готовься к неприятностям. Элита 
сигнал поняла. Количество «людей Медведева» 
резко поубавилось. За исключением довольно 
узкого круга ближайших приближенных Дмитрия 
Анатольевича большинство тех «людей Медве-
дева», которые остались в обойме, «вдруг осо-
знали», что на самом деле они «люди Путина». 

Не избежал «воспитательной работы» и сам 
Медведев. Помните, как в августе 2012 года — в 
очередную годовщину начала войны с Грузией 

— в российском информационном пространстве 
вдруг возник непонятно кем снятый фильм «По-
терянный день»? Для тех, кто не помнит, напо-
минаю. В этой ленте разные уважаемые деятели 
доказывали: в 2008 году «архитектором» военной 
победы над Саакашвили был Путин, а совсем не 
тогдашний президент Медведев. Не хочу раскры-
вать конкретные пикантные детали. Но думаю, 
о главном вы и так догадались: фильм был снят 
отнюдь не просто так. 

Что же до самого Дмитрия Медведева, то он 
смысл происходящих вокруг него событий понял 
одним из самых первых. Понял — и приспособил-
ся. «Если на рассмотрение правительства попа-
дает более или менее сложная экономическая 
проблема, то Медведев старательно проводит 
все положенные совещания, но не менее стара-
тельно избегает принятия любых решений. Все 
стрелки переводятся на Путина, который в итоге 
и принимает все важнейшие решения» — так 
стиль работы нынешнего премьера мне описал 
источник, хорошо знакомый с «внутренней кух-
ней» Белого дома. 

Иногда ВВП раздражает, что он кроме прези-
дентства по совместительству де-факто работает 
еще и дублером премьера. Например, Путин пы-
тался заставить правительство самостоятельно 
принять необходимые, но крайне неприятные ре-
шения, вытекающие из хронического недостатка 
денег в Пенсионном фонде. Но в конце концов 
последнее слово в этом «бюрократическом пинг-
понге» осталось за Медведевым. 

И мне думается, у Владимира Владимиро-
вича нет морального права обижаться за это на 
Дмитрия Анатольевича. Какого премьера ВВП 
для себя хотел, такого он и получил. 

Если все между двумя бывшими «партне-
рами по тандему» обстоит так славно, то по-
чему же я выразил уверенность, что в судьбе 
Дмитрия Медведева логично ожидать перемен? 
Есть две группы причин. Первая из них касается 
драматического положения дел в экономике. Тот 
стиль управления правительством, который был 
позволительным во время штиля, становится 
вызывающей роскошью в период шторма. 

«От правительства сейчас требуются не-
ординарные решения в сфере экономики. А у 
Путина сейчас банально не хватает времени на 
то, чтобы прикрывать еще и премьерский участок 
работы», — описал мне ситуацию упомянутый 
выше источник, хорошо знающий изнанку дея-
тельности кабинета министров. 

Вторая группа причин связана с думски-
ми выборами 2016 года. Согласно Конституции 
правительство слагает свои полномочия только 
после избрания нового президента — после из-
брания новой Думы оно делать это не обязано. 
Подозреваю, кстати, что именно поэтому Кудрин 
в июне вдруг загорелся желанием укоротить 

срок путинского президентского мандата — в 
реальности ему хотелось уменьшить конститу-
ционный «срок жизни» медведевского кабинета 
министров. 

Но Медведев — не только премьер. Он еще 
и председатель «Единой России». А это дает 
Путину основания для самых разных «перекон-
фигураций» государственной верхушки в период 
до и после предвыборной кампании. Только вот 
как будут выглядеть эти «переконфигурации»? 
Сейчас об этом бесполезно даже гадать. Никто 
— даже самые высшие государственные чинов-
ники — не знает содержания договоренностей 
Путина и Медведева перед тем, как они в 2011 
году объявили об очередной своей «рокировке». 
Никто точно не знает и о том, какие именно планы 
сейчас зреют в голове у ВВП. 

Я не удивлюсь, если по итогам думских вы-
боров Медведев останется премьером. Мол, 
«Единая Россия» вновь получила мандат на-
родного доверия, и поэтому ее председатель 
имеет все основания занимать еще должность и 
председателя правительства. Но я не удивлюсь, и 
если нам объявят, что в силу абсолютно логичных 
причин Родине срочно требуются услуги Дмитрия 
Анатольевича на другом участке работы. Все 
зависит от фантазии Владимира Путина. А она в 
том, что касается «политических спецопераций», 
как известно, почти безгранична. 

■ ■ ■
В начале осеннего политического сезона 

2015 года Владимир Путин предпринял отча-
янную попытку захватить утерянную им — и 
Россией — стратегическую инициативу в вопро-
сах внешней политики. Размышляя о грядущей 
речи ВВП на юбилейной сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН, я высказал пожелание: Путин 
должен очень хорошо подумать о том, как с 
помощью своей речи по максимуму защитить 
Россию от нападок, которые непременно и в 
огромном количестве обрушатся на нее на этом 
мероприятии. 

Мой старший товарищ, блистательный рос-
сийский специалист по Китаю Яков Бергер, 
возразил мне на это: «Согласен с тем, что Путин 
должен продемонстрировать в ООН флаг рос-
сийской державы и дать отповедь партнерам-
недругам. Но этого недостаточно... Адресатом 
Путина должен быть не только и не столько Оба-
ма. Ему надо предлагать нечто позитивное, 

долгоиграющее, интересное для более широкой 
аудитории». 

Ну что же, Путин не стал ждать речи в ООН. 
Россия активно вмешалась в кризис, который 
прямо затрагивает «широкую аудиторию», — 
кризис в Сирии. Я не знаю точно, сколько у нас 
в Сирии «военных советников». Но я уверен, что 
ВВП затеял в этой стране большую игру. Путин 
пытается показать, что внешняя политика Рос-
сии — это не только конфликт с Украиной и наши 
взаимные санкции с Западом. ВВП доказывает, 
что мир нуждается в сильной России, что без 
нее не удастся решить проблему чудовищного 
усиления группировки ИГИЛ. 

Понятия не имею, сработает ли подобная 
путинская стратегия — в ней очень много элемен-
тов риска. Но как минимум это дерзко, это ново. 
Однако необходимость в новых, «незатертых» 
политических шагах явственно ощущается и 
в сфере внутренней политики. На уровне при-
кладных политических технологий все, может 
быть, для Кремля обстоит очень даже неплохо. 
Результаты единого дня голосования 13 сентября 
вряд ли разочаруют власть. 

Проблемы становятся очевидными, если 
подняться в своих размышлениях на уровень 
выше. Не буду «говорить за всю Одессу». Но, с 
моей точки зрения, ощущение того, что страна 
развивается в правильном направлении, одно-
значно утеряно. Вызванный присоединением 
Крыма всплеск общественного воодушевления 
прошел. На смену ему пришли нарастающая 
усталость и чувство некой безнадежности. Стра-
не остро требуется что-то позитивное, некий 
новый старт. 

У меня нет уверенности, что такого «эффекта 
нового старта» Путин сможет добиться, даже про-
ведя масштабные перестановки в высших эше-
лонах власти. Но если подобные перестановки 
в 2016–2017 годах все же пройдут, то Медведев 
— это основной «стратегический резерв главного 
командования». Смена премьера — это по давней 
традиции самый простой и незатратный способ 
«переформатирования политической реаль-
ности» из тех, что доступны главе Российского 
государства. 

День пятидесятилетнего юбилея действую-
щего премьер-министра — это, возможно, не 
самое лучшее время для размышлений на по-
добные темы. Но даже в этот праздничный день 
сложно удержаться от вывода: свой основной 
вклад в историю России Дмитрий Медведев уже 
внес. В нашей политике он может оставаться в тех 
или иных ипостасях еще очень долго. Но большой 
шанс, который был у Медведева, — шанс что-то 
по-крупному изменить в нашей стране, свернуть 
ее с путинской траектории движения — ему не 
предоставят уже больше никогда. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ЮБИЛЕЙ6 АЛЬМА-МАТЕР

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Геология стоит у истоков всей сырьевой 
индустрии, на которой держится более по-
ловины российского бюджета, но в области 
подготовки кадров для этой стратегической 
сферы экономики назрели серьезные про-
блемы. Экстренное совещание по выве-
дению геологических вузов из кризиса, в 
котором они оказались, прошло в Россий-
ском государственном геологоразведочном 
университете. 

— Суммарно все геологические вузы стра-
ны направляют ежегодно в отрасль около 4000 
человек, что явно недостаточно, даже с учетом 
того, что работать по специальности остается 
довольно неплохой процент выпускников — бо-
лее 60%, — рассказал ректор РГГРУ Василий Ли-
сов. — Однако, если ничего не менять, дефицит 
профессионалов в отрасли будет сохраняться 
и усиливаться за счет текучки и старения ка-
дров — это уже критическая угроза развитию 
экономики России! Нужно добиться, чтобы Ми-
нобрнауки реагировало на заявки со стороны 
Министерства природных ресурсов и профиль-
ных вузов при формировании контрольных цифр 
приема на геологические специальности. Эти 
цифры не меняются из года в год!

Другая серьезная проблема, которую обо-
значили на совещании, — недофинансирование 
технических университетов. 67 тысяч рублей 
в год, которые РГГРУ получает на подготовку 
горного инженера-геологоразведчика, — это, 
безусловно, не та сумма, с помощью которой 
можно выучить высококвалифицированные 
кадры... К примеру, в Германии в знаменитой 
Фрайбергской горной академии, где, к слову, 
учился Ломоносов, на одного студента в год 
тратится около 20 тысяч евро — то есть пример-
но в 20 раз больше, чем на подготовку горного 
инженера в России...

Говоря о приемной кампании в геологиче-
ских вузах России сезона-2015, специалисты 
отметили, что прошла она в целом неплохо — с 
ней справились все университеты-флагманы 
— московские РГГРУ и «Керосинка», Томский 
политех и другие. Однако около трети вузов с 
геологическими кафедрами оказались в «крас-
ной зоне» — проходные баллы ЕГЭ там были 
ниже 55... То есть получается, что специальность 
геолога слабо «раскручена» — в лидирующих 
университетах она популярна благодаря пре-
стижному статусу самого вуза, а в вузах второго 

эшелона на аналогичные геологические специ-
альности уже идут неохотно. От такой привязки 
к статусу института нужно избавляться...

Еще одна беда из обозначенных на совеща-
нии характерна не только для геологов, но и для 
большинства технических вузов. Ее обозначил 
гендиректор ОАО «Росгеология» Роман Панов 
— работодатель большинства российских вы-
пускников геологических специальностей:

 — Это проблема программного обеспе-
чения, работать с которым учатся будущие 
специалисты и с которым им в дальнейшем 
предстоит иметь дело на работе. В узких тех-
нических сферах давно сложилась эдакая не-
навязчивая монополия одной-двух компаний 
— производителей софта, и компании эти, как 
понятно, не российские. В итоге получается, 
что отечественные вузы готовят специалистов, 
«заточенных» под иностранный софт, который 
мало того что уводит наши деньги за границу, 
так еще и в свете санкций явно нестабилен — 
сегодня он есть, а завтра нет... 

Специалисты, в свою очередь, пожало-
вались на стремительное старение кадров в 
геологической сфере, которое пока не удается 
компенсировать выпускниками:

 — Средний возраст работающих в нашей 
геологии сегодня — 47 лет. Если никаких изме-
нений не произойдет, через пять лет он составит 
52 года... Это очень опасная тенденция для 
российской экономики! К примеру, в одной из 
крупнейших нефтесервисных компаний мира, 
американской Schlumberger, средний возраст 
сотрудников — 27 лет, самый продуктивный и 
эффективный!

Поскольку на совещании ректоров, пре-
подавателей и работодателей геологической 
сферы присутствовали представители Пра-
вительства РФ и Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, есть шанс, что ситуация 
в сфере геологического образования начнет 
меняться. А пока же будущим выпускникам школ 
стоит воспользоваться текущей ситуацией — в 
ближайшие несколько лет геовузы вообще и 
Геологоразведочный университет в частности 
будут оставаться весьма привлекательными 
для абитуриентов — по причине умеренного 
проходного балла и практически гарантирован-
ного трудоустройства в крупной профильной 
госструктуре. 

Евгений БАЛАБАС.

КУДА УХОДЯТ ГЕОЛОГИ?
При нынешних темпах выпуска студентов-
геологов самая стратегическая отрасль страны 
рискует вымереть!
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72-й Венецианский кинофестиваль завер-
шился победой латиноамериканской карти-
ны «Издалека» дебютанта Лоренцо Вигаса. 
Фильм Александра Сокурова «Франкофония» 
так и остался с единственным призом фе-
дерации кинокритиков Европы и Средизем-
номорья Fedeora.

Итоги Венеции — всего лишь частное мне-
ние конкретного жюри, в работе которого помимо 
Альфонсо Куарона приняли участие еще два 
сильных режиссера — Нури Бильге Джейлан из 
Турции и поляк Павел Павликовский из Британии. 
Будь субординация иной и кто-то из них возглавил 
бы жюри, все могло сложиться иначе. «Франко-
фония», весь фестиваль числившаяся в лидерах 
у зрителей и в рейтингах прессы, не впечатлила 
жюри. Если бы в нем заседали исключительно 
европейцы, логика была бы ясна, поскольку и 
высказывания Сокурова на фестивале были не 
вполне политкорректны по отношению к Европе, 
и сам фильм вызвал множество обид. Взаимоот-
ношения Германии и Франции в период Второй 
мировой войны показаны в «Франкофонии» не-
лицеприятно. Но вряд ли именно этот довод стал 
основополагающим. Очевидно, «Франкофония» 
просто не произвела на жюри должного художе-
ственного впечатления либо была вытеснена в 
ходе споров. Так бывает, когда не могут прийти 
к единомыслию и отдают в итоге предпочтение 
совсем не тому, кто занимал умы. Не стоит ни-
кого обвинять. Да и о вкусах не спорят. Сокуров, 
имеющий «Золотого льва» за «Фауста», мог бы 
вообще не участвовать в конкурсе, как делают 
некоторые мэтры. Сокуров не боится рисковать, 
на лаврах не почивает, но, конечно же, как вся-
кий чувствительный человек, переживает, что 
«Франкофонию» не отметило жюри.  

Главная награда «Золотой лев» досталась 
фильму, произведенному Венесуэлой и Мек-
сикой, «Издалека» Лоренцо Вигаса — венесу-
эльца, получившего образование в киношколе 
Нью-Йорка, сына известного художника. Для 
дебютанта это очень крепкая работа. Лет десять 
назад Вигас участвовал с короткометражкой в 
Каннском кинофестивале, а потом занимался 
какими-то другими делами. Он — взрослый, 
сложившийся человек, ему под сорок. «Издале-
ка» — про так называемый комплекс девствен-
ности. «Наступает такой момент в детстве, когда 
ты открываешь свое тело, — говорит Лоренцо, 
— начинаешь прислушиваться к нему, любить 

касания, открываешь его внешнюю жизнь. Но 
иногда случается, что ты становишься залож-
ником комплекса девственности. Возможно, это 
случилось с Армандо». Главный герой заманивает 
молодых ребят в свой дом, но только издалека 
любуется их телами, никогда не прикасаясь, и 
платит за это деньги. Но случится так, что один из 
его гостей почувствует к нему влечение. Армандо 
сыграл талантливый 59-летний чилийский актер 
Альфредо Кастро.  

Большой приз жюри (второй по значимо-
сти) — у анимационной американской ленты 
«Аномализа» Чарли Кауфмана и Дюка Джонсона 
о фатальном одиночестве человека. Оценили, 
возможно, не столько сам фильм, хотя он очень 
достойный, сколько смелость Кауфмана, за-
махнувшегося на мультипликацию. За режис-
суру «Серебряным львом» отметили опять-таки 
латиноамериканского режиссера, аргентинца 
Пабло Траперо, за крепкую, но малооригиналь-
ную семейную драму «Клан» — о преступной 
группировке 80-х, похищающей и убивающей 
людей в корыстных целях. Спецприз жюри до-
стался турецкой картине «Безумие», созданной 
в копродукции с Францией и Катаром, — одной 
из самых сильных в более чем скромном кон-
курсе нынешнего года. Смелое политическое 
высказывание, которое наверняка без энтузи-
азма встретили на родине режиссера, Эмина 
Альпера. Актерские награды — «Кубки Вольпи» 
— разошлись непредсказуемо. Один получила 
49-летняя итальянская актриса Валерия Голи-
но. Она, как и ее героиня в довольно пошлом и 
претенциозном фильме «Ради нашей любви» 
Джузеппе Гаудино, — неаполитанка. И уже имеет 
один «Кубок Вольпи» 1986 года. В Венеции она 
стала просто королевой бала накануне закрытия 
фестиваля, когда вышла на красную дорожку 
представлять свой фильм. Отмечен «Кубком 
Вольпи» и 63-летний французский актер Фа-
брис Лукини, который, безусловно, хорош, но 
ничего нового для себя не сыграл в картине 
«Горностай» Кристиана Венсана, где у него роль 
непреклонного судьи, к которому неожиданно 
пришла поздняя любовь. «Горностай» принес 
Кристиану Венсану еще и награду за сценарий. 
Многовато для такого скромного фильма. Но, 
видимо, тема правосудия и дефицита человеч-
ности важна для современного зрителя и, как 
оказалось, для жюри.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Франкофония» Александра Сокурова осталась 
без наград жюри

ВЕНЕЦИЯ ПРЕДПОЧЛА 
«КОМПЛЕКС ДЕВСТВЕННОСТИ»

Кадр из фильма «Издалека».

МЕДВЕДЕВ  
ИЗ РОДА 
ПУТИНА

Среди самых интригующих экспонатов — 
только не удивляйтесь — реплики. Например, 
уменьшенная в разы копия Исаакиевского собора 
работы красносельских ювелиров. Или искусная 
реплика скульптуры XIX века «Тройка» Евгения 
Лансере, которую создали уральские мастера-
литейщики. Над ними мастера трудились не 
один день, и результат соответствующий — это 
работы, как говорится, высшего пилотажа. 

Большую часть экспозиции займут раз-
личные коллекции: златоустовского холодного 
оружия — в честь знаменитого конструктора 

стрелкового оружия Михаила Калашникова; жо-
стовских подносов, расписанных художником 
Вячеславом Летковым; анималистических скуль-
птур кунгурского мастера-камнереза Максима 
Шемелина.

Особый экспонат для проекта подготовили 
торжокские мастерицы. Думаете, только кино 
бывает в 3D? Не только! Кудесницы докажут и 
представят объемное панно «Поющее дерево». 
Отличатся и стеклодувы Дятьковского хрусталь-
ного завода: они представят уникального Сне-
говика — из хрусталя! 

— Народные художественные промыслы 
России — это наше национальное культурное до-
стояние и часть мирового культурного наследия, 
— рассказал «МК» председатель правления ас-
социации «Народные художественные промыслы 
России» Геннадий Дрожжин. — Основная роль в 
сохранении народных промыслов принадлежит 
нашей ассоциации, которая в этом году отмечает 
25-летний юбилей со дня основания. Сегод-
няшняя экспозиция — наш отчет за четверть 
века, первая художественная выставка такого 
масштаба полувекового перерыва.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ВЫСТАВКА
Ассоциация «Народные художествен-
ные промыслы России», которая 
объединяет большинство промыслов, 
занимающихся традиционными ис-
кусствами, отметит свой 25-летний 
юбилей в Новом Манеже. Праздник 
обещает множество сюрпризов: с 15 
по 22 сентября на выставке «Народные 
художественные промыслы: вчера, се-
годня, завтра» будет экспонироваться 
более 1000 предметов из 82 регионов 
России.

МАСТЕРА НАРОДНЫХ ПРОМЫСЛОВ 
ОТЧИТАЮТСЯ ЗА ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА

В Новом Манеже покажут 
лучшие работы со всей страны
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То, что Дмитрий Медведев 
второй человек в стране и 
президент отделяет его от 
других своих соратников, можно 
было увидеть не только по 
совместной тренировке Путина—
Медведева, но и при крымской 
подводной экспедиции: все 
соратники в темно-синем,  
а президент и премьер  
в светлом.



С погодой явно повезло. Дождь — долой, 
солнце так и печет. Четыре часа вечера, берег 
реки Шпрее, самый длинный фрагмент сохра-
нившейся стены (1316 м), разделяющий восточ-
ный район Фридрихсхайн и западный Кройцберг. 
На стене знаменитые граффити — тут и Сахаров, 
Брежнев (т.н. Ист-сайд-галерея). Ищем в стене 
разрыв. Едва удается плотно припарковаться: 
набережная — излюбленное место прогулок 
здешних жителей. А также всяких шаромыжни-
ков, вроде попрошаек и наперсточников, которых 
почему-то не гоняет полиция. Айдар вынимает 
из пикапа инструмент в чехле — прекрасный 
российский баян «Юпитер», над которым кол-
довали несколько лучших мастеров (один делал 
басовую часть, другой — механику etc.).

Краткая подготовка: выбираем место, чтобы 
граффити на заднем плане было поприличнее, 
чтоб солнце не слепило глаза. На траве — пюпитр 
и тубус с плакатом. Монтируем, привязывая 
скотчем лист к легкому пюпитру. Но от ветра 
со Шпрее никуда не деться — пришлось дочке 
автора материала Лунетке весь часовой концерт 
держать плакат, который просто рвало на части. 
Надпись на плакате по-английски гласит: «В 
1989 году российский виолончелист Мстислав 
Ростропович играл у Берлинской стены. Это 
был порыв души, потому что стена «разрезала 
его сердце пополам». Но сегодня стена вырас-
тает вновь. Стена новой мировой напряженно-
сти и новых пугающих вызовов. Я, российский 
баянист Айдар Гайнуллин, играю здесь, ради 
свободы и мира во всем мире. Пусть все 
стены падут».

...Пока монтируем, уже собираются 
любопытные. Справа — обычные пешеходы, 
слева — велосипедисты. Немцы, поляки, рус-
ские (их тут через одного), румыны, китайцы, 
да все.

— Скажи что-то людям словами, — улы-
бается Айдар, садясь на низенький складной 
стульчик, — сразу возникают границы. Слова 
зомбируют — «это делай так, а этого не делай». 
Музыка границы стирает. Тут и понимать ничего 
не надо, кроме того, что важно жить в свете, в 
добре и в любви. 

В подтверждение своих слов он раз-
вел меха в фирменном грозном порыве ре-
минорной токкаты Баха. Даже циничный про-
давец какого-то сувенирного барахла раскрыл 
рот от неожиданности. И в ответ Баху со Шпрее 
раздался гудок парохода.

— Нам повезло: музыкальный язык универ-
сален, он не имеет национальности и вероиспо-
ведания, — продолжил в паузе Айдар, сорвав 
первые аплодисменты, — как сказал Ницше: 
«Без музыки жизнь была бы ошибкой».

...Люди напряженно всматриваются в пла-
кат, четко осознавая, что здесь играют не за 
пару брошенных евро, но за идею. Понятно, что 
никаких футляров ни перед кем мы не открывали, 
что только увеличило любопытство.

— Рос-тро-по-вич? — спрашивает очеред-
ной «новый немец». — Я слышал это имя. И мне 
нравится эта музыка. Никогда бы не подумал, 
что на аккордеоне так можно играть...

— Это баян, — поправляю.
— Что есть баян? 
А зазвучала на Шпрее «Зима» из «Времен 

года» Вивальди — Айдар виртуозно «взял» скри-
пичное соло. И бросает мне по ходу: «Мне часто 
относительно этого опуса говорили — «жаль, 
что Вивальди не дожил: что там тебе скрипачи! 
Пилят и пилят! За баяном будущее!».

■ ■ ■
...В Берлине публика ни в чем себе не отка-

зывает. Понятно, что 99 человек из 100 снимали 
все происходящее на видео. Но ладно бы просто 
селфи, так нет — дамы заходят прямо за спину 
Айдара к самой стене, принимают позу, и кавале-
ры их фоткают. Едва не чмокали в макушку...

— Зачем ты здесь играешь? — спросил у 
Гайнуллина какой-то рокер.

— Сегодня для музыкантов важно не только 
безупречно отыграть произведение, демонстри-
руя «какой я хороший», — нет-нет, музыка должна 
идти от сердца, тогда она разрушит барьеры и 
сломит ненужные стереотипы, в которых мы 
нынче запутались. Надо помнить главное — 
каждый из нас хочет быть счастливым. 

— Я согласен с тобой, — глубокомысленно 
кивнул «меломан».

Айдар заиграл свою музыку из кино-
фильма «Эйфория», далее — «Либер-танго» 
Пьяццоллы (Ростропович очень любил этого 
композитора).

 К слову, кому-то может показаться, что 
выбор Ростроповича в качестве примера для 
подражания для уличной акции — лишь форма 
без содержания. Но штука в том, что Гайнуллин 
хорошо знал Мстислава Леопольдовича.

— С Ростроповичем мы так познакомились, 
— рассказывает Айдар, — я отправил видеоза-
пись своего выступления в его фонд, но долгое 
время ответа не было. Причем проходит полгода. 
Вдруг мне в 9 утра звонят: «Сегодня в час у нас 
прослушивание, вам назначена стипендия, и 
Мстислав Леопольдович будет лично. Вы смо-
жете?». «Ну, друзья, — отвечаю, — хорошо, что 
вы сказали мне об этом за пару часов, а не за 
пару дней — не пришлось волноваться».

...Сам маэстро придет его слушать? Гайнул-
лин подумал, что это сон. Поехал к Ростроповичу 
на Остоженку, в Центр Галины Вишневской. Сы-
грал сюиту из «Ревизской сказки» Шнитке. После 
чего МЛР подошел и обнял: «Расскажи, как это 
возможно — на баяне сыграть за весь оркестр?». 
Затем начал расспрашивать: «как живешь, где 
играешь». Айдар отвечал правду: непросто быть 

баянистом, тем более специализирующимся на 
классике. Чтобы прожить, приходится играть 
буквально все, всякую музыку...

— Хорошо, — вдруг говорит Ростропович, 
— я тебе помогу.

И вот уж Айдар играет в «Уигмор-холле» в 
Лондоне, затем в прославленном зале «Гаво» 
в Париже; ну и, конечно, на золотой свадьбе 
Ростроповича—Вишневской, — собственно, это 
были съемки документального фильма Сокурова 
«Элегия жизни»: баянист рыдает над танго, а бли-
стательная чета танцует... Президенты и короли 
сидят в первых рядах; и как только звучит тема 
свадебного марша Мендельсона, все встают и 
начинают аплодировать. 

Айдар:
— В общем, мы очень подружились с МЛР, 

он меня везде приглашал. Я был у него дома в 
Париже, он показывал свою знаменитую кол-
лекцию, картины. «Видишь эти чашки? Одна 
в Эрмитаже. Остальные — у меня». Сидели с 
ним на кухне, беседовали, пили чай. Чудесное 
время.

...Понятно, что группа ценителей на нашей 
акции выросла вдвое, когда Айдар продолжил 
темы Пьяццоллы:

— Ростроповичу сам Астор посвятил гранд-
танго для виолончели (20 лет ноты лежали у МЛР 
в столе, пока тот наконец это танго не исполнил). 
И так получилось, что я тоже выучил это сочи-
нение, играя его с одной виолончелисткой из 
его фонда; Ростроповичу понравилось, сказал: 
«Хочешь, чтоб мы исполнили вместе? А что, это 
идея!». Но потом он тяжело заболел...

...Если в Москве ты примерно угадываешь 
социальный портрет стоящих пред тобою лиц, 
то здесь понять, ради чего пришли люди — ради 
удовольствия или сопричастности, — было не 
так просто. Многочисленные студенты, просто 
панки, которыми богат этот район, пожилые 
бюргеры...

— А ведь я помню игру Ростроповича, — 
вдруг говорит по-русски пожилая дама, — никог-
да не интересовалась классической музыкой, но 
за тот концерт отдала бы все свои музыкальные 
воспоминания.

Наш концерт меж тем переходит в фазу по-
пурри на известные рок-темы — это ведь тоже 
объединяющий момент: «Дип Перпл», «Квин», 
Стинг. Уже прямо с пароходов, пристающих к 

набережной, Айдару кричат слова одобрения. 
А он в короткой паузе смеется: 

— Меня Ростропович всегда представлял 
так: «А сейчас, не побоюсь этого слова, вы-
ступает Король Баяна, встречайте», — честно, 
было как-то не по себе. Сам маэстро отзывался 
обо мне так...

— Из его уст это было искренне, 
— говорю.

— Да, он очень открытый был. Не знаю. 
Очень родной. Никаких он не возводил стен 
между людьми. Да что там «не возводил» — 
он рушил эти стены. Он мог подойти к любой 
августейшей особе, к королеве, к принцессе, 
взять под ручку: «Пойдем, покажу кое-что», — и 
она с удовольствием идет. Или берет таксиста 
— садится с ним, тут же шпроты, закуска, неза-
тейливый разговор. Со студентами обнимается. 
Со всеми был на равных.

— Вот у него был дар божий — стирать 
границы между людьми. — Причем не только 

музыкальным посылом, но и человеческим — и 
этим он стал велик. Он проникал сразу в сердце 
к тебе. И я хочу равняться на него, брать при-
мер. Это очень тяжело, но надо. А то есть иные 
«известные», строят из себя не пойми что, не 
подойдешь к ним, а внутри — пустота, одна обо-
лочка. А Ростропович — это... любовь.

...У Айдара этот талант — быть не только 
музыкантом, но и человеком, — тоже, несо-
мненно, есть. Был неприятный эпизод. Наш 
оператор (немец) вступился за очередную жерт-
ву наперсточников (шарик гоняют в спичечных 
коробках) — даму нагрели на 50 евро. Она стала 
возмущаться — тут же «группа прикрытия» че-
ловек из десяти ее оттерла. Наш немец засту-
пился — его чуть не побили, далеко посылая 
почему-то по-русски (видно, наш мат стал уже 
интернациональным). Айдар вмешался, сказав 
«да он немец, все равно не понимает», успокоил 
буянов как мог. Братва, слыша, как Гайнуллин 
музицирует, махнула рукой.

...Когда акция, казалось бы, подбиралась к 
концу, Айдар окончательно удивил всех: встал со 
своего «тренога» и прямо с баяном, наигрывая 
главную тему из «Титаника» композитора Джейм-
са Хорнера, начал спускаться по ступеням прямо 
к Шпрее, к причалу, куда подходил очередной 
прогулочный пароход. Публика замерла в оцепе-
нении. Айдар же, словно нарочно щекоча нервы, 
играл все тише, не «давя на громкость».

— Нет, судьбы «Титаника» никому не желаю, 
— улыбается музыкант, — но приятно смотреть 
на лица людей, думавших, что баяну подвластен 
лишь баварский фолк. А тут на тебе — «Титаник»! 
Ворлд-музик!

...Тут уж Айдара взяли в кольцо все влюблен-
ные, а он продолжал и продолжал, абсолютно 
естественно сливаясь со средой.

— Ой, я сначала переживал — как все это 
пройдет; и хочется и колется, ведь не часто вы-
ступаю в неконцертной обстановке (в прошлый 
раз Гайнуллин играл на акции «МК» в подзем-
ном переходе в Москве, когда мы за полчаса 
в качестве «уличных музыкантов» насобирали 
2500 руб. — Я.С.).

Да, боялся — тут и пароходы гудят, и народ 
валом валит, и стульчик неудобный, акустики 
нормальной нет. Да и полиция не дремлет — 
запросто бы всех свезла в участок.

— Но, по-моему, ты сейчас бы-
стро прочувствовал кайф к ситуации. 
— Это да! Первое правило — искренность. Мне 
было безумно интересно посмотреть на реакцию 
людей в Германии.

...Тут стоит заметить, что уличные музы-
канты в Берлине — это не столько вынужденное 
существование, сколько стиль жизни — побег от 
запрограммированной и забюрократизирован-
ной рутины. А потому, скажем, уличные рокеры 
здесь очень высокого уровня. У Айдара однажды 
спросил один бомж, игравший на мосту: «Ты 
где вообще выступаешь?» — «Да вот, филар-
мония...». — «Да бросай все к черту, иди сюда, 
с твоей техникой при числе туристов в Берлине 
будешь по тысяче евро в день иметь!». Но... надо 
быть верным одной линии. Пару месяцев назад 
Айдар играл Баха на концерте в честь 1000-летия 
Лейпцига. Бах жил там со своей семьей, местные 
им бредят — здесь он ходил, здесь он играл... 

Народ стонал от восторга. А в январе, на свое 
35-летие, Гайнуллин выступит с гала ни много 
ни мало в Берлинской филармонии.

— Играя «Титаник», я смотрел в глаза абсо-
лютно случайных людей и... обнаруживал, что 
мы с ними хорошо знакомы. Очень странное 
ощущение. Я смотрю на них, а они — на меня. 
И как будто мы все родные. Люди нуждаются в 
этом родстве.

— Значит, мы не зря сегодня вышли на эту 
акцию.

— Не зря — точно! В этом мире все гораздо 
проще, чем нам порою кажется. Не надо ничего 
усложнять. Придумываем рамки, правила, за-
коны. Не законы дают человеку счастье. Надо 
жить в мире, наслаждаться общением друг с 
другом. Взаимопониманием. Наслаждаться 
каждой секундой на этой планете. Ибо это не-
повторимо, это уже не вернется. Будьте проще. 
И пусть все стены падут.

Ян СМИРНИЦКИЙ.Ян Смирницкий
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КРОССВОРД НАША АКЦИЯ

ГОСТИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стиляга. 4. Стружка. 10. Спутник. 11. Оптовик. 13. Пума. 14. Бобр. 15. 
Авианосец. 16. Нарзан. 18. Амфора. 20. Кочерга. 22. Скромник. 23. Футболка. 24. Гуманоид. 27. 
Пластырь. 30. Ренегат. 32. Коньяк. 34. Рябина. 35. Утомление. 36. Офис. 38. Цирк. 39. Католик. 
40. Орхидея. 41. Ассорти. 42. Батарея.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ступень. 2. Лупа. 3. Гетман. 5. Троица. 6. Ушиб. 7. Абордаж. 8. Вкладчик. 9. 
Фотограф. 10. Сморчок. 12. Колобок. 17. Аннотация. 19. Милостыня. 20. Конвоир. 21. Антракт. 
25. Угонщик. 26. Динамика. 27. Погребок. 28. Религия. 29. Окрошка. 31. Санкция. 33. Курорт. 
34. Резина. 37. Сало. 38. Цена.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Верующий» объект энтомолога. 4. Без-

головый герой Майн Рида. 10. «Мини-передача» 
в большой телепередаче. 11. Ребенок-бесенок, 
который плохо себя ведет. 13. Крушение всех 
надежд. 14. Время, когда все кошки серые. 15. 
Чиновник, получающий «дары» в конвертах. 16. 
Плечистая преграда за спиной президента. 18. 
Магазин, где продают микстуры и таблетки. 20. 
Палец для примирения детей. 22. Самый мелкий 
кровеносный сосуд. 23. «Самолетное» прозвище 
Катьки в фильме «Цыган». 24. Крупный ядовитый 
паук степей и пустынь. 27. Приглашение в армию 
или в суд. 30. Светонепроницаемый футляр для 
пленки. 32. «Пламенный» «корпоратив» перво-
клашек. 34. Резвый конь, участвующий в дерби. 
35. Бурная радость болельщиков, чья команда 
выиграла Лигу чемпионов. 36. Киногерой Вицина, 
задававший вопрос: «Как пройти в библиоте-
ку?». 38. Черный напиток, который приносят в 
постель. 39. Банный день в русских деревнях. 
40. Публичные торги. 41. «Мясорубка» для ту-
пых карандашей. 42. Охапка хвороста, стянутая 
веревкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Бизнесмен, оставшийся у разбитого ко-

рыта. 2. «Реверс» колуна. 3. «Угощение», сокра-
щающее популяцию крыс. 5. «Единица измере-
ния» книжного текста. 6. Можжевеловая водка 
английской национальности. 7. Съедобный мор-
ской моллюск класса головоногих. 8. Мечтатель, 
строящий несбыточные планы. 9. Игра, в которой 
болтун всегда проигрывает. 10. Упадок в стране 
после войны. 12. Рабочий, обслуживающий топ-
ки паровых котлов. 17. Наставление потомкам. 
19. Клиент, получающий любимые газеты по 
почте. 20. «Бита» для стекла автобусного окна. 
21. Венценосная «квартирантка» терема семи 
богатырей. 25. Двухэтажный транспорт в Лон-
доне. 26. Осеннее «облысение» рощи или парка. 
27. Химический или фармацевтический продукт. 
28. Гудок ретро-автомобиля. 29. Картина, где 
изображен один человек. 31. «Краснокожая» 
домашняя птица. 33. «Мячик» котенка, чья хо-
зяйка увлекается вязанием. 34. «Кружок» для 
начинающих футболистов. 37. Японский «фаст-
фуд», популярный у россиян. 38. «Макраме» из 
длинных волос.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех!  
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп.
Деньги сразу 
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-487-90-17
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ адвокаты. 
т. 8-909-159-35-35

❑ бесплатные юридические 
консультации 
т. 8-926-334-44-80

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ сваха. Скидки! 

т. 8-925-009-50-45

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы.
(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ куплю коньяк

времен СССР 
т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

❑ отдых  м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых  м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по всей Москве 
т. 8-925-124-52-85 Элла

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-925-789-14-94
❑ отдых  т. 8-926-138-11-89
❑ отдых  т. 8-963-682-47-63 

м. "ВДНХ"
❑ отдых  т. 8-964-775-70-11
❑ отдых  т. 8-964-788-10-05
❑ отдых  т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс  м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых  т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ 
т. 8-965-273-72-43

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых  м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

« ПУСТЬ ВСЕ 
ПРЕГРАДЫ 

ПАДУТ!» 
Для Европы и мира в целом 
наступило время новых 
глобальных вызовов. 
Перекрестные санкции, 
столкновение с небывалой 
волной мигрантов, украинский 
кризис. Казалось бы, чем может 
помочь культура, когда речь 
идет о новой архитектуре мира? 
Разве наш голос будет услышан? 
Но почему бы не попытаться. 
Итак, вместе со знаменитым 
баянистом Айдаром Гайнуллиным, 
живущим с семьей в Берлине, мы 
придумали акцию — по примеру 
Мстислава Ростроповича сыграть у 
Берлинской стены, сказать людям 
о любви и свободе. Пусть это капля 
в море. Пусть это ничего не решит. 
Но хотя бы для сотни людей мы 
открыли свои сердца. Подробности 
— в репортаже корреспондента 
«МК».

 «МК» с баянистом 
Айдаром Гайнуллиным 
призвали к миру во всем 
мире у Берлинской стены

СОБЫТИЕ

Наука в «Живых системах» представлена так, 
что ее можно пощупать руками. Все экспонаты 
музея, как и в «Экспериментаниуме», традиционно 
интерактивные и живые! 

Здесь можно оказаться в гигантской банке 
с пауками, побывать в яйце динозавра, залезть 
в панцирь черепахи, почувствовать себя цветком 
репейника и удержаться на вертикальной стене в 
специальном костюме-липучке, пройти по канату 
между небоскребами и поставить над собой еще 
много необычных и интересных экспериментов. 

Более ста экспонатов на двух этажах погру-
жают посетителей в мир живых организмов, давая 
чуть ли не полный курс знаний человека о биологии 
в виде увлекательного квеста.

Многие из нас смотрели научно-популярные 
телесериалы «Сквозь пространство и время» с 
Морганом Фрименом в качестве ведущего, «Во 
вселенную со Стивеном Хокингом», непревзой-
денных в своем роде «Разрушителей легенд» и 
многие другие. Наука в них представлена, как 
остросюжетный блокбастер, — не оторваться! 
Может ли быть интереснее? Может! В Биоэкспе-
риментаниуме «Живые системы».

Евгений БАЛАБАС.

Новый проект от создателей музея за-
нимательных наук «Экспериментаниум» 
— Биоэкспериментаниум «Живые систе-
мы». Это первый в мире интерактивный 
музей, посвященный биологии.

В Москве открылся 
Биоэкспериментаниум 
«Живые системы»

КАК ПОТРОГАТЬ БИОЛОГИЮ?

15 сентября, во вторник, в 15.00 в пресс-
центре «МК» состоится пресс-конференция 
президента Российского зернового союза 
Аркадия Злочевского.

На какой урожай рассчитывает Зерновой 
союз в этом году? Какие субсидии предусмо-
трены для сельхозпроизводителей в рамках про-
граммы по импортозамещению? Как введение 

экспортной пошлины и падение курса рубля 
влияют на экспорт пшеницы?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 
(495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

Вход только для представителей СМИ 
при предъявлении паспорта и пресс-карты, 
подтверждающей принадлежность журнали-
ста к СМИ, от которого он аккредитован.

«ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ ЗЕРНОВОГО ЭКСПОРТА»
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Специфика метода кнута и 
пряника в России в том, что 
у нас пряник засохший и им 
тоже бьют.

На поминках подвыпивший 
мужик поднимается с полно 
налитой рюмкой.
— Вот это был мужик — 
жил по понятиям, умер по 

понятиям, ну и чтобы еще раз 
не вставать… За вас, милые 
дамы!

У меня собака на таможне ра-
ботает, наркотики вынюхива-
ет. Выходные страсть как не 
любит!

— Ты меня любишь?

— Да.
— Если я прыгну, ты тоже 
прыгнешь?
— Все прыгнут. Ты же самая 
жирная на этом батуте.

— Сынок, кем ты хочешь стать, 
когда вырастешь?
— Сатаной.
— Молодец, сынок. Ты ту-
пой, но меня радует твоя 
амбициозность.

1

2
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4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДАТсКий уГОлОК
День солидарности заклю-
ченных в России.
День парикмахера.
1812 г. — войска Наполеона I 
заняли Москву без боя.
1917 г. — Временное правитель-
ство провозгласило Россию де-
мократической республикой.
1954 г. — ядерный взрыв на Тоц-
ком полигоне (операция «Сне-
жок»), погибли около 43 тысяч 
человек.
1960 г. — создана Организа-
ция стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК).

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве и 
Подмосковье переменная облач-
ность, без осадков. Температура 
ночью в Москве 5…7°, в центре 
до 10°, по области 4…9°, днем 
в Москве 14…16°, по области 
13…18°. Ветер переменных на-
правлений, 2–7 м/с. 
Восход Солнца — 5.58, заход 
Солнца — 18.51, долгота дня 
— 12.53.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка 

будет меняться от спокойной 
до слабовозмущенной.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Гнатюк Николай (1952), эстрад-
ный певец («Птица счастья», «Ма-
линовый звон»)
Кириллов Игорь (1932), дик-
тор Центрального телевидения, 
телеведущий
Медведев Дмитрий (1965), 
премьер-министр РФ, экс-
президент России
Ройзман Евгений (1962), мэр 
Екатеринбурга
Харкет Мортен (1959), вокалист 
группы «А-На»
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сПОРТ
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНиКи ТЕМА 

ДНЯ

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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Получить консультацию 
по проблемам частичной 
или полной потери памяти 
можно по телефону в г. Москве 

8-495-500-03-36
ежедневно с 9:00 до 20:00 16+

С недавнего времени стали замечать за 
собой рассеянность? Заходите на кухню и не 
помните, что хотели сделать? Собираетесь по-
звонить подруге и забываете ее телефон, кото-
рый знали наизусть уже двадцать лет? С трудом 
вспоминаете, какое сегодня число?

Дальше — еще хуже? Раздражительность, 
проблемы со сном, головные боли, невозмож-
ность сосредоточиться на работе… В семейный 
праздник не можете вспомнить имен некоторых 
родственников! Выходите на улицу и не узнаете 
мест? Страх, паника, невозможность вспомнить 
путь до родного дома? Дальше — врачи, консуль-
тации, обследования. И известный диагноз...

Результат известен. Вынужденное нахож-
дение дома. Необходимость постоянной опеки. 
Невозможность побыть одному, не говоря уже 
о помощи близким.

После детального изучения персональных 
особенностей каждому должна быть рекомен-
дована индивидуальная программа.

С ВАМИ БЫВАЕТ?
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Эта команда из Лондона — настоящий 
феномен современной сцены. За долгие 
годы своего славного пути они были не 
до конца поняты на родине, зато очень 
быстро покорили сердца слушателей в 
континентальной Европе (и особенно в 
соседней Франции, где были безогово-
рочно приняты в музыкальную элиту). 
Они выступали в роли хедлайнеров на 
многочисленных фестивалях, сотрудни-
чали с поп-звездами уровня Милен Фар-
мер, не боялись экспериментировать со 
звуком и даже с составом коллектива. 
Их творчество — экзотическая смесь 
элементов трип-хопа, прогрессив-рока 
и многих других стилей. Музыкальные 
критики сравнивали их с поздними Pink 
Floyd. Для каждого выступления Archive 
готовят особую программу, и концерт 
в Москве не стал исключением. 

В прошлом году группа выпустила альбом и од-
ноименный короткометражный фильм «Axiom», а 
также прошлой зимой записала десятую номерную 
пластинку «Restriction», которая и стала главным 
поводом для мирового турне. Накануне столич-
ного шоу лидер и один из основателей команды 
Дариус Килер рассказал «МК», что общего у му-
зыки и архитектуры, как группа становится живым 
организмом и почему политика вдохновляет так 
же, как и любовь.
— Дариус, путь группы был непростым: в ее 
истории были тяжелые времена, приходилось 
сталкиваться с непониманием коллег, иногда 
и публики, с периодической сменой состава... 
Что помогало вам не сдаваться?
— Если честно, были моменты, когда мне хотелось 
все бросить и выбросить Archive из головы. Но 
сделать это было невозможно. В таких ситуациях я 
в итоге всегда вспоминал о своей главной цели, о 
желании с самого начала создать группу, отличную 
от всех других, существующих на глобальном музы-
кальном пространстве, желании искать не просто 
новый звук, но и создавать другую музыку, в корне 
отличную от того, что все слышали, наполненную 
иной глубиной и смыслом. И, несмотря на все 
трудности, мне, по сути, всегда везло: я встречал 
нужных людей, мыслящих в том же направлении, 
что и я, таких же открытых экспериментам, поэтому 
произведения так или иначе рождались. Их было 
уже не вычеркнуть из нашей истории, и мы про-
должали, несмотря ни на что.
— Какие мысли вам хотелось бы донести до 
публики через свою музыку?
— Скорее, хотелось передать ощущение свободы, 
показать, как богата палитра эмоций, которые 
может испытывать человек, и выразить то, что 
люди во всем мире одинаково переживают и ра-
дость, и боль. Для этого и сплетается весь космос 
Archive, и нам бы хотелось, чтобы слушатели могли 
полностью окунуться в него. Этого ощущения мы 
стараемся добиться и во время студийной работы, 
и на своих концертах. Возможно, именно поэтому в 
нашей группе так много участников. (Смеется.)
— Вам комфортно работать с таким количе-
ством музыкантов?
— За долгие годы я уже привык к этому. Конечно, 
у каждого свои мысли, свое настроение и свое 
видение музыки, но каждый из них всегда был мне 
интересен. Хотя я формально и являюсь лидером 
коллектива, я не чувствую себя королем, я такой 
же участник этого живого организма, как и все 
остальные. Любой из нас имеет право предложить 
ту или иную идею, музыкальный ход, вариант тек-
ста композиции например. И нам сейчас удается 
работать слаженно, играть как дышать.
— Какие моменты в истории группы были для 
вас самыми счастливыми, а какие, возможно, 
хотелось бы забыть?
— Я бы точно не стал ничего забывать, потому 
что все произошедшее с Archive было опытом, о 
котором нужно помнить. В каком-то смысле осо-
знание того, через что мы уже прошли, дает нам 
силы двигаться дальше. Болезненным было рас-
ставание с некоторыми участниками, но это тоже 
было частью процесса. Единственное, что бы я, 
пожалуй, вычеркнул из нашей истории, точнее, 
дискографии, — это второй альбом «Take My Head». 
Я признаю, что он вышел откровенно слабым. Если 
же говорить о самых счастливых временах, думаю, 
они наступили сейчас, когда многое уже позади, у 
нас есть определенный опыт и уверенность в своих 
силах, в том, какой мы хотим слышать свою музыку. 
Надеюсь, нам удается передавать это ощущение 
счастья публике на наших концертах.
— Знаю, что много лет назад вы работали в 
чертежно-конструкторском бюро. Это каким-
то образом повлияло на вашу музыку?
— Скорее на видение музыки, на понимание того, 
какой должна быть ее структура в целом и каждой 
композиции в частности. Конечно, я занимался 
архитектурой очень давно, но мне она до сих пор 
интересна, я заглядываюсь на здания, строения, 
где бы я ни находился. Возможно, иногда это фор-
мирует в моей голове какие-то образы, которые я 
потом переношу в песни. Это сложно объяснить 
словами, все происходит на уровне ощущений.

легендарная 
лондонская группа 
добралась до Москвы

ДАРиус КилЕР: 
«ARCHIVE — 
ЭТО КОсМОс»

  Контрольные прокаты фигуристов, 
несмотря на первое общее слово, 
ничего общего с выстрелами не 
имеют. И не проверяют, а скорее 
информируют. Открыты же для 
многих глаз лишь по одной при-
чине — чтобы спортсмены еще до 
официальных стартов вспомнили 
трибуны со зрителями, немного по 
этому поводу «стрессанули». Все 
остальное — абсолютно рабочие 
моменты, которые неспециали-
стам обсуждать не просто сложно, 
а вообще не нужно.

Впервые после прошлого чемпионата 
России появилась «на глаза» Юлия Липницкая. 
Впервые после Олимпийских игр начали путь к 
соревновательному льду Татьяна Волосожар и 
Максим Траньков. И, наконец, впервые после 
травмы партнера Екатерина Боброва и Дми-
трий Соловьев вновь влились в ряды сборной. 
Участвовала в прокатах и Аделина Сотникова, 
которая уже подтвердила свою готовность вы-
ступать в этом году открытой тренировкой, про-
шедшей в августе.

Не вышел в Сочи на прокаты Евгений Плю-
щенко — еще в конце августа стало известно, 
что у олимпийского чемпиона вновь произошло 
обострение болей в спине. В Израиле, где после 
Олимпиады в Сочи Евгений был прооперирован, 
фигурист, пройдя обследование в начале сен-
тября, получил рекомендацию воздержаться от 
серьезных нагрузок.

Врач прокомментировал ситуацию, сказав, 
что в позвоночнике продолжается разрушение, 
но, когда Плющенко живет обычной жизнью, 
у него ничего не болит, а если наращивает 
нагрузку — к имеющимся разрушениям до-
бавляются новые. Пока «спасает» блокада, но 
время покажет — возможно, речь пойдет о новой 
операции.

Не появился на льду в Сочи и Максим Ковтун 
— на сборе, который предшествовал прокатам, 
там же, в Сочи, Максим провел только первые 
тренировки после травмы голеностопа, из-за 
которой не мог работать в полную силу больше 
месяца.

«Следуя рекомендациям немецких вра-
чей, я не катался четыре с половиной недели, 
— говорит спортсмен. — Первые полноценные 
тренировки провел только на сборе в Сочи. 
Однако после пяти тренировочных дней про-
катать две новые программы со всеми прыж-
ками для меня было невозможно, а катать 
макеты программ я посчитал неуважением к 
зрителям. Посоветовались с руководителями 
федерации, решили, что в такой ситуации 
правильнее пропустить контрольные прокаты, 
чтобы избежать обострения. Тем не менее 
сбор в Сочи прошел для меня очень продук-
тивно. Показал техническим специалистам и 
судьям новые программы на тренировках, пока 

без прыжков. Выслушал все рекомендации, 
замечания».

Несмотря на присутствие в Сочи, не при-
няли участие в прокатах и Виктория Синицына 
с Никитой Кацалаповым.

«Мы готовились участвовать в контрольных 
прокатах, — сказал Никита. — Но в конце августа 
на тренировке я почувствовал сильную боль в 
ноге, обострилась недавняя травма. МРТ пока-
зала, что трещина в голеностопе сохраняется, 
из-за чего и возникают болевые ощущения. 
Американский врач рекомендовал не трениро-
ваться две недели. По приезде в Москву снимки 
и медицинское заключение показал нашим спе-
циалистам, которые заявили, что необходимо 

выдержать без тренировок шесть недель. В 
итоге было решено, что в ближайшие дни я лечу 
на консультацию в Мюнхен. Если потребуется, 
пройду дополнительное обследование, чтобы 
получить рекомендации по лечению и устранить 
существующую проблему».

Остальные члены сборной в Сочи показа-
лись и показали наработки на сезон.

Липницкая не против 
критики
Юлю Липницкую много месяцев никто осо-

бенно не видел, да и пришло наконец, наверное, 

общее понимание, что спортсменке надо капи-
тально отдохнуть от всего и всех. Но тем боль-
ший интерес вызывает ее появление на льду. 
Тем более что начать соревновательный сезон 
фигуристка собирается уже через месяц — на 
турнире Finlandia Trophy (9–10 октября).

С чем Юля подходит к этому сезону? Обе 
программы поставлены в Америке Мариной 
Зуевой, и спортсменка не скрывает ни того, 
что они ей нравятся, ни восхищения стилем и 
методами работы Зуевой.

Говорит, что ее поразило «дикое» коли-
чество льда в Америке — можно кататься по 
семь-восемь часов, а не по полтора часа два 
раза в день, как у нас.

«Я сначала была удивлена: как ребята столь-
ко выдерживают? — рассказала Юля журнали-
стам в Сочи. — Но когда мы начали работать, 
процесс пошел так быстро, что день пролетал 
незаметно. И конечно, очень запомнилась ат-
мосфера — уникальная, для меня она идеально 
подходит. Так что я была счастлива там работать. 
Марина настолько душевный, добрый, светлый 
человек! После Москвы, всего, что там есть, это 
нереальный контраст. Я просто поражаюсь: 
после каждого элемента подъедет, похвалит, 
обнимет. Если не понравилось исполнение, не 
будет критиковать, а просто даст другое за-
дание. Конечно, я не против критики. Просто с 
таким подходом ты после каждой тренировки 
светишься от радости, даже если пришел на 
нее в плохом настроении».

Еще Липницкая призналась, что очень вол-
новалась перед прокатами. И вспомнила, что 
испытывала мандраж — «словно я первый раз на 
старт выхожу» — и на празднике в «Самбо-70», 
который проходил хоть и при малочисленных, 
но все же зрителях.

Юля точно дала название нынешней форме 
готовности: «Прекрасные прыжки без музыки — 
все элементы в тишине получаются отлично, а 
вот с музыкой начинаются косяки». Предельно 
просто определила цели сезона: «восстановить-
ся и кататься». И подсчитала процент уверен-
ности в себе на данный момент — 52. Причем 
два процента прибавилось после исполнения в 
Сочи короткой программы. «Я в целом довольна, 
потому что не косячила».

Сотникова выступила, 
но травмирована
В 50 процентов готовности оценила со-

стояние и олимпийская чемпионка Аделина 
Сотникова. Аделина уже устраивала не так давно 
открытую тренировку в ЦСКА, но перед вос-
кресными прокатами получила травму. Все же 
вышла на лед в Сочи, но облегчила программы 
в прыжковой части. 

Спортсменка говорит, что еще в Москве 
неудачно упала на тренировке, а на следующий 
день не смогла встать с кровати. «Врачи сказали, 

что повреждена тазобедренная кость. В полную 
силу смогу кататься, когда все пройдет».

Кстати, ни Елена Радионова, ни Елизаве-
та Туктамышева готовность в процентном от-
ношении не подсчитывают. Но Лиза, поразив 
всех сложнейшими прыжками в прошлом году, 
задумывается о дальнейшей сложности, вплоть 
до четверных, а Лена… накатывает аж четыре 
варианта короткой программы!

«В течение сезона я могу их менять как 
перчатки — выбирать самую подходящую на дан-
ный момент. Мне хотелось найти оптимальный 
вариант, все программы — разные. Надеюсь, 
что показанный в Сочи вариант — под песню 
Лары Фабиан — всем понравился. Это очень 
сильная и душевная музыка, пробирает прямо 
до слез. Для меня это редкость, чтобы музыка 
так цепляла. Фигурное катание — это искусство, 
у нас есть возможность при помощи музыки 
рассказать целую историю».

Медовый месяц 
Волосожар и Транькова
Олимпийские чемпионы Татьяна Волосожар 

и Максим Траньков, порадовав болельщиков не-
давней свадьбой, медовый месяц совместили 
с плановой работой. И озвучили главную цель 
сезона: спокойное возвращение и чистое вы-
полнение элементов.

«Пока что мы не выходим с «шашками наго-
ло». Конечно, было очень волнительно выступать 
после долгого перерыва. Мы понимали, что на 
нас смотрят не как на других ребят, ждут чего-то 
особенного. Для начала — прежней формы. По-
следний раз мы выступали 12 февраля 2014 года, 
и надо было прежде всего выстоять морально 
и не переживать все это время. У нас новая 
комбинация прыжков, намного сложнее, чем мы 
делали ранее в произвольной программе. Новый 
выброс, который мы раньше исполняли, потом 
забросили, теперь вернули. Порадуем зрителей 
четырьмя новыми поддержками».

Боброва и Соловьев обогатили 
«копилочку»

Екатерина и Дмитрий пережили трудный 
сезон, не выступая из-за травмы партнера и 
наблюдая за танцевальными событиями из-за 
бортика. Сегодня полны решимости заявить о 
праве на лидерство в сборной.

«Чтобы просто о себе напомнить, можно 
было и не выходить кататься, так что будем не 
напоминать, а заявлять, — сказал Соловьев 
журналистам. — В пределах того, что мы можем 
показать, мы не будем себя как-то восхвалять. 
Но на сборах мы очень хорошо поработали 
в межсезонье, а потом не потеряли ни одно-
го тренировочного дня, каждый шел в нашу 
«копилочку».

Сезон уже близко. «Копилки» фигуристов 
скоро проверят этапы Гран-при.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Липницкая и Сотникова
вновь вышли на один лед
Все олимпийские чемпионы, кроме Плющенко и Кацалапова, 
выступили в Сочи на контрольных прокатах

  — Знаю ли я, что установил рекорд 
на все времена? — Билял Махов, 
знаменитый наш борец, улыбается 
чуть иронично. — Слышал, конеч-
но, что 40 лет назад и еще раньше 
были люди, которые выигрыва-
ли медали и в вольной борьбе, и в 
греко-римской, которая называ-
лась некогда классической. Но они 
делали это не за 5 дней!

Махов, несмотря на 2 завоеванные «брон-
зы» (кто-то скажет — «всего лишь», а я отвечу: 
он, господа, третий в мире сразу в двух видах!), 
смотрит на окружающих победителем: и вправ-
ду, в былые годы чемпионаты мира у вольников 
и классиков разыгрывались в разное время, 
«многостаночникам» было проще, а сейчас его 
достижение уникально.

Так что неудивительно, что когда мы стали 
общаться с одним из самых интересных спи-
керов на ЧМ-2015 по борьбе, что завершился 
в американском Лас-Вегасе, первым вице-
президентом ФСБР (Федерации спортивной 
борьбы России), отвечающим за направление 
женской борьбы, Омаром Муртузалиевым, он 
говорил не только про девушек, но и про на-
шего супертяжа:

— Спортсмен он, конечно, уникальный. Хо-
чется Биляла поздравить. Безусловно, 2 бронзо-
вые медали на одном чемпионате — своего рода 
подвиг. Определяться? Придется. Я его все же 
вижу вольником. Ни в чем он турку Акгюлю, по-
бедившему его тут, не уступает. Физподготовки 
лишь не хватило. В целом поздравляю команду. 
1-е место в командном зачете вольники взяли. 
Все лицензии завоевали с первого раза. Все 
старались. Немного жалко Аниуара Гедуева. 
Мог бы он этого Барроуза переигрывать. Но чуть 
позже начал атаковать. К сожалению, жребий 
ему выпал сложный. Но он в хорошей форме, 
атакующая борьба…

— Билял, — обращаюсь уже к самому Ма-
хову, — сосредоточишься к олимпийскому 

Рио-де-Жанейро-2016 на одном виде?
— Да, после той мясорубки, которую здесь 

прошел, понял, что это все-таки неимоверно 
тяжело. Буду определяться скоро. Но на чем 
остановлюсь — пока секрет.

— Вместе с тем ты говорил, что отмо-
тай назад время — ничего менять не стал 
бы…

— Да, если бы надо было пройти такой 
путь еще раз, прошел бы. Я ведь в результате 
вырос даже не скажу как сильно! Надо было ведь 
получить олимпийские лицензии для страны 
в двух видах — и я сделал это. Но в Рио надо 
будет побеждать уже.

— Ну а что касается послеолимпийского 
будущего — правда, что будешь выступать 
в смешанных единоборствах?

— Да, наверное, буду совмещать.
— С вольной борьбой или с греко-

римской?
— И с той, и с другой, — смеется Махов. 

Рекордсмен мира может себе позволить… Или 
это все-таки не шутка?

Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ передает из США 
с чемпионата мира-2015 по борьбе

Билял Махов: «Рекорд — это 
хорошо. Но Олимпийские игры — 
не место для экспериментов!»

ГЕРОЙ ДНЯЛИКБЕЗ

  15 сентября в Лондоне стартует чем-
пионат мира по гребному слалому, 
который станет основным этапом 
отбора спортсменов на игры XXXI 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро. У 
незаслуженно забытого в России 
вида спорта — 4 комплекта олим-
пийских медалей. В гостях у «МК» 
побывал основной состав сборной 
России на «белой воде»: по словам 
наших собеседников, цель — не 
просто отобраться в Рио, а бороться 
там за награды. А недавно под Нов-
городом слаломисты обрели долго-
жданный канал мирового уровня, 
который опробовал министр ино-
странных дел Сергей Лавров.
— На каком уровне находится ваш вид 

спорта в России и что нужно сделать для его 
подъема и возрождения?

Максим Образцов (каноэ-
д в о й к а ,  м е н е д ж е р 
сборной): 

— Молодежь в секции 
практически не поступает. 
Слабовато пока в регионах: по 
2–3 человека за год в лучшем 
случае готовятся. Необходимо 
больше школ, молодых трене-
ров. Это отголоски той самой 
«ямы» 90-х.

— Передовой регион?
— На сегодня основа сборной России — это 

столица и ее окрестности. А если брать юношей 
и юниоров, то полюса смещаются на Алтай и 
Урал. Московская область и Санкт-Петербург 
стараются. Но вот Москва очень скромно пред-
ставлена подрастающим поколением. Здесь 
детей отдают играть все больше в хоккей или 
теннис. Дворцов построили много, а небольшим 
видам спорта, таким как наш, приходится жить 
по остаточному принципу.

— У вас ведь тоже вряд ли дешевая аму-
ниция и инвентарь?..

— Я бы так не сказал. У нас, как ни странно, 
достаточно бюджетный вид. Самая дорогая лодка 
стоит 2000 евро, но с нее и не надо начинать свой 
путь. Если же она досталась вам, то, если захо-
теть, прослужит несколько лет. Сильнейшие — да, 
меняют по 2–3 плавсредства в сезон, но многих 
устраивает и долгая эксплуатация. И лодка, и 
весла при добром обращении служат долго.

— Друг друга вы называете гонщика-
ми. Но это понятие больше ассоциируется 
с парнем или девушкой на 4 колесах. Ну или 
на двух, но посуху.

— Но ведь есть же лыжные гонки! Да, офи-
циально мы гребцы, но почему-то термин не 
прижился.

— Впереди — чемпионат мира. Кто основ-
ные соперники по странам?

А л е кса н д ра Пер о ва 
(байдарка-одиночка): 

— На самом деле Ев-
ропа в нашем виде сильнее 
остальных континентов, 
поэтому удачно выступить 
на ЧЕ не менее престижно, 
чем на «мире». Хотя, скажем, 
бразильцы у себя, в Южной 
Америке, очень хорошо смо-

трятся и подтягиваются к европейцам. А теперь 
им предстоит быть хозяевами.

— У вас есть ограничения по 
технике?
Максим Образцов: 

— Есть стандарты, про-
писанные в международ-
ной федерации. Лодка 
не может быть короче 
или ýже положенного. 
Вес тоже регламен-
тирован в каждой из 
категорий.

— А вместе с 
лодкой спортсме-
на не взвешивают, 
как в бобслее или 
автогонках с откры-
тыми колесами?

— Такого нет. Но 
вес не играет столь важ-
ной роли, как в видах, ко-
торые вы привели в пример. 
У нас выигрывал немец весом 
в 92 кг. А в 2012 году олимпийским 
чемпионом стал 70-килограммовый 
спортсмен.

— Вы с соперниками конкурируете за-
очно, ведь так?

— Да, если бы был массовый старт, то ме-
шали бы друг другу. Так что соревнуемся только с 
самими собой и со временем. А с водой пытаемся 
договориться.

— Да, а что у нас в стране с объектами 
для гребного слалома?
Максим Образцов: 

— На самое больное надавили! Нет у нас в 
Москве нормальных каналов. И не можем мы, 
как наши европейские конкуренты, оттачивать 
мастерство на трассах, где проходят междуна-
родные старты. Пока были вынуждены выезжать 
за границу. Хотя есть и повод для оптимизма. 
В подмосковном Богородском сейчас ведется 
строительство, только что открылся канал в Оку-
ловском районе Новгородской области. Канал — 
это участок реки, облагороженный под мировые 
стандарты. Все основные российские турниры 
с 2008 года проходят именно там. Объект дает 
нам то, чем мы как раз и должны заниматься. 
Такого центра гребного слалома пока в России 
больше нет. Еще сооружают канал в Уфе, все 
эти объекты существуют в документах Мини-
стерства спорта. 

— Объекты довольно сложны в постройке 
и содержании…

— Да, но зато они могут 
решить проблему с привле-

чением молодых. С этого 
ведь и начинается раз-

витие любого спорта. 
Детям куда интерес-
нее сплавляться по 
бурной воде, чем 
грести на гладкой. 
Вот уж где идет 
монотонная рабо-
та изо дня в день. 
И к тому моменту, 
когда «академисты» 

смогли бы выезжать 
на соревнования и по-

смотреть мир, многие 
уже отсеются или сами 

бросят. Да и у нас. Когда 
родители приводят детей 

непонятно куда, они не верят, 
что когда-нибудь это будет кра-

сиво и бурно. А ведь спорт наш очень 
привлекательный! Это тот же стадион, почти как 
футбольный, но по нему протекает вода. Белая, 
пенная. И если правильно подать картинку на 
ТВ или провести рекламную кампанию, будут 
аншлаги. Что доказали Олимпиады в Лондоне 
и ранее в Афинах.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Сборная России по гребному слалому побывала в гостях у «МК»
« С СОБОЙ БОРЕМСЯ, С ВОДОЙ ДОГОВАРИВАЕМСЯ»

Татьяна 
Волосожар 
и Максим 
Траньков.
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